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НОВАЦИИ Глава ФНС 
Михаил Мишустин показал,
как работает реестр малого
бизнеса

Без лишних 
справок

Татьяна Зыкова

ПОИСК выгодных бизнес-ниш 
и честных партнеров, подтвер-
ждение статуса малого или сред-
него бизнеса — все эти и другие 
возможности Единого реестра 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства перечи-
слил глава Федеральной налого-
вой службы Михаил Мишустин. 

Реестр, который разительно 
изменит жизнь действующих и 
новых малых предпринимате-
лей, запущен на сайте ФНС чуть 
больше месяца назад — с 1 авгу-
ста 2016 года. И только за август 
его пользователи сделали свыше 
миллиона поисковых запросов, 
сформировали одним кликом 
мышки 220 тысяч выписок, при-
вел цифры Мишустин. 

Выписки нужны для доказа-
тельства статуса малого или 
среднего предприятия, чтобы 
получить кредит под гарантии 
корпорации малого и среднего 
предпринимательства. 

Или воспользоваться про-
граммами господдержки, вклю-
чая налоговые каникулы для на-
чинающих производственных 
предприятий и госзаказ по кво-
те. Наконец, на законных осно-
ваниях отказать в проверках 
надзорным органам. Ведь малый 
и средний бизнес от них на три 
года освобождается. Но самое 
главное, подтвердив с помощью 
реестра статус компании, пред-
приниматель вправе в полном 
объеме бесплатно вос-
пользоваться «Бизнес-
навигатором». 

ЖКХ Регионам разрешили
досрочно включать отопление

Батареи просят 
тепла

Юлия Кривошапко

ЖИТЕЛИ российских регионов 
больше не будут мерзнуть в ожи-
дании начала отопительного се-
зона. С этого года подавать тепло 
в дома и социальные объекты 
местные коммунальщики смо-
гут не «когда положено», а при 
первых признаках похолодания.

О вступлении в силу новых 
правил рассказал глава мини-
стерства строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва Михаил Мень. Суть новации в 
том, что регионы получили пра-
во отступать от федеральных 
стандартов начала отопительно-
го периода. По ним батареи мож-
но включать, лишь когда средне-
суточная температура воздуха 
опускается ниже восьми граду-
сов и держится на этом уровне в 
течение пяти дней. Но перспек-

тива ждать тепла почти неделю 
мало кого устраивает. Наслу-
шавшись жалоб от населения, 
региональные власти сами обра-
тились в Минстрой  с просьбой 
поменять правила.

Новой нормой уже восполь-
зовались ряд муниципалитетов 
Амурской области и Республики 
Марий Эл. В целом же, отопи-
тельный сезон стартовал в один-
надцати регионах. Это Камчат-
ский край, Ямало-Ненецкий и 
Ненецкий автономные округа, 
Республика Саха (Якутия), Чу-
котский автономный округ, Ар-
хангельская, Иркутская, Мур-
манская области, Республика 
Коми, Карелия и Удмуртия.

Михаил Мень напомнил, что  
в каждом российском регионе на 
период холодов будет 
работать «горячая ли-
ния».  

РЕГЛАМЕНТ Доверенности 
разрешили выдавать хоть 
на сто лет

Припечатаем 
на века

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ нотариальная палата утвердила мето-
дические рекомендации по удостоверению доверенности. 
Одно из принципиальных новшеств: теперь человек, вы-
писывающий доверенность, не ограничен сроком. Отны-
не вера в других людей де-юре не имеет ни границ, ни 
жестких временных рамок. Закон еще несколько лет назад 
дал доверенностям власть над временем. До того срок дей-
ствия доверенности не мог превышать трех лет. Как толь-
ко время проходило, бумага автоматически теряла силу.

Теперь барьеров нет. Однако на практике возникли 
сложности: как выписывать долгие доверенности? Как по-
ясняют эксперты, в документе нельзя написать 
«бессрочно», «до конца света», «пока не пога-
снет солнце» и что-то в этом духе. 
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По пять тысяч рублей полу-
чат пенсионеры в январе

7
Спасти пассажира по пути 
на научную конференцию — 
будни министра здраво-
охранения России  

10
Московский велопарад 
стартует в субботу на 
Звездном бульваре и завер-
шится на Красной Пресне

11
Фильм «Рай» Андрея 
Кончаловского попытается 
завоевать приз американ-
ской киноакадемии 

ВЫСТАВКА

ХОККЕЙ

Аватары
и машины, 
которые 
помогут 
космонавтам
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Деловой завтрак  Валентина Матвиенко об итогах 
и уроках избирательной кампании-2016

Выборы 
в развитии

Татьяна Зыкова 

К
то и зачем будет готовить 
для финразведки досье на 
клиентов? Почему банки-

ры все чаще отказывают в обслу-
живании счетов и вкладов? Чем 
опасны тайные владельцы ком-
паний? Почему в России надо 
ужесточать антиотмывочные 
статьи для топ-менеджеров и 
главбухов? На эти и другие во-
просы «Российской газете» отве-
тил статс-секретарь — замести-
тель директора Росфинмонито-
ринга Павел Ливадный.

Павел Валерьевич, какие риски и 
угрозы особенно актуальны се-
годня для нашей страны?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Риски финансиро-
вания терроризма. Резко выро-
сли просьбы граждан (вербовщи-
ков) в социальных сетях по сбору 
денежных средств под различны-
ми предлогами. 

Это связано с активной про-
пагандой деятельности ИГИЛ (за-
прещенная в РФ организация). 
Опасность в том, что деньги про-
сят высылать микроскопические 
— от ста до тысячи рублей. А в ито-
ге собираются огромные суммы. 

Такой способ сбора именуют 
краудфандингом.

Современный терроризм не 
требует больших финансовых 
расходов. Террористы стремятся 
избегать сложных схем. Они ра-
ботают с наличностью, с денеж-
ными переводами.

Недавно в Индонезии прошел 
специальный семинар по этой 
проблематике. Собрались пред-
ставители Азиатско-Тихоокеан-
ского региона, включая США, 
Австралию, Россию. Наше вы-
ступление по противодействию 
финансированию терроризма, в 

том числе в социальных сетях, 
коллеги оценили как лидерское, 
наиболее интересное. Те же аме-
риканцы чрезвычайно интересо-
вались нашими методиками, учи-
тывая реальные результаты.

В чем заключаются эти методи-
ки?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Совместно с бан-
ками Росфинмониторинг разра-
ботал модель лица, которое фи-
нансирует террористов или ве-
дет финансовую дея-
тельность в интересах 
террористов. 

Виталий Петров

В
чера гостем «Делового 
завтрака» в «Россий-
ской газете»  ста ла 
председатель Совета 
Федерации Валентина 

Матвиенко. Спикер прокоммен-
тировала результаты прошедших 
выборов в Государственную 
Думу и рассказала о возможных 
путях реформирования избира-
тельного законодательства. 

Валентина Ивановна, вы являе-
тесь членом бюро Высшего сове-
та «Единой России», присутст-
вовали в штабе партии в ночь по-
сле голосования вместе с ее 
основателем, президентом Рос-
сии Владимиром Путиным и ли-
дером партии, премьер-мини-
стром Дмитрием Медведевым. 
Как бы вы прокомментировали 
итоги прошедшей кампании? Ка-
кая атмосфера царила в штабе?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Настроение у 
нас, безусловно, было приподня-
тым, поскольку мы понимали, 
что партия уверенно побеждает. 
Я считаю, что по сравнению с 
предыдущими кампаниями эти 
выборы стали самыми честными, 
прозрачными, прошедшими с 
широким использованием новых 
современных технологий, КОИ-
Бов и вэб-камер. И жалоб, кото-
рые требуют вмешательства 
Центральной избирательной ко-
миссии, поступило немного. Это 
радует, потому что говорит о по-
вышении ответственности пар-
тий, росте политической культу-
ры общества.

Правда, на нескольких изби-
рательных участках были гру-
бейшие нарушения закона. И 
здесь мы увидели абсолютно пра-
вильную реакцию ЦИК — опера-
тивную, бескомпромиссную, 
жесткую. Материалы уже переда-
ны в министерство внутренних 
дел. Как минимум по четырем 
участкам выборы будут отмене-
ны. Очень важно: люди видят, что 
нарушения не остаются без нака-
зания. Это значимо и для буду-
щих выборов.

Убедительная победа «Единой 
России» отражает реальное на-
строение общества. Люди под-
держивают курс президента на 
укрепление независимости стра-
ны, обеспечение ее на-
циональной и экономи-
ческой безопасности. 

ФИНРАЗВЕДКА Павел Ливадный — как в соцсетях снабжают деньгами
террористов и почему банкиров обяжут вести досье на клиентов

Затаились в Интернете
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Австралийский доллар  48,8872
Азербайджанский манат  39,5549
Армянский драм**  13,6577
Белорусский рубль  33,2518
Болгарский лев  37,0473
Бразильский реал  19,7925

Венгерский форинт**  23,4717
Вон Республики Корея*** 57,7508
Датская крона*  97,2592
Доллар США  64,7513
Евро  72,5279
Индийская рупия**  96,6509

Казахстанский тенге**  19,0689
Канадский доллар  48,9798
Киргизский сом**  94,3897
Китайский юань*  97,0595
Молдавский лей*  32,7523
Новый туркменский манат  18,5374

Норвежская крона*  78,1322
Польский злотый  16,8386
Румынский лей  16,2696
СДР  90,3792
Сингапурский доллар  47,5204
Таджикский сомони*  82,0676

Турецкая лира  21,7454
Узбекский сум***  21,5479
Украинская гривна*  25,1413
Фунт стерлингов  84,2026
Чешская крона*  26,8155
Шведская крона*  75,7015

Швейцарский франк  66,2824
Японская иена**  63,6533

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.09.16 
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Акцент

 Мне бы очень хотелось, чтобы у партии 
власти не было головокружения от успеха. 
Думаю, его и не будет
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Валентина Матвиенко: Убедительная победа «Единой России» отражает реальное настроение общества.
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КАДРЫ В МВД проходит 
масштабное сокращение

Гвардейцы, 
на выход!

Иван Петров

О САМОМ масштабном за по-
следние годы сокращении рядов 
МВД стало известно вчера. Соот-
ветствующий указ подписал пре-
зидент РФ Владимир Путин. Со-
гласно документу, штатная чи-
сленность МВД сокращается сра-
зу на 163 тысячи единиц, или на 
15 процентов.

«Установить предельную 
штатную численность органов 
внутренних дел РФ (без персона-
ла по охране и обслуживанию 
зданий), финансируемую за счет 
бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета, в количестве 
904 871 единицы», — говорится в 
указе главы государства.

Предыдущий президентский 
указ датировался маем 2014 
года, тогда предельная штатная 
численность МВД была установ-
лена в количестве 1 млн 3 тыс. 
232 единиц. Впоследствии пре-
дельный штат МВД менялся, но 
не кардинально. Последний раз — 
7 июля текущего года — числен-
ность полицейских подросла до 1 
млн 67 тыс. 876 единиц. 

Вчерашним указом также со-
кращается предельная штатная 
численность центрального аппа-
рата МВД более чем на 10 про-
центов — до 6714 единиц. Кроме 
того, в МВД упраздняется одна из 
должностей заместителей мини-
стра — теперь их стало 6. Ранее од-
ним из заместителей министра 

внутренних дел РФ был главком 
внутренних войск МВД, которые 
в полном составе недавно были 
переведены из структуры МВД в 
Росгвардию.

Кстати, по данным «Россий-
ской газеты», именно создание 
Росгвардии и стало основной 
причиной масштабных сокраще-
ний рядов МВД. В новое ведомст-
во кроме военнослужащих ВВ пе-
решли сотрудники вневедомст-
венной охраны и подразделений 
лицензионно-разрешительной 
работы, а также спецназа ОМОН, 
СОБР и авиационные подразде-
ления. То есть всех этих новои-
спеченных «гвардейцев» просто 
следовало исключить из штата 
МВД. Кроме того, указ президен-
та привел в соответствие штат-
ную численность ведомства по-
сле упразднения госнаркокон-
троля и Федеральной миграцион-
ной службы и передачи их фун-
кций МВД.

Напомним, в апреле текущего 
года президент РФ Владимир Пу-
тин объявил о создании нацио-
нальной гвардии на базе вну-
тренних войск МВД. 

Национальной гвардии пору-
чена борьба с терроризмом и ор-
ганизованной преступностью, 
охрана важных гособъектов и 
спецгрузов, содействие ФСБ в ох-
ране границы.

Также Росгвардии отдали 
контроль за ЧОПами и оборотом 
оружия в стране.

Без лишних справок
Он разработан в связке 
со специалистами Фе-
деральной налоговой 

службы, ведущими предприни-
мательскими объединениями, 
банками. Возможности этого 
удобного поискового интернет-
ресурса продемонстрировал 
журналистам гендиректор Кор-
порации по развитию малого и 
среднего предпринимательства 
Александр Браверман. С помо-
щью интерактивного навигатора 
любой действующий или начина-
ющий бизнесмен может выбрать 
востребованные рыночные биз-
нес-ниши в привязке к конкрет-
ной местности, оценить спрос, 
конкурентов, размер инвести-
ций в будущий проект, сформи-
ровать бизнес-план (в результате 
его выдает поисковик), подо-
брать помещение в аренду. 

«Важно предотвратить пора-
жение в бизнесе, лишить пред-
принимателей рыночной слепо-
ты», — пояснил задачи навигато-
ра Браверман. И продемонстри-
ровал его возможности на приме-
ре кофейни-кафетерия в городе 
Владимире. Через несколько ми-
нут на экране высветились 150 
городских точек, где есть спрос 
местных жителей и работников 
офисов на такие кафе, данные о 
размере инвестиций, рентабель-
ности — 20 процентов, окупаемо-
сти за 27 месяцев, количестве об-
служивающего персонала, их 
зарплате. А также план продаж, 
средний чек. Расчеты составлены 
исходя из того, что работать 
здесь будут вбелую, подчеркнул 
Браверман. 

По его словам, при разработке 
навигатора использованы уни-

кальные технологи, анализиро-
вались спросовые потоки по всей 
стране. При тестировании систе-
мы начинающая бизнес-вумен за 
два дня смогла создать целую 
сеть по сбыту фирменной оде-
жды в российских городах. Она 
нашла 210 торговых точек. «Не-
вероятным» назвала такой ре-
зультат вице-президент Всерос-
сийской общественной органи-
зации малого и среднего пред-
принимательства «ОПОРА Рос-
сии» Марина Блудян. 

А Михаил Мишустин акценти-
ровал внимание на том, что для 
создания Реестра малого и сред-
него предпринимательства ис-
пользовали отечественное про-
граммное обеспечение, которое 
соответствует высоким стандар-
там качества и информационной 
безопасности. Для юридического 
подтверждения при формирова-
нии выписок с электронной под-
писью из реестра тоже применя-
ется российская криптография. 

Предприниматели поинтере-
совались, понадобятся ли им те-
перь предоставлять справки при 
подтверждении статуса в ведом-
ства. На это Мишустин ответил: 
«Нет». «Реестр для того и создан, 

чтобы избавить от волокиты и 
«справок для справок», отметил 
руководитель Федеральной нало-
говой службы. И лично проде-
монстрировал удобство пользо-
вания реестром. 

Выбрал для примера в поиско-
вике среди видов экономической 
деятельности полиграфические 
работы. Высветились 3766 ма-
лых компаний . «Операция зани-
мает восемь секунд, — констати-
ровал Михаил Мишустин.  — 
Очень просто с помощью реестра 
найти деловых партнеров в лю-
бом регионе страны». 

Более того, с помощью допол-
нительного сервиса предприни-
матели могут самостоятельно до-
полнить о себе данные — сооб-
щить о видах продукции, в том 
числе инновационной, об уча-
стии в программах партнерства, 
указать контакты. То есть реестр 
в какой то степени становится 
инструментом рекламы и про-
движения. 

По словам Мишустина, сегод-
ня в реестре содержится инфор-
мация о более 5,6 миллиона ма-
лых и средних компаний. Из них 
львиная доля — 94,8 процента — 
это микропредприятия. 

ЗАКОНОПРОЕКТ

Выплаты 
пенсионерам 
проведут 
в январе

БУДУТ СБОРЫ 
НЕДОЛГИ

Александра Воздвиженская

ЕДИНОВРЕМЕННУЮ выплату 
российским пенсионерам в раз-
мере пяти тысяч рублей прове-
дут в январе следующего года. Ее 
смогут получить граждане, кото-
рые по состоянию на 31 декабря 
этого года уже успели оформить 
пенсию и получить ее хотя бы 
один раз. При этом с выплачен-
ных денег государство не будет 
удерживать никаких сборов или 
налогов.

Об этом говорится в проекте 
федерального закона, который 
вчера внесло на рассмотрение 
Государственной Думы прави-
тельство России. На эти нужды 
планируется выделить из феде-
рального бюджета 221,7 милли-
арда рублей. Точный порядок 
проведения выплат установит 
министерство труда и социаль-
ной защиты, а саму выплату про-
ведут территориальные органы 
Пенсионного фонда.

Решение о проведении еди-
новременной выплаты пенсио-
нерам было принято правитель-
ством в августе этого года. Пой-
ти на такой шаг пришлось из-за 
дефицита федерального бюдже-
та. Выплата стала альтернативой 
второй волне индексации пен-
сий. Первый этап повышения 
для неработающих пенсионеров 
прошел 1 февраля 2016 года, ког-
да фиксированную часть пенсий 
и накопленные пенсионные бал-
лы проиндексировали на четыре 
процента. Это ниже, чем уровень 
фактической инфляции по ито-
гам прошлого года (12,9 процен-
та), но вместе с единовременной 
выплатой — адекватная мера под-
держки финансового положения 
ушедших на покой россиян в 
условиях сокращения доходов 
федеральной казны.

Со следующего года, по сло-
вам вице-премьера Ольги Голо-
дец, правительство вернется к 
традиционной схеме индекса-
ции пенсий по фактической ин-
фляции (официальный прогноз — 
6,5 процента).

Преимущество единовремен-
ной выплаты над индексацией в 
этом году получат как минимум 
работающие пенсионеры, то 
есть те, кто уже оформил пен-
сию, но остается официально 
трудоустроенным. Таким гра-
жданам в феврале выплаты не 
индексировали, так как у них 
есть другой источник дохода — 
заработная плата, а также право 
перерасчета выплат, который 
проходит ежегодно в августе.

По словам Ольги Голодец, 
вместе с неработающими пенси-
онерами общее число граждан, 
которые попадут под действие 
закона, составит около 43 мил-
лионов человек. Министр труда 
и социальной защиты Максим 
Топилин уточнял, что выплачи-
вать пять тысяч рублей будут по 
отдельному графику: частично — 
вместе с пенсиями за январь 
2017 года, частично — чуть позже 
в том же месяце. При этом до-
ставкой денег займутся регио-
нальные почтовые отделения. 
Заполнять для этого какие-либо 
заявления не нужно.

В начале этого года на учете в 
системе Пенсионного фонда Рос-
сии состояли 42,73 миллиона че-
ловек, большая часть из которых 
(35,6 миллиона) получали пен-
сионные выплаты по старости, 
следует из данных Росстата. Из 
общей численности продолжали 
работать после оформления вы-
плат 15,3 миллиона человек, то 
есть почти каждый третий пен-
сионер. В среднем по стране они 
получают чуть более 12 тысяч 
рублей в месяц.

Дополнительная эмиссия де-
нег, необходимых для единовре-
менной выплаты пенсионерам, 
скорее всего, пройдет в конце 
этого года, однако вряд ли это 
сильно скажется на инфляции. 
Так, эксперты Банка России оце-
нивают эффект от перераспреде-
ления уже заложенных в феде-
ральный бюджет средств на еди-
новременные выплаты в 0,15 
процента, а в целом по году рас-
считывают, что это увеличение 
останется незамеченным для 
темпов роста цен. С такой пози-
цией ранее был согласен и вице-
премьер Аркадий Дворкович. 

Президент Владимир Путин посетил концерн «Калашников»

Оружие как образец
Кира Латухина, Ижевск

В
чера президент посе-
тил в Ижевске концерн 
«Калашников»: осмо-
трел образцы оружия, 
побеседовал с коллек-

тивом и провел заседание воен-
но-промышленной комиссии. За-
вод главе государства понравил-
ся, чувствуются перемены, ска-
зал он и даже сравнил его с музе-
ем современного искусства.

«Мы гордимся достижениями 
конструкторов, инженеров, ра-
бочих, работающих в оборонке», 
— заявил Владимир Путин на за-
седании ВПК. Поздравив всех с 
прошедшим Днем оружейника, 
он предложил обсудить, как мо-
дернизируются разведыватель-
но-информационные комплек-
сы, которые играют определяю-
щую роль в современном бою.

«На сегодняшний день одна из 
ключевых задач — создание еди-
ного информационно-разведы-
вательного пространства воору-
женных сил, — заявил Верховный 
главнокомандующий. — Оно 
должно основываться на совре-
менных защищенных технологи-
ях и охватывать все сферы управ-
ления — от тактического до гене-
рального штаба». В рамках го-
спрограммы вооружения на 
2011—2020 годы ряд шагов по со-
зданию такой системы уже сде-
лан, и нужно строго выдерживать 
сроки. Организации ОПК и ген-
конструкторы должны в полной 
мере выполнять требования гос-
заказчиков к перспективным 
образцам вооружения и военной 
технике, основанные на боевом 
опыте войск, поручил президент.

На заседании речь шла и о реа-
лизации гособоронзаказа. По 
итогам 2015 года его задания 
были выполнены на 97%. «Это 
результат хороший, и он стал воз-
можным благодаря тому, что мы 
навели порядок в сфере финанси-
рования, сумели устранить пре-
пятствия, приводившие к затяги-
ванию и даже подчас к срыву по-
ставленных задач», — оценил Пу-
тин. Но ряд проблемных вопро-
сов еще не решен, добавил он.

Президент одобрил кандида-
туры трех руководителей прио-
ритетных технологических на-
правлений, рассказал журнали-
стам после заседания вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин. На следу-
ющем заседании будут утвержде-
ны и остальные.

На долю концерна «Калашни-
ков» приходится около 95% вы-
пускаемого в России стрелкового 
оружия, его продукция поставля-
ется в более чем 27 стран. В кон-
церн входят три оружейных 
бренда — «Калашников» — боевое 
и гражданское оружие, Baikal — 
охотничье и гражданское ору-
жие, IZHMASH — спортивное ору-
жие. Также здесь делают дистан-
ционно-управляемые боевые мо-
дули, беспилотники, скоростные 
катера для спецназа, боевые ро-
ботизированные системы «Со-
ратник». Все это продемонстри-
ровали главе государства в одном 

из цехов — вместе с макетом па-
мятника великому конструктору 
Михаилу Калашникову. Мону-
мент будет установлен в Оружей-
ном переулке в Москве.

Беседуя с рабочими, Путин 
выразил надежду, что концерн 
будет развиваться и у работни-
ков будет хорошее настроение. 
«Чего такой серьезный? — с улыб-
кой обратился к одному из рабо-
чих глава государства. — Не ве-
рит». «Уже проинвестировано 
сюда чуть больше трех миллиар-
дов. Дальнейшие инвестиции за-
планированы, так что перспекти-
вы должны быть очень хорошие», 
— сказал он.

«Чувствуется, что перемены 
происходят, и самое главное, ко-
нечно, кроме оружия, выпускать 
и гражданскую продукцию, ее 
объем должен нарастать», — за-
метил президент. «Правда, ваши 
заводы, концерн выпускают та-
кую технику, которая не ограни-

чивается только сроками го-
спрограммы вооружений, но и в 
дальнейшем будет востребована 
Вооруженными силами», — доба-
вил он. «Любое предприятие, ко-
торое производит вооружение, — 
это во всем мире так, — значи-
тельную часть продукции реали-
зует на гражданский рынок. 
Ваши руководители об этом все 
знают, соответствующим обра-
зом планируют развитие пред-
приятия, и, надеюсь, так оно и бу-
дет», — рассчитывает глава госу-
дарства.

Старший мастер цеха Алек-
сандр Ермилов поблагодарил за 
профессиональный праздник и 
спросил: «У вас тоже есть тради-
ции, профессиональные и семей-
ного плана?».

«Как специально спрашивае-
те про семейные традиции, — рас-
смеялся президент. — Любить 
нужно ближнего своего — это са-
мая главная традиция. Важнее 

ничего нет. Надеюсь, что у вас в 
коллективе и в семьях так будет». 
«От этого, конечно, и настроение 
зависит, в том числе и от матери-
ального благосостояния. А у вас 
средняя зарплата какая сейчас?» 
— поинтересовался он.

«Тридцать тысяч», — сказали 
рабочие. «Соответствует средне-
му по стране», — сравнил глава 
государства, но добавил, что зар-
плата должна соответствовать 
уровню производительности 
труда. «А с учетом активного пе-
реоборудования предприятия 
будем исходить из того, что и воз-
можности для повышения зар-
платы будут возрастать», — обна-
дежил он рабочих.

Главный технолог производст-
ва спецтехники Алексей Смир-
нов спросил, будут ли продол-
жаться на стабильно высоком 
уровне госзаказы. «Мы приехали 
сюда, чтобы как раз на эту тему 
поговорить», — пояснил прези-
дент. Госпрограмма вооружений 
действует до 2020 года, сейчас 
идет работа над новой, до 2025 
года. Между бюджетными воз-
можностями и потребностями 
Вооруженных сил нужно найти 
золотую середину, считает он. 
Чтобы затраты на оборонную 
сферу не подавляли другие по-
требности, связанные с решени-
ем социальных вопросов.

«Мы на всех встречах с руко-
водителями оборонных пред-
приятий говорим о том, что пик 
оснащения армии и флота совре-
менным вооружением должен 
где-то на рубеже 2021—2022 го-
дов закончиться, и дальше Воо-
руженные силы должны снаб-
жаться новой современной тех-
никой, но на плановой основе», 
— напомнил Путин. «К этому 
времени обязательно нужно, 
чтобы объем гражданской про-
дукции был достаточен для того, 
чтобы производственные мощ-
ности были загружены, с тем 
чтобы коллективы сохранить и 
уровень зарплаты повышать», — 
сказал он. «Это непростая зада-
ча для любого оборонного пред-
приятия, но ваши руководители 
об этом думают, у них планы 
есть. Надеюсь, они будут реали-
зованы», — добавил он.

«Честно говоря, даже не знал, 
что многие иностранные стрел-
ковые команды выступают с на-
шим оружием, — заметил глава 
государства. — Оно лучше других 
мировых образцов. Это ваша за-
слуга».

Акцент

 Многие иностранные стрел-
ковые команды выступают 
с нашим оружием

Треть пенсионеров 
в России работают, 
но они тоже получат 
единовременную 
выплату в пять 
тысяч рублей

ПЕРЕГОВОРЫ В выступлении 
на Генассамблее ООН 
Барак Обама подтвердил 
готовность к диалогу 
с Москвой

Работа 
над ошибками?

Евгений Шестаков, Нью-Йорк

ВО ВТОРНИК за два часа до выступления президента 
Барака Обамы, традиционно задающего тон своим 
утренним выступлением общеполитической дискус-
сии на Генассамблее ООН, американцы назначили 
встречу Международной группы поддержки Сирии. 
Впрочем, то, что предстоящий на полях Генассамблеи 
разговор по Сирии окажется не слишком дипломатич-
ным, стало понятным еще в понедельник. Воздушная 
акция устрашения, осуществленная возглавляемой 
США коалицией против сирийских правительственных 
войск, которую позднее Вашингтон назвал непредна-
меренной ошибкой, при этом не уточнив, идет ли речь 
о техническом просчете военных или политическом де-
марше Пентагона, угрожала дезавуировать с таким 
трудом заключенный между Россией и США компро-
мисс. В отличие от госсекретаря Джона Керри, не заме-
тившего возникшие при реализации договора с Мо-
сквой проблемы, ключевой из которой стал отказ так 
называемой умеренной сирийской оппозиции следо-
вать подготовленной дипломатами «дорожной карте», 
в Кремле не закрыли глаза на бездействие американ-
ских партнеров.

Намеченную на 7.30 утра по нью-йоркскому времени 
встречу по Сирии, в Белом доме рассматривали в качест-
ве надежного способа убедить ее участников (пригла-
шенных американской стороной) в выполнении Вашинг-
тоном взятых на себя обязательств. И одновременно по-
пытку переложить 
ответственность за 
возможный срыв со-
глашения о прекра-
щении огня на Да-
маск и российских 
военных. 

Как сообщил 
источник в россий-
ской делегации, еще 
до начала перегово-
ров в расширенном 
формате Лавров и 
Керри оценили нынешний уровень перемирия, пооб-
щавшись в формате «тет-а-тет». В Москве ситуацию с со-
блюдением российско-американских договоренностей 
считают критической. По словам пресс-секретаря пре-
зидента РФ Дмитрия Пескова, надежды на восстановле-
ние перемирия выглядят слабыми. И все же, судя по ито-
гам нью-йоркских переговоров, Москва и Вашингтон 
решили дать соглашению еще один шанс. «Настроение 
на встрече было таким, что никто не хотел отказываться 
от перемирия», — обозначил результат состоявшейся ди-
скуссии по Сирии министр иностранных дел Британии 
Борис Джонсон.  На этот раз объявлять об отказе от 
прежних договоренностей между Россией и США по Си-
рии Лавров и Керри не стали, отложив вопрос до пятни-
цы, когда Международная группа поддержки Сирии 
вновь соберется для оценки событий, которые произой-
дут в ближайшие пару дней. 

 Хотя дискуссия по Сирии велась за закрытыми дверя-
ми, несложно было предположить, что ее результаты 
найдут отражение в выступлении Барака Обамы на Ге-
нассамблее в той части его речи, которая была посвяще-
на Сирии и будущим отношениям между США с Россией. 
Так и произошло. Более того, американский президент 
опоздал к своему выступлению на Генассамблее. И вме-
сто него после и.о. президента Бразилии на трибуну вы-
шел глава Чада. А министру иностранных дел Сергею 
Лаврову и вовсе пришлось идти к зданию ООН пешком — 
полиция в ожидании приезда американского президента 
перекрыла улицы.  

Ставшее прощальным в стенах ООН выступление Об-
амы оказалось на редкость сдержанным и в чем-то напо-
минало запоздалое покаяние. Глава Белого дома признал, 
что его страна «совершила свою долю ошибок» и нужда-
ется в том, чтобы «нарастить потенциал международных 
действий». Никаких прежде звучавших призывов к ухо-
ду президента Сирии Башара Асада. Напротив, примири-
тельное признание, что в таких странах, как Сирия, «нет 
возможности военной победы» и следует идти трудным 
путем дипломатии. И, судя по его выступлению, Москва 
более не входит в список угроз человечеству, о чем пре-
зидент США говорил всего пару лет назад. В целом речь 
Обамы была в основном посвящена различным аспектам 
глобализации экономики, а также возможным инициа-
тивам по противодействию экстремизму и расизму. По-
хоже, уходящий со своего поста глава Белого дома на 
этот раз демонстративно отказался от программных за-
явлений в сфере внешней политике, предоставив право 
вырабатывать новый американский курс своему преем-
нику.   

И совсем удивительно было слушать из уст президен-
та США признания в том, что «мир сложен», а мировая 
власть «не должна быть сосредоточена в одном центре». 
Но услышит ли и примет ли будущий глава Белого дома 
те выводы, к которым пришел Обама после восьми лет 
правления?

В понедельник вечером президент Украины Петр По-
рошенко встретился с кандидатом в президенты США от 
Демократической партии Хиллари Клинтон. Как утвер-
ждала пресс-служба украинского лидера, г-жа Клинтон, 
сделавшая в избирательной кампании ставку на публич-
ную русофобию, обещала Киеву в случае ее прихода к 
власти всемерную поддержку в противостоянии с Мо-
сквой. В отличие от Обамы, чье сдержанное в отношении 
России выступление на Генассамблее, можно считать в 
чем-то запоздалой, но важной для мирового сообщества 
«работой над ошибками», Хиллари в своих внешнеполи-
тических воззрениях продолжает упорно наступать на 
старые, давно проржавевшие идеологические грабли, 
брошенные за ненадобностью нынешней американской 
администрацией.

Москва 
и Вашингтон реши-
ли дать перемирию 
по Сирии еще один 
шанс

Деловой завтрак

Сергей Николаевич Фридинский
Заместитель Генерального прокурора РФ — 
Главный военный прокурор
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 Для создания Реестра 
малого и среднего бизнеса 
использовали российское  
программное обеспечение

Главу государства в цехах 
сопровождал министр обороны 
Сергей Шойгу.
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ПРАВО Председатель 
Верховного суда РФ: 
общество нуждается 
в декриминализации

Начать с чистого 
листа

Нина Рузанова, «Российская газета», Новосибирск

ВЧЕРА председатель Верховного суда РФ Вячеслав Лебе-
дев провел в Новосибирске совещание с судьями Сибир-
ского федерального округа. Одна из главных тем, кото-
рая обсуждается в преддверии IX Всероссийского съезда 
судей, — необходимость разработки новой концепции 
уголовно-правовой политики России. 

По словам Вячеслава Лебедева, с точки зрения Верхов-
ного суда, действующее уголовное законодательство 
«страдает» излишней криминализацией. Проще говоря — 
список преступлений, закрепленный в УК РФ, можно и 
подсократить. Это касается, конечно, не всех деяний, а 
только преступлений небольшой тяжести. Цифры, кото-
рые привел председатель Верховного суда, очень убеди-
тельны: ежегодно российские суды рассматривают уго-
ловные дела в отношении одного миллиона человек (этот 
показатель не меняется уже в течение пяти лет). Из этого 
миллиона больше половины — 55 процентов, или 550 ты-
сяч человек, — судят как раз за нетяжкие преступления. 

— Действительно ли государству необходимо приме-
нять к людям, впервые совершившим нетяжкое преступ-
ление, меры уголовного наказания? Мы считаем, что так 
поступать нельзя. 
Надо дать граждани-
ну возможность ос-
мыслить свои дейст-
вия и искупить вину 
по-другому, — сказал 
Вячеслав Лебедев.

Узаконить адми-
нистративную прею-
дицию (человека, 
оступившегося пер-
вый раз, наказывают 
в административном 
порядке, во второй 
раз — уже в уголов-
ном) предложил Верховный суд, и это лишь один из эле-
ментов новой концепции уголовно-правового законода-
тельства. Еще один — это введение понятия «уголовного 
проступка». 

— Уголовный проступок — это правовое понятие между 
уголовно наказуемым деянием и административным пра-
вонарушением. Его, я думаю, можно применять к престу-
плениям не только небольшой, но и средней тяжести. Про-
ступок не наказывается лишением свободы, имеет корот-
кие сроки давности, — уточнил Лебедев.

По его словам, в современном обществе не следует на-
казывать за незначительное правонарушение судимо-
стью. И дело даже не в самом наказании, потому что за не-
значительные преступления суды редко лишают человека 
свободы, назначая штрафы, условные сроки, исправи-
тельные работы. «Последствия уголовного наказания 
очень тяжелы в социальном плане, — считает Вячеслав Ле-
бедев. — Они накладывают на человека ограничения, ли-
шают его определенных социальных возможностей. Это и 
право на определенную профессию, и бытовые вопросы: 
получение кредита, выезд за границу. Кроме того, они за-
трагивают и права членов семьи осужденного».

Эти и другие гуманные инициативы, по словам предсе-
дателя ВС, будут рассмотрены на IX Всероссийском съе-
зде судей. При этом он уверен: декриминализация систе-
мы нуждается и в широком общественном обсуждении.

Как сообщил Вячеслав Лебедев, в ближайшее время бу-
дет принят ряд важных постановлений Пленума Верхов-
ного суда. Одно из них обобщит практику и даст рекомен-
дации судьям по рассмотрению дел в сфере предпринима-
тельской и экономической деятельности. Председатель 
ВС назвал этот документ «оригинальным», так как пле-
нум коснется не только применения Уголовного кодекса 
РФ, но и остановится на процедурных вопросах. А имен-
но — на избрании мер пресечения для обвиняемых в эко-
номических преступлениях. 

— У этой категории дел есть специфика, которую суды 
не всегда учитывают, — подчеркнул Лебедев. — Эти ошибки 
будут проанализированы, на все вопросы даны ответы. 
Верховный суд неоднократно обращал внимание, и в этом 
постановлении будет также дано разъяснение, что для за-
ключения под стражу недостаточно формально перечи-
слить основания, которые указаны в законе. Недопусти-
мо, решая вопрос о лишении человека свободы, просто 
указать, что может сделать обвиняемый — скрыться, со-
вершить новое преступление, повлиять на ход следствия. 
Эти обстоятельства должны быть доказаны. Если этих 
фактов нет, суд не имеет права применять такую жесткую 
меру. Тем более сегодня законодательно закреплены наши 
предложения о широком применении альтернативных 
мер пресечения, в том числе домашнего ареста. 

На эффективность работы судебной системы направ-
лена и специализация — необходимое, с точки зрения Вя-
чеслава Лебедева, условие для профессионального осу-
ществления правосудия. Если говорить об администра-
тивной юстиции, специализация уже реализована. 

— Кодекс административного производства действует 
в России с прошлого года, и на следующей неделе мы при-
мем постановление Пленума Верховного суда о практике 
применения этого кодекса, — сообщил Вячеслав Лебедев. — 
До этого на протяжении 20 лет наше государство никак не 
могло решиться на то, чтобы законодательно закрепить 
процедуру рассмотрения дел, где гражданин спорит с ор-
ганами власти и должностными лицами. А ведь эта катего-
рия дел очень востребована. Обжалуются не только дейст-
вия, но и бездействие органов власти и должностных лиц. 
Результат говорит сам за себя — 65 процентов таких спо-
ров решается в пользу граждан. Согласитесь, стороны в 
этом процессе неравные. Если в гражданском процессе 
действует принцип равенства сторон, то, когда человек 
спорит с властью, такого равенства нет и не может быть. 
Поэтому суд в данном процессе должен помогать заявите-
лю — в сборе доказательств, в проведении еще каких-то 
действий. Что касается создания в России ювенальной 
юстиции, то, как заявил Вячеслав Лебедев, этот вопрос 
также будет обсуждаться на Всероссийском съезде судей.

Выборы в развитии
Вместе с тем мы в пол-
ной мере отдаем себе 
отчет в том, что, полу-

чив конституционное большин-
ство в Государственной Думе, 
«Единая Россия» взяла на себя 
колоссальную ответственность. 
Теперь уже не скажешь, что кто-
то мешает, не дает принимать 
нужные законы.

Мне бы очень хотелось, что-
бы у партии власти не было го-
ловокружения от успеха. Ду-
маю, его и не будет. Ведь мы не 
имеем права забывать о милли-
онах избирателей, отдавших 
свой голос за партии, которые 
не прошли в парламент. Нельзя, 
чтобы эти люди почувствовали 
себя на обочине. Их интересы 
тоже нужно учитывать. Считаю, 
следует проанализировать по-
вестку, с которой оппозицион-
ные партии шли на выборы. 
Парламент обязан слышать го-
лос всех российских граждан.

Конституционное большинство 
«Единой России» во многом 
обеспечили одномандатники, 
которые впервые за десять лет 
вновь будут участвовать в рабо-
те нижней палаты. Не станут, на 
ваш взгляд, эти люди лоббиста-
ми губернаторов?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Губернаторы 
мало влияли на выборы по одно-
мандатным округам. На 225 мест 
претендовало более 2 тысяч че-
ловек. В таких условиях трудно, 
практически невозможно влиять 
на мнение избирателей.

Другое дело, что многие кан-
дидаты в депутаты по мажори-
тарным округам одновременно 
позиционировали себя как 
представители той или иной 
партии. Понятно, что, придя в 
Государственную Думу, они во-
льются во фракции тех партий, 
которые поддерживали их на 
выборах.

Остальная небольшая часть, 
возможно, образует отдельную 
группу депутатов и будет фор-
мировать повестку дня своих 
избирателей. Но это уже вопрос 
самой Государственной Думы.

Иными словами, смешанная си-
стема выборов полностью себя 
оправдала?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Я считаю ее 
введение безусловным плюсом. 

Нет обезличивания депутатов, 
люди знают, что они голосовали 
за, предположим, Иванова Ива-
на Ивановича. Они могут лично 
к нему обращаться, приглашать 
его в свой избирательный округ 
для встречи с гражданами и так 
далее. Голосуя за партийные 
списки, люди отдают голос не за 
конкретного депутата,  а  за 
бренд, за партию. Выборы по од-
номандатным округам — это го-
лосование за конкретных лю-
дей, за тех, кому избиратели до-
веряют, к кому они могут непо-
средственно обратиться со сво-
ими проблемами. Возвращение 
к одномандатным округам об-
щество восприняло позитивно.

Кроме того, в предыдущем 
составе Думы был целый ряд ре-
гионов,  которые вообще не 
были представлены депутатами. 
А это неправильно. Пусть даже 
маленький регион с небольшой 
численностью населения — это 
все равно субъект Российской 
Федерации. И от него нет ни од-
ного депутата в Госдуме?! Сме-
шанная система позволяет 
снять эту проблему.

Сразу же после того, как Элла 
Памфилова возглавила Центриз-
бирком, пошли разговоры о не-
обходимости реформирования 
избирательного законодательст-
ва. Есть ли у вас какие-то предло-
жения, инициативы на этот 
счет?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Прежде всего 
хочу подчеркнуть, что уже на 
этих выборах было много нова-
ций. Состоялись обязательные 
для всех участников дебаты, в 
ходе которых каждая партия име-
ла равные возможности изло-
жить свои взгляды перед гражда-
нами. Прозвучало немало крити-
ки в адрес властей, и никто этому 
не мешал.

Мы создали цивилизованную 
избирательную систему, которая 
отвечает всем международным 
стандартам. Вместе с тем вопрос 
о ее дальнейшем совершенство-
вании не закрыт. Мы вниматель-
но проанализируем состоявшие-
ся выборы, чтобы понять, какая 
донастройка законодательства 
потребуется. В том числе и по тем 
моментам, на которые обращали 
внимание партии, принимавшие 
участие в кампании. Что я имею в 

виду? Например, люди с времен-
ной регистрацией, для которых 
был крайне усложнен порядок 
голосования. Они не могли сде-
лать это по месту жительства, так 
как в каждом регионе, городе 
было выделено всего несколько 
участков специально для таких 
избирателей. В результате мно-
гие из них не пришли. Значит, 
здесь мы недоработали, и нужно 
посмотреть, как это исправить.

Другой пример — политиче-
ская реклама, которая также ну-
ждается в регулировании. Необ-
ходимо предоставлять равные 
права для политической рекла-
мы в ходе предвыборной кампа-
нии. Есть справедливые жалобы: 
одной партии дали в центре горо-
да билборды, а другой — на окра-
ине. Соответствующий закон, по 
моему мнению, необходим.

Инициативы активно предлага-
ют и ваши коллеги. Например, 
глава Комитета Совета Федера-
ции по Регламенту Вадим Тюль-
панов высказал недовольство 
низкой явкой и предложил уве-
личить число проголосовавших 
на следующих выборах, предо-
ставив право голосовать с 16 лет. 
Нужна ли такая мера?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Я считаю, что 
возрастную планку менять не 
надо. Все-таки в 16 лет сознание 
человека еще до конца не сфор-
мировано, и он не может адек-
ватно оценивать политическую 
жизнь. А тем более принимать 
участие в голосовании. С 18 лет, 
на мой взгляд, нормально.

Вообще, драматизировать 
явку, которая составила около 50 
процентов, не стоит. Во-первых, 
она отвечает мировым стандар-
там. Можно проанализировать 

любые европейские выборы за 
последние годы: от 30 до 50 про-
центов там считается нормаль-
ным показателем. Конечно, нам 
хотелось бы, чтобы больше лю-
дей проявили свою гражданскую 
активность. Тем более что в этот 
раз была представлена такая ши-
рокая палитра партий: голосуй 
за любую, никто ничего не навя-
зывает. Однако нельзя людей на-
сильственно заставлять голосо-

вать — через штрафы или что-то 
другое. Это неправильно. Это не 
демократия. Таким образом мож-
но только вызвать отторжение у 
людей к избирательной системе. 
Вопрос, скорее, к партиям: что-
бы они энергичнее работали со 
своим электоратом. Не пришел 
избиратель. А кто виноват? Зна-
чит, вы плохо проводили предвы-
борную кампанию. Не дошли до 
сердца, до души каждого избира-
теля, не заинтересовали его, что-
бы он пришел и проголосовал. 
Ведь это во многом процесс вос-
питания гражданской ответст-
венности. Чем больше людей 
принимают участие в выборах, 
тем выше легитимность власти и 
ее ответственность перед изби-
рателями. Но, в принципе, ны-
нешние результаты по явке счи-
таю вполне приемлемыми.

Мы знаем, что по итогам выбо-
ров фракция «Единой России» 
существенно обновится. Нужда-
ется ли в таком обновлении Со-
вет Федерации?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: То, что состав 
Думы серьезно обновился, это 
очень важно. «Единая Россия» 
сделала все для этого. Провела 
праймериз, в ходе которого уда-
лось лучше понять, кого бы гра-
ждане хотели видеть депутатами, 

соединить федеральную повест-
ку партии с региональной. И этот 
курс партии, на мой взгляд, очень 
правильный. Может, поэтому та-
кой результат.

Совет Федерации находится в 
той же системе координат. Мы 
понимаем, что необходимо об-
новление. Как правило, два срока 
в палате надо давать возмож-
ность другим людям представ-
лять свои субъекты. Ведь это в 
том числе хорошая площадка для 
дальнейшего роста. Я полагаю, 
что до середины октября мы в 
полном объеме сумеем завер-
шить формирование Совета Фе-
дерации с учетом прошедших вы-
боров. Хочу сказать, что некото-
рые депутаты Государственной 
Думы переходят к нам. На мой 
взгляд, это укрепляет взаимодей-
ствие палат, способствует обме-
ну опытом, кадрами. Кстати, и 
несколько сенаторов отправи-
лись на выборы в Государствен-
ную Думу и были избраны. Это 
хорошая практика. Конечно, мне 
жаль расставаться с каждым се-
натором, но нужно обновление, 
это естественный процесс.

Что меня особенно радует: Со-
вет Федерации стал гораздо пол-
нее отражать интересы регионов. 
У нас работают замечательные 
люди. Пусть они не так засвечены 
на экранах, но это заслуженные 
врачи, учителя, представители 
бизнеса. Они настойчиво отстаи-
вают интересы как своего субъек-
та, так и российских регионов в 
целом.

Валентина Ивановна, в преддве-
рии выборов многие СМИ актив-
но, если можно так выразиться, 
гадали на кофейной гуще: Сер-
гея Нарышкина (спикер Госду-
мы. — Прим. «РГ») после выбо-
ров — на такую-то новую дол-
жность, Валентину Матвиенко — 
на такую-то… Можете дать свою 
оценку таких предположений?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Моя оценка — 
это слухи, и не более того. Прессе 
же надо время от времени вбра-
сывать в информационное про-
странство «горячие» темы. Обсу-
ждают, конечно же, людей, кото-
рые на виду. Такая у нас судьба. 
Куда деваться?

Правительство Дмитрий Медведев выступил перед лидерами 
инновационного сообщества 

Парк будущего периода
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает, что будущее 
инновационного со-
общества принадле-

жит детям и следующее поколе-
ние инновационных предприни-
мателей нужно растить уже се-
годня. Глава правительства при-
нял участие во Всемирной кон-
ференции Международной ассо-
циации технопарков и зон инно-
вационного развития IASP. Она 
впервые проводится в Москве и 
собрала 1,5 тысячи участников, 
включая более 500 представите-
лей ведущих зарубежных техно-
парков из 70 стран. 

На конференцию приехали 
лидеры инновационного сооб-
щества, представители ведущих 
технопарков, эксперты, инве-
сторы. Свое видение роли техно-
парков в современном иннова-
ционном развитии российский 
премьер озвучил перед ними на 
пленарном заседании «Научные 
и технологические парки и зоны 
инновационного развития: кол-
лективное мышление».

Дмитрий Медведев обратил 
внимание участников конфе-
ренции на то, что Москва прев-
ратилась в современный, дина-
мичный мегаполис, где вовсю 
применяются высокие техноло-
гии, которые прочно вошли в 
жизнь москвичей. В столице 
действуют 26 технопарков. Са-
мым большим инновационным 
проектом является «Сколково», 
где участвуют 1,5 тысячи ком-
паний из 65 российских регио-
нов. «Для нас важно, что Москва 
притягивает «умные» инвести-
ции, привлекает инвесторов и 
технологических партнеров из 
других стран, а иностранные 
партнеры в свою очередь готовы 
привносить передовые знания, 
компетенции, участвовать в ло-
кализации производственных 
процессов», — сказал глава рос-
сийского правительства.

В России немало талантли-
вых людей, способных созда-
вать перспективные идеи, про-
екты, подчеркнул премьер, но 
уровень сложности технологи-
ческих решений постоянно рас-
тет, и для эффективного внедре-
ния разработки часто нужны 

знания из самых разных дисци-
плин. Для воплощения идеи в 
продукт требуется специализи-
рованное оборудование и сред-
ства. «И далеко не каждый стар-
тап может приобрести это обо-
рудование самостоятельно. Ин-
ститут технологических парков 
как раз помогает начинающим 
предпринимателям получать 
доступ к подобной инфраструк-
туре», — объяснил Медведев 
роль технопарков в разработ-
ках.

— Современный технопарк — 
это целый набор сопутствующих 
сервисов, поддержка в проведе-
нии исследований, экспертиза в 
области маркетинга, правовая 
поддержка, реклама, наконец, 
своего рода социальная площад-
ка, где могут встречаться пред-
ставители и университетского 
сообщества, и научных центров, 
и индустриальных компаний, и 
венчурных фондов, — отметил 
премьер-министр.

Дмитрий Медведев выразил 

уверенность, что участники кон-
ференции обсудят множество 
важных вопросов жизни техно-
парков, но, оговорился он, эти 
люди определяют настоящее ин-
новационного сообщества, а бу-
дущее принадлежит детям. «Сле-
дующее поколение инновацион-
ных предпринимателей нужно 
растить уже сейчас, поэтому 
хочу отметить отдельно, что пра-
вительство России поддержало 
программу развития так называ-
емых детских технопарков, — рас-
сказал глава кабмина. — Мы счи-
таем, что те ребята, которые при-
дут туда заниматься, уже в ско-
ром времени внесут свой вклад в 
построение инновационной эко-
номики».

Участников международной 
конференции премьер пригласил 
снова приехать в Москву в конце 
октября, когда в российской сто-
лице в технопарке «Сколково» 

пройдет традиционный форум 
«Открытые инновации».

Возможно, его посетит и стар-
ший сын лидера кубинской рево-
люции Фиделя Кастро, с которым 
Дмитрий Медведев успел побесе-
довать на IASP. Фидель Кастро 
Диас-Баларт в своей стране как 
раз занимается инновационным 
развитием Кубы. Российскому 
премьеру он презентовал свою 
книгу «Наука для инноваций: ку-
бинский опыт». 

Дмитрий Медведев попросил 
передать привет Фиделю Кастро, 
вспомнив, что перед юбилеем ку-
бинского лидера разговаривал с 
ним по телефону и Фидель ска-
зал, что хотел бы обсудить много 
двусторонних вопросов при сле-
дующей встрече.

Дмитрий Медведев: без новых 
идей и технологий сложно предста-
вить современную и диверсифици-
рованную экономику.

Акцент

 До середины октября 
мы в полном объеме сумеем 
завершить формирование 
Совета Федерации с учетом 
прошедших выборов

Акцент

 Правительство России 
поддержало программу 
развития детских технопарков

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1309613

В современном 
обществе не следу-
ет наказывать 
за незначительное 
правонарушение 
судимостью

Развитие городов
На этой неделе состоялось 

очередное заседание президиу-
ма Совета при президенте по 
стратегическому развитию и 
приоритетным проектам, на ко-
тором обсуждались совершенст-
вование системы жилищно-ком-
мунального хозяйства и город-
ской среды в целом, а также под-
держка моногородов. Это второе 
важное направление работы, 
обозначенное членами Совета. 
Напомню, что первый приори-
тетный проект касался развития 
жилищного строительства. В ре-
ализации данных проектов ак-
тивное участие будет принимать 
Государственная Дума VII созы-
ва, большинство в которой в ми-
нувшее воскресенье получила 
«Единая Россия».

На заседании речь шла о том, 
что в ближайшее время необхо-
димо принять рекомендации для 
муниципальных образований, 
чтобы в 2017 году они разрабо-
тали планы по благоустройству 
своих муниципалитетов. При 
этом, как отметил председатель 
правительства Дмитрий Медве-
дев, не должно быть типизации 
городского пространства по со-
ветскому примеру, отдельные 
стандарты надо создавать для 
исторических городов, отдель-
ные — для городов с набережны-
ми и так далее.

Проекты благоустройства 
должны проходить публичное 
обсуждение, за их реализацией 
нужно устанавливать общест-
венный контроль. Об этом тоже 
было сказано на заседании. 
Дмитрий Медведев поставил за-
дачу наладить в каждом муници-
палитете обратную связь с жите-
лями, чтобы они обсуждали и ут-
верждали проекты по благоу-
стройству городов. На сегодняш-
ний день есть 40 пилотных про-
ектов, которые будут реализо-
вываться, в том числе, в городах, 
принимающих команды и матчи 
чемпионата мира по футболу 
2018 года.

Не менее значимая тема — по-
вышение качества жилищно-
коммунальных услуг. За послед-
ние годы ситуация в ЖКХ замет-
но улучшилась. Во-первых, вве-
дены специальные лицензион-
ные процедуры по управлению 
многоквартирными домами, 
благодаря которым у собствен-
ников квартир появились рыча-
ги влияния на управляющие 
компании. Во-вторых, на феде-
ральном уровне создана право-
вая база для комфортной работы 
частных инвесторов в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва: им гарантирован возврат 
вкладываемых инвестиций.

Однако в этой отрасли остает-
ся еще много нерешенных про-
блем. В первую очередь, необхо-
димо повышать прозрачность 
системы ЖКХ, бороться со злоу-
потреблениями на рынке управ-
ления жильем. Партия «Единая 
Россия» внесла эти задачи в 
свою предвыборную программу 
и теперь будет работать над их 
выполнением.

Кроме того, надо продолжать 
создавать условия для привлече-
ния частных денег в модерниза-
цию жилищно-коммунального 
комплекса. Отмечу, что в 2017 
году запланировано 5 млрд ру-
блей на модернизацию комму-
нальной инфраструктуры в рам-
ках Фонда содействия реформе 
ЖКХ. Основной акцент будет де-
латься не на прямом финансиро-
вании регионов, а на субсидиро-
вании процентной ставки для 
тех муниципалитетов, куда при-
ходят концессионеры, частные 
инвесторы. Как заявил председа-
тель правительства, в результате 
к 2018 году предполагается су-
щественно сократить число ава-
рий в коммунальных сетях и на 
треть улучшить качество услуг в 
сфере жилищно-коммунального 
хозяйства.

Задачи по развитию город-
ского пространства особенно ак-
туальны для моногородов. Сей-
час в них живет каждый десятый 
гражданин России. На заседании 
президиума Совета была постав-
лена цель — уменьшить количе-
ство моногородов, превратить 
их в города с более здоровой 
структурой экономики, при-
влечь туда миллиарды дополни-
тельных инвестиций, создать бо-
лее 200 тысяч новых рабочих 
мест к 2018 году и улучшить ка-
чество городской среды.

Все это будет способствовать 
созданию комфортных, совре-
менных и безопасных условий 
для проживания граждан в на-
шей стране.

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru
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Планы Матери смогут жить в колониях вместе с детьми

Три года до воли
Марина Гусенко

Б
еременным женщинам 
в местах лишения сво-
боды должна оказы-
ваться такая же меди-
цинская помощь, как и 

женщинам на воле. Кроме того, 
мать и дитя в заключении не 
должны разлучать.

И хотя уже создан документ, 
«дорожная карта» Федеральной 
службы исполнения наказания 
(ФСИН) по организации сов-
местного проживания осужден-
ных матерей с детьми в местах 
лишения свободы, и в России уже 
делаются шаги по ее исполне-
нию, есть еще много нерешенных 
проблем.

Тему охраны здоровья, мате-
ринства и детства в местах лише-
ния свободы вчера обсуждали на 
заседании Совета при правитель-
стве России по вопросам попечи-
тельства в социальной сфере под 
председательством вице-премье-
ра Ольги Голодец. 

Как пояснила «РГ» член попе-
чительского совета Екатерина 
Чистякова, бывают случаи, когда 
беременная женщина попадает в 
следственный изолятор или ме-
ста лишения свободы. После того 
как она родила, ее выписывают 
из медучреждения уже через не-
сколько часов после родов, а ре-
бенок первое время еще остается 
там. Таким образом, происходит 
разрыв матери и малыша, кото-
рый впоследствии вызывает не-
сколько проблем: от сложностей 
грудного вскармливания до пси-
хологических проблем у ребенка. 
Далее малыш помещается в спе-
циальный дом ребенка на терри-
тории колонии, и мать имеет пра-
во периодически его навещать. 
Часто ей позволяют это делать за 
хорошее поведение. 

«Мы занимаемся этой пробле-
мой третий год и очень рады, что 
дело сдвинулось с мертвой точки, 
что ФСИН утвердил и начал реа-
лизовывать «дорожную карту». 
Дома для совместного прожива-
ния матерей и детей в заключе-
нии строят в Мордовии, Красно-
ярске», — говорит Екатерина Чис-
тякова. Но есть важные моменты, 
которые нужно улучшить. Пока 
при проживании ребенка с мате-
рью все сводится к тому, чтобы 

ребенок был накормлен и чисто 
одет, продолжает она. При этом 
кашу варит пищеблок, а стирает 
прачка. «Мы хотим предложить 
помощь педагогов и психологов, 
которые будут обучать мать и 
дитя жить вместе не только с фи-
зической точки зрения, но и с 
психологической», — сказала она.

Ребенок должен жить с мате-
рью в заключении до трех лет, а 
дальше его нужно переводить в 
обычный детский дом или позво-
лять родственникам осужденной 
временно забирать его к себе, 
пока мать не освободится. Как 
показывает зарубежная практи-
ка, среди матерей, которые три 
года прожили в неволе, не разлу-

чаясь с детьми, меньше рециди-
вов после выхода на свободу, у 
них повышается ответствен-
ность за свою жизнь и жизнь ре-
бенка.

Также, по словам эксперта, 
сейчас медицинская помощь бе-
ременным осужденным женщи-
нам оказывается не по тем стан-
дартам, что женщинам на воле. 
А это не просто нарушение прав 
женщины, но и угроза здоро-
вью — ее и ребенка. В связи с этим 
попечительский совет просит 
министерства внести изменения 
в законодательно-нормативную 
базу, которые уравняют в правах 
на медпомощь свободных и за-
ключенных женщин.

По данным ФСИН, показатели 
уровня и структуры заболевае-
мости детей, рожденных в нево-
ле, отражают неблагополучный 
биологический и социальный 
анамнезы, в основе которых ле-
жат алкоголизм, наркомания ро-
дителей, ВИЧ-инфекция, тубер-
кулез, патологическое течение 
беременности и родов, приводя-
щие к значительному росту пока-
зателя врожденных аномалий и 
функциональных нарушений у 
детей раннего возраста.

Между тем, по словам Ольги 
Голодец, за последний год год чи-
сло россиянок, отбывающих на-
казание в местах лишения свобо-
ды, сократилось на 10 процентов. 
В дальнейшем работа над альтер-
нативными формами наказаний 
будет продолжена, отметила она. 
«Мы обращались с просьбой об 
амнистии в отношении тех жен-
щин, которым может быть изме-
нена мера пресечения. На сегод-
няшний день у нас есть в этом на-
правлении заметные измене-
ния», — подчеркнула Голодец.

Видеть детей заключенным разре-
шают в перерывах между работой, 
и часто — за хорошее поведение.

Акцент

 Ребенок может жить 
с матерью в зоне до трех лет, 
а дольше опасно — его разви-
тие будет тормозиться
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Общественные слушания по обсуждению технической докумен-
тации объектов государственной экологической экспертизы — аг-
рохимикатов с целями государственной регистрации: Жидкое ор-
ганоминеральное удобрение Полидон Амино марок: Полидон Ами-
но Магний, Полидон Амино Цинк, Полидон Амино Железо, Поли-
дон Амино Марганец, Полидон Амино Микс, Полидон Амино Бор— 
Молибден, Полидон Амино Цинк-Бор, Полидон Амино Кальций-
Бор, Полидон Амино Цинк-Марганец, Полидон Амино Плюс, По-
лидон Амино NPK, Полидон Амино Бигсайз, Полидон Амино 
Старт, Полидон Амино Финиш — регистранта ООО « ПОЛИДОН 
Агро» (г. Москва, ул. Рогова, д. 13); Удобрение органоминеральное 
КУ-8 АГРОФОН — регистранта ООО «НПО «Вым пел» (г. Таганрог, 
ул. Транспортная, 59/24); Геотон — регистранта ООО «НПП «БИО-
ГЕОТОН» (Калужская обл., г. Обнинск, Киевское шоссе, 109 км); 
Удобрение «УНИФЛОР», марки: «Унифлор-рост», «Унифлор-зе-
леный лист», «Унифлор-бутон», «Унифлор-цветок», «Унифлор-
пестрый лист», «Унифлор-кактус», «Унифлор-микро» — регист-
рантов ИП Молодцов В.Н. (г. Санкт-Петербург, ул. Купчинская, 
дом 6/4, кор. 1, кв. 133) и ИП Семенова Н.В. (г. Санкт-Петербург, 
13 линия, дом 62, кв. 18). Реализация объектов экспертизы — в т.ч. 
в Белгородской области. Слушания состоятся 21 октября 2016 г. 
с 9.00 до 12.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, 
ул. Центральная, 55 в управлении с/х администрации района (ор-
ган, ответственный за организацию общественного обсуждения). 
Приглашаются все желающие. С проектной документацией можно 
ознакомиться с 20.09 по 21.10.2016 года с 9.00 до 17.00 по указанно-
му адресу. Телефон для справок: 8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «Банк Интеза» сообщает, что ставка Индекса КМБ на IV квар-

тал 2016 г. установлена в размере, равном ставке индекса MosPrime 
3M по состоянию на 20 сентября 2016 г.

Информация о значении ставки индекса MosPrime 3M на 
20  сентября 2016 г. доступна с указанной даты на сайтах Банка 
России (www.cbr.ru), Национальной Валютной Ассоциации (www.
nva.ru), Национальной фондовой ассоциации (www.mosprime.com), 
АО «Банк Интеза» (www.bancaintesa.ru) и в офисах АО «Банк Инте-
за», обслуживающих клиентов.

Указанное значение Индекса КМБ используется только для опре-
деления процентной ставки по заключенным к моменту настоящей 
публикации кредитным договорам, имеющим соответствующую ого-
ворку. Данная публикация не является рекламой услуг, оказываемых 
АО «Банк Интеза», не является предложением заключать какие-либо 
сделки (публичной офертой) и не может рассматриваться как основа-
ние для возникновения у АО «Банк Интеза» каких-либо обязательств.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

28 сентября 2016 г. в 10.00 по адресу: г. Москва, Старокалужское шоссе, 
62 (бизнес-центр «Валлекс») состоится обсуждение проектов професси-
ональных стандартов по основным профессиям металлургической про-
мышленности. Обсуждение проводит разработчик проектов — 
ООО «Корпорация Чермет» (www.k-chermet.ru). Телефон для регистра-
ции: +7 (495) 784-71-29, e-mail: info@k-chermet.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
«Сведения о наличии земельных участков, государственного и 

(или) муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны «Моглино», созданной на территории 
муниципального образования «Псковский район» Псковской 
области и не сданных в аренду по состоянию на 19 сентября 2016 
года:

земельный участок с кадастровым номером 60:18:0182002:101, 
общей площадью 1 888 630 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава вышеуказанного земельного участка 
индивидуально под каждого входящего в особую экономическую 
зону резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Моглино», на сайте: www.
moglino.com, www.russez.ru, по телефону: 8 (8112) 68-20-80».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений  
намечаемой к реализации на территории  
Николаевского муниципального района  

Хабаровского края объекта экологической экспертизы 
– проектной документации «Реконструкция главного 

корпуса ЗИФ месторождения Белая Гора»»

Организатор общественных слушаний: Администрация 
Николаевского муниципального района Хабаровского края.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Белая Гора», 
владеющее лицензией на разведку и добычу золота и серебра 
на золоторудном месторождении Белая Гора в Николаевском 
муниципальном районе Хабаровского края.

Администрация Николаевского муниципального района 
Хабаровского края приглашает заинтересованных лиц озна-
комиться с проектными решениями и материалами по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) объектов, свя-
занных с размещением и обезвреживанием отходов I — V 
класса опасности.

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний) – 
информирование заинтересованных сторон о намечаемой 
деятельности, выявление и учет общественного мнения при 
принятии решения о реализации проекта.

В материалах ОВОС содержится информация о проекти-
руемом предприятии, состоянии окружающей среды в райо-
не месторождения, потенциальных источниках загрязнения, 
прогнозируемых воздействиях, рекомендациях и мероприя-
тиях по охране окружающей среды.

Ознакомление с проектными решениями и материалами 
ОВОС и представление письменных предложений, замеча-
ний осуществляется в течение 30 дней с даты опубликования 
настоящего объявления по адресам:

-
щество с ограниченной ответственностью «РУССДРАГ-

-

казенного межпоселенческого учреждения «Николаев-

(выходной день – суббота) в течение 30 дней со дня 

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 

-
-

зенного межпоселенческого учреждения «Николаевская 
районная библиотека».

Дополнительную информацию о проекте можно получить 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию» в соответствии с решениями Правления АО «АИЖК» 
(протоколы от 31.08.2016 № 6/26, от 16.09.2016 № 6/28) сообщает о 
проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка площадью 673 900 кв. метров (кадастровый номер: 
30:09:050301:225), расположенного по адресу: Россия, Астраханская область, 
Приволжский район, участок «Мошаикский», для иного строительства 
(далее соответственно – аукцион, Участок), открытого по составу участников 
и форме подачи предложений о цене земельного участка. 

Организация аукциона осуществляется в соответствии с решениями 
Правительственной комиссии по развитию жилищного строительства 
(протоколы от 10.12.2014 № 10; от 30.12.2014 № 11; от 04.03.2016 № 1), в 
соответствии с которым земельный участок передан Фонду «РЖС», для 
иного развития территорий.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Федерального закона 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строительства» и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» (далее – Федеральный закон 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права и обязанности Фонда «РЖС» по решению 
задач и осуществлению функций, предусмотренных Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» 
(далее – Федеральный закон от 24.07.2008 № 161-ФЗ) переходят к указанному 
в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии развитию 
и повышению эффективности управления в жилищной сфере и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» 
(далее – Федеральный закон от 13.07.2015 № 225-ФЗ) единому институту 
развития в жилищной сфере, которым в соответствии с частью 1 статьи 2 
Федерального закона от 13.07.2015 № 225-ФЗ единым институтом развития в 
жилищной сфере является АО «АИЖК».

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона от 23.06.2016 
№ 221-ФЗ юридические и иные действия, в том числе сделки, с земельными 
участками и иными объектами недвижимого имущества осуществляются 
единым институтом развития в жилищной сфере. При этом внесение 
изменений в решения Правительственной комиссии по развитию жилищного 
строительства и оценке эффективности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской Федерации не требуется.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 34 940 000 (тридцать четыре миллиона 

девятьсот сорок тысяч) рублей, НДС не облагается.
Величина повышения начальной цены Участка («шаг аукциона»): 350 000 

(триста пятьдесят тысяч) рублей.
Документация об аукционе размещена на официальном сайте АО «АИЖК» 

дом.рф в сети Интернет (далее – сайт АО «АИЖК).
1. Характеристика Участка

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Россия, Астраханская область, Приволжский 

район, участок «Мошаикский». 
Кадастровый номер: 30:09:050301:225.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: промышленные предприятия и 

коммунально-складские объекты III класса вредности.
Площадь Участка: 673 900 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 13.02.2015 № 30-30/004-30/004/004/2015-
465/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРП от 19.09.2016 № 30/001/125/2016-8533: Участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 13.02.2015 № 30-30/004-
30/004/004/2015-466/1). 

Согласно ч. 3 ст. 14 Федерального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ 
в течение десяти рабочих дней со дня вступления в силу указанного 
Федерального закона органами, осуществляющими государственную 
регистрацию прав на недвижимое имущество и сделок с ним, без заявлений 
и уплаты государственной пошлины в разделах Единого государственного 
реестра прав на недвижимое имущество и сделок с ним, открытых на объекты 
недвижимости, на которые зарегистрировано ограничение (обременение) 
права собственности Российской Федерации в пользу Фонда «РЖС» в связи 
с выполнением им предусмотренных Федеральным законом от 24 июля 
2008 года № 161-ФЗ функций агента Российской Федерации, регистрируется 
указанное ограничение (обременение) права в пользу единого института 
развития в жилищной сфере.

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о его 
частях и обременениях, указаны в кадастровой выписке о земельном участке 
от 13.07.2016 № 3015/115/2016-164944, выданной филиалом Федерального 

государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии» 
по Астраханской области, с учетом письма филиала Федерального 
государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии» 
по Астраханской области от 31.08.2016 № ВП/4194.

Схема территориального планирования Астраханской области утверждена 
постановлением Правительства Астраханской области от 25.11.07 № 515-П 
(в ред. от 15.04.2015 № 145-П) «Об утверждении схемы территориального 
планирования Астраханской области». Материалы СТП области содержат 
сведения о видах, назначении и наименованиях планируемых к размещению 
на территории Астраханской области объектов регионального значения 
транспортной, инженерной и социальной инфраструктур, предупреждения 
чрезвычайных ситуаций, объектов утилизации и переработки бытовых 
отходов, промышленности, природных ресурсов и агропромышленного 
комплекса. Сведения о видах, назначении и наименованиях планируемых 
к размещению на территории Астраханской области объектов местного 
значения в материалах СТП области отсутствуют.

Установить факт планируемого размещения объектов капитального 
строительства регионального значения на Участке не представляется 
возможным ввиду условности масштаба отображения указанных 
объектов и места их расположения на чертежах, а также отсутствия 
точной территориальной привязки планируемых к размещению объектов 
капитального строительства в тексте СТП области. 

С востока по территории Участка проходит линейный объект транспортной 
инфраструктуры – важная местная автодорога с твердым покрытием без 
отнесения к объектам регионального или местного значения.

Схема территориального планирования муниципального образования 
«Приволжский район» Астраханской области утверждена решением совета 
муниципального образования «Приволжский район» Астраханской области 
от 22.12.2009 № 25 «Об утверждении Схемы территориального планирования 
муниципального образования «Приволжский район» Астраханской 
области». Материалы СТП района содержат сведения о видах, назначении 
и наименованиях планируемых к размещению объектов местного значения 
(транспортной, инженерной и социальной инфраструктуры, территорий 
общего пользования (пляжи), объектах специального назначения), 
а также некоторых объектов регионального значения транспортной 
инфраструктуры.

Участок частично расположен в границах земель особо охраняемых 
территорий, отнесенных к объектам местного значения (без отнесения 
к проектируемым или существующим). В восточной части территории 
Участка предусмотрена к прохождению трасса автодороги местного значения 
с твердым покрытием, также по территории Участка предусмотрено 
прохождение линейных объектов инженерной инфраструктуры  – ЛЭП 35 
кВ (без отнесения к существующей или проектируемой) и проектируемой 
газовой межпоселковой сети без отнесения указанных объектов к объектам 
местного или регионального значения.

Генеральный план муниципального образования «Началовский 
сельсовет» Приволжского района Астраханской области утвержден решением 
Совета муниципального образования «Началовский сельсовет» 24.02.2012 
№ 4 (в ред. от 15.03.2016 № 60). В соответствии с ГП большая часть Участка 
расположена в границах проектной производственной территории с 
размещением в границах территории завода по производству сжиженного 
газа, также в границах проектируемых кварталов усадебной застройки, в 
границах санитарно-защитного озеленения, в следующих границах зон 
ограничений: охранной зоне инженерного объекта и санитарно-защитной 
зоне. По территории Участка проходят линейные объекты инженерной 
инфраструктуры ЛЭП 110 кВ, ЛЭП 35 кВ, напорный коллектор канализации, 
водовод центральный. Предусмотрено прохождение линейного объекта 
инженерной инфраструктуры – ЛЭП 110 кВ.

Правила землепользования и застройки муниципального образования 
«Началовский сельсовет» муниципального образования «Приволжский 
район» Астраханской области утверждены решением Совета муниципального 
образования «Приволжский район» Астраханской области от 18.03.2013 
№ 3. 

В границах территории Участка территориальные зоны и 
градостроительные регламенты на данную территорию не установлены. 

Сведения о предназначении Участка в его исходных границах 
для размещения объектов федерального, регионального или 

местного значения, предусмотренные пунктом 14 части 8 статьи 39.11 
Земельного кодекса Российской Федерации, в утвержденных документах 
территориального планирования отсутствуют и уточняются при разработке 
проекта планировки территории.

Технические условия подключения объектов капитального строительства 
к сетям инженерно-технического обеспечения определены:

—  в письме Администрации муниципального образования «Приволжский 
район» Астраханской области от 03.03.2016 № 1258;

—  в письме ПАО «МРСК Юга» от 17.02.2016 № МР5/10000/178;

—  в письме АО «Газпром газораспределение Астрахань» от 16.02.2016 
№ ПВ-17/562;
—  в технических условиях на подключение (технологическое 

присоединение) к централизованной системе водоснабжения 
МУП «Астрводоканал» от 19.02.2016 № 03-01/01781;

—  в технических условиях на подключение (технологическое 
присоединение) к централизованной системе водоотведения МУП 
«Астрводоканал» от 19.02.2016 № 03-01/01782.

Плата за подключение объекта капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения определяется в соответствии с 
Федеральным законом от 07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснабжении и 
водоотведении», Правилами определения и предоставления технических 
условий подключения объекта капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения, утвержденными постановлением 
Правительства Российской Федерации от 13.02.2006 № 83, Правилами 
подключения (технологического присоединения) объектов капитального 
строительства к сетям газораспределения, утвержденными постановлением 
Правительства Российской Федерации от 30.12.2013 № 1314, и Правилами 
технологического присоединения энергопринимающих устройств 
потребителей электрической энергии, объектов по производству 
электрической энергии, а также объектов электросетевого хозяйства, 
принадлежащих сетевым организациям и иным лицам, к электрическим 
сетям, утвержденными постановлением Правительства Российской 
Федерации от 27.12.2004 № 861.

Ограничения осуществления хозяйственной, предпринимательской 
и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения Участком, 
иные ограничения, связанные с особым правовым режимом Участка, 
устанавливаются законодательством Российской Федерации. Соблюдение 
установленных ограничений возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки на участие в аукционе
2.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель представляет 

организатору аукциона по описи заявку на участие в аукционе по утвержденной 
форме и документы, указанные в подпункте 1.5.5 документации об аукционе, 
размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух 
экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним документами, 
указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются организатором 
аукциона по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная 
с 21 сентября 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-
офисный комплекс Воздвиженка Центр (вход со стороны Б. Кисловского 
переулка). Прием заявок прекращается 24 октября 2016 г. в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами об Участке, 
получения разъяснений по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: (495) 685-94-45.
2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 

10 000 000 (десять миллионов) рублей, НДС не облагается. Оплата задатка 
осуществляется по безналичному расчету путем перечисления денежных 
средств на основании договора о задатке, который заключается по месту 
приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, либо задаток вносится безналичным порядком путем 
перечисления денежных средств на расчетный счет организатора аукциона, 
указанный в настоящем извещении, без заключения договора о задатке в срок 
не позднее 24 октября 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской 
Федерации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810838040027597 в ПАО «Сбербанк»  г. Москва, корреспондентский 
счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614 / 
770401001.

В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения заявки 
на участие в аукционе по продаже земельного участка (регистрационный 
номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных средств  на 
расчетный счет организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами не 
допускается. 

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона проводится 27 октября 2016 г. 

по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр. 

3.2. Аукцион состоится 28 октября 2016 г. в 13:00 по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр. 

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения 
аукциона в течение 1 (одного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона является документом, 
удостоверяющим право победителя на заключение договора купли-продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аукционе, 
осуществляется в течение трех рабочих дней с даты оформления протокола 
рассмотрения заявок; участникам аукциона, за исключением победителя, лиц, 
указанных в пункте 3.11 настоящего извещения, – в течение трех рабочих дней 
с даты оформления протокола о результатах аукциона. Задаток, внесенный 
победителем аукциона, иным лицом, с которым договор купли-продажи 
заключается в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, 
засчитывается в счет оплаты стоимости Участка. 

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты составления 
протокола о результатах аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единственному принявшему участие в 
аукционе его участнику три экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора купли-продажи и четыре экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка. При этом договор купли-продажи заключается 
с победителем аукциона по предложенной им цене, а с единственным 
принявшим участие в аукционе его участником – по начальной цене предмета 
аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный принявший участие в 
аукционе его участник представляет организатору аукциона подписанные  со 
своей стороны три экземпляра договора купли-продажи и подписанные  со 
своей стороны четыре экземпляра проекта акта приема-передачи Участка 
в срок не позднее 30 дней с даты направления проекта договора купли-
продажи.

Не допускается заключение договора купли-продажи ранее чем через  10 
дней с даты размещения информации о результатах аукциона на сайте АО 
«АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о результатах 
аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение одного рабочего дня с даты его 
подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в соответствии с договором 
купли-продажи. 

3.8. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором купли-
продажи. Передача Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 30 дней с даты направления 
ему проекта договора купли-продажи не подписал его и не представил 
организатору аукциона, победитель аукциона утрачивает право на заключение 
договора купли-продажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который сделал 
предпоследнее предложение о цене предмета аукциона, три экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора купли-продажи и четыре 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участка с предложением заключить 
соответствующий договор в течение 30 дней с даты направления ему проекта 
договора купли-продажи по цене предмета аукциона, предложенной 
победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один 
заявитель признан участником аукциона либо единственная заявка и 
заявитель, подавший указанную заявку, признаны соответствующими всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, организатор 
аукциона в десятидневный срок с даты составления протокола рассмотрения 
заявок направляет заявителю, признанному единственным участником 
аукциона, или заявителю, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, три экземпляра подписанного со своей стороны проекта договора 
купли-продажи и четыре экземпляра проекта акта приема-передачи Участка. 
При этом договор купли-продажи с заявителем, признанным единственным 
участником аукциона, либо с заявителем, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, заключается по начальной цене предмета аукциона. 

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, представляют 
организатору аукциона подписанные со своей стороны три экземпляра 
договора купли-продажи и подписанные со своей стороны четыре экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка  в срок не позднее 30 дней с даты 
направления проекта договора купли-продажи.

3.11. Сведения о победителе аукциона, уклонившемся от заключения 
договора купли-продажи, о заявителе, признанном единственным участником 
аукциона, заявителе, который и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, единственном 
участнике, принявшем участие в аукционе, которые уклонились от его 
заключения, включаются в реестр недобросовестных участников аукциона, 
предусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса Российской 
Федерации, а задатки, внесенные этими лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного участка для иного строительства
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СВЯЗЬ У мессенджеров 
WhatsApp и Telegram 
появится новый конкурент

Google скажет Allo

Елена Березина

СЕГОДНЯ Google должен запу-
стить новый мессенджер Allo. У 
приложения, анонсированного 
еще весной, есть свои уникаль-
ные особенности. И они, без-
условно, нужны, чтобы «перетя-
нуть» к себе пользователей из-
вестных и популярных 
WhatsApp, Telegram и Viber.

Мессенджеры — мобильные 
приложения по обмену мгновен-
ными сообщениями — сегодня на 
пике популярности. По оценкам 
экспертов, в чатах общаются 2,9 
миллиарда пользователей. Инте-
рес объясняется просто — писать 
в чате удобнее, чем звонить или 
отправлять обычное смс-сооб-
щение. Тем более что при нали-
чии Интернета это бесплатно.

Сегодня около 60 процентов 
обладателей смартфонов в Рос-
сии пользуются мобильными 
мессенджерами, говорится в ис-
следовании компании 
J’son&Partners Consulting. Этот 
рынок развивается гораздо бы-
стрее, чем формируется потен-
циальный спрос. В результате 
пользователи получают боль-
шой выбор площадок для обще-
ния, а пользуются той, к которой 
просто привыкли, подчеркивает 
Дамир Фейзуллов, директор по 
Social Media агентства PR 
Partner: «Еще недавно все обсу-
ждали Telegram, многие скепти-
чески относились к его появле-
нию. Однако сегодня эта про-
грамма привлекает молодую ау-
диторию возможностью само-
стоятельно создавать картинки 
и стикеры для переписок».

Но если Google удастся сде-
лать мессенджер настолько без-
опасным и «умным», как это за-
является, то он вполне может 
войти в топ самых популярных и 
востребованных уже в течение 
года, уверен Константин Аста-
хов, руководитель направления 
портальных и мобильных реше-
ний компании КРОК.

Google Allo делает ставку на 
эмоции. Например, пользователь 
в переписке сможет не только ис-
пользовать эмодзи (идеограммы 
и смайлики), но и менять размер 
шрифта в сообщении, удерживая 
кнопку отправки. Кроме того, 
пользователи смогут мгновенно 

отправлять фотографии, сопро-
вождая их надписями.

Как сообщали разработчики, 
у Google Allo также появится фун-
кция Smart Reply. Она позволит 
пользователям автоматически 
давать «умные варианты» ответа 
на сообщения собеседника. Про-
ще говоря, программа анализи-
рует пришедшее сообщение и вы-
дает релевантный ответ. Причем 
разработчики обещают, что алго-
ритм, который постоянно совер-
шенствуется, сможет распознать 
даже объекты на фотографиях.

«Сам Google говорит, что мес-
сенджер будет умным — ответы 
на основе контекста, подписи на 
фотографиях, стикеры и тому 
подобное. Но еще и более защи-
щенным — приватные чаты и 
сквозное шифрование», — отме-
чает Свириденко.

Все сообщения в новом мес-
сенджере будут зашифрованы 
(как у WhatsApp). Также пользо-
вателям будет доступен специ-
альный режим Incognito mode с 
самоуничтожающимися сооб-
щениями. При удалении истории 
переписки она «зачистится» и с 
серверов Google.

Allo — это уже третий мессенд-
жер от Google к дополнению к 
Google Duo и Hangouts, однако в 
отличие от предыдущих Allo 
представляет собой мессенджер 
только для мобильного устрой-
ства, который привязывается к 
номеру телефона, рассказал 
«РГ» Дмитрий Данилин, анали-
тик по международным рынкам 
«Открытие Брокер»: «В этом 
смысле он призван конкуриро-
вать в первую очередь с 
WhatsApp, принадлежащем 
Facebook. Помимо этого, Google 
обещает встроить элементы 
искусственного интеллекта для 
более удобного обмена сообще-
ниями и использования поиска 
Google прямо в окне чата».

В числе достоинств нового 
мессенджера — виртуальный по-
мощник Google Assistant, но он 
уже требует привязки к аккаун-
ту, а не только к номеру мобиль-
ного телефона.

Кстати, многие российские 
пользователи смартфонов уже 
зарегистрировались в новом 
чате до официального запуска. 
Как только он состоится, им при-
дет оповещение.

О запуске Google Allo 21 сен-
тября сообщил в своем «Твитте-
ре» инсайдер Эван Бласс (ник @
evleaks). В российском предста-
вительстве Google «Российской 
газете» эту информацию остави-
ли без комментариев.

60 процентов обла-
дателей смартфо-
нов в России поль-
зуются мобильны-
ми мессенджерами

Батареи просят 
тепла

По этим телефонам 
люди смогут звонить, 
если возникнут пробле-

мы с отоплением.
Сейчас, как сообщил Михаил 

Мень, в целом по стране к приходу 
холодов уже готовы 98 процентов 
жилых домов, 94 процента котель-
ных и 96 процентов тепловых се-
тей. В течение года коммунальщи-
ки проводили замену оборудова-
ния, там где это было необходимо. 
Ремонтно-восстановительные ра-
боты еще ведутся в Приморском 
крае — там большой урон комму-
нальному хозяйству нанес тайфун 
«Лайнрок», но рисков срыва нача-
ла отопительного сезона в этом 
регионе нет, заверил глава мин-
строя. Он уточнил, что ориентиро-
вочно тепло начнут подавать с 1 по 
10 октября в северных и с 15 по 25 
октября в центральных и южных 
районах Приморского края.

Есть еще одна проблема, кото-
рая беспокоит минстрой. У нее 
масштаб общероссийский — дол-
ги за жилищно-коммунальные 
услуги. По данным Росстата, на 
которые ссылался в своем докла-
де Михаил Мень, уровень деби-
торской задолженности в сфере 
ЖКХ превышает один триллион 
рублей. Свыше 800 миллиардов — 
долги между управляющими 
компаниями и ресурсоснабжаю-
щими организациями.

Чтобы исключить посредни-
ков из цепочки расчетов за ком-
мунальные услуги, минстрой, на-
помним, разработал и внес в Гос-
думу законопроект, который 
предполагает переход на «пря-
мые» договоры между потребите-
лями и ресурсоснабжающими ор-
ганизациями. Комментируя эту 
инициативу, Михаил Мень отме-
чал, что принятие закона позво-
лит повысить платежную дисци-
плину и убрать с рынка тех, кто 
«пришел управлять не домами, а 
чужими денежными средствами». 
В минстрое надеются, что Госду-

ма приступит к рассмотрению за-
конопроекта сразу после того, как 
новый созыв начнет свою работу.

Эксперты отмечают, что са-
мые большие долги в коммуналь-
ной сфере сформировались по 
платежам за такие услуги, как те-
пло и электроэнергия. «Это объя-
сняется во многом климатиче-

скими условиями России, где в 
большинстве регионов отопи-
тельный сезон длится 9 меся-
цев», — говорит президент «Сек-
войя кредит консолидейшн» Еле-
на Докучаева. В это время актив-
но потребляются дорогие то-
пливно-энергетические ресурсы, 
а это, в свою очередь, в целом от-

ражается на размере задолжен-
ности, уточняет она.

По данным Ассоциации гаран-
тирующих поставщиков и энер-
госбытовых компаний, в части 
электроэнергии около четверти 
просроченной задолженности 
приходится на сетевые организа-
ции. Еще примерно 20 процентов 
на совести потребителей из сфе-
ры ЖКХ — котельных, водокана-
лов. За ними следует население — 
на долю граждан приходится 16 
процентов общей задолженно-
сти, а также промышленные 
предприятия (11 процентов). За 
управляющими компаниями и 
ТСЖ числится 9 процентов дол-
гов за электроэнергию. 

Акцент

 По данным Росстата, долги 
в сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства превысили 
один триллион рублей

В ожидании отопительного сезона 
часто приходится искать другие 
доступные способы согреться.

ФИНАНСЫ Курс российской валюты и цену нефти в ближайшие 
дни определит сегодняшняя речь главы ФРС США

Рубль придется к слову
Роман Маркелов

Б
азовая процентная ставка 
едва ли будет сегодня повы-
шена Федеральной резер-

вной системой (ФРС) США. Одна-
ко если глава Федрезерва Джанет 
Йеллен окончательно прольет 
свет на декабрьские планы регу-
лятора, то все рисковые активы, 
включая рубль и нефть, могут 
упасть в цене.

Рынок оценивает возможность 
повышения ставки ФРС на заседа-
нии 21 сентября в 15—20 процен-
тов, на заседании 14 декабря — уже 
в 56—70 процентов. «На наш 
взгляд, ФРС на сентябрьском засе-
дании сохранит диапазон процен-
тной ставки на уровне 0,25—0,5 
процента, поскольку текущие эко-
номические условия не выглядят 
оптимальными для ее повыше-
ния», — считает старший управля-
ющий по исследованиям и анали-
зу отраслей и рынков капитала 
Промсвязьбанка Илья Фролов. 

Поэтому ключевым событием 
среды стоит считать пресс-кон-
ференцию Джанет Йеллен, а не 
само решение ФРС. «Инвесторы 
будут пристально следить за ре-

чью Джанет Йеллен по итогам за-
седания о состоянии американ-
ской экономики и ее перспекти-
вах, стараясь в риторике и инто-
нациях найти намеки, когда 
ждать следующего повышения 
ставки», — говорит старший ана-
литик «Альпари» Роман Ткачук. 

Любое ужесточение ритори-
ки, ухудшение экономических 
макропрогнозов, намеки и кон-
кретные указания на дату повы-
шения ставки в сегодняшней 
речи Йеллен могут ударить по 
стоимости российских активов 
без повышения ставки ФРС 21 
сентября. «Но коррекция в этом 
случае будет носить краткосроч-
ный характер. Ориентиром для 
движения цен на нефть Brent мо-
жет стать диапазон 43–45 долла-

ров за баррель, при этом курс на-
циональной валюты может 
ослабнуть до 65—66 рублей за 
доллар, а индекс ММВБ — упасть в 
район 1945—1965 пунктов», — 
прогнозирует Илья Фролов.

По мнению Романа Ткачука, 
если настроения ФРС сегодня все-
таки сместятся в сторону более 
мягкой денежно-кредитной поли-
тики, то стоит ожидать положи-
тельной реакции со стороны фон-
довых и товарных активов России. 
«В этом случае индексу ММВБ по 
силам будет вернуться к 2000 пун-
ктам, а рублю отыграть  30—50 ко-
пеек у доллара», — допускает он.

Помимо заседания ФРС рос-
сийские активы до конца сентя-
бря ожидает еще одно значимое 
событие. 27 или 28 сентября на 

саммите Международного энерге-
тического агентства в Алжире 
должна состояться неформальная 
встреча представителей ведущих 
стран-нефтеэкспортеров. «По 
опыту прошлых встреч догово-
риться странам будет непросто — 
все боятся потерять свою долю на 
рынке. А ряд стран — Иран, Ливия, 
Нигерия — напротив, планируют 
увеличить поставки энергоноси-
телей на мировой рынок», — гово-
рит Роман Ткачук. Если перегово-
ры ОПЕК и не входящих в картель 
государств снова не увенчаются 
успехом, то нефтяные котировки 
и рубль в конце сентября будут 
под давлением. Brent может отка-
титься вниз в район 42—44 долла-
ра за баррель, а курс доллара под-
нимется до 65,5—66,5 рубля, не 
исключает Роман Ткачук. 

При этом возможность заклю-
чения рамочного соглашения о 
работе по повышению цен на 
нефть все же есть. «Такая новость 
может позитивным образом ска-
заться как на ценах на нефть, так и 
на рублевых активах, в том числе 
акциях, где сохраняется фунда-
ментальный потенциал для ро-
ста», — полагает Илья Фролов.

Акцент

 ФРС с большой вероятностью 
повысит ставку 
на заседании в декабре
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КАДРЫ Генерала 
Дворникова назначили 
командующим ЮВО

Герой 
без приставки

Юрий Гаврилов

УКАЗОМ президента РФ Герой России генерал-полков-
ник Александр Дворников назначен командующим вой-
сками Южного военного округа.  Таким образом, спустя 
почти три месяца в официальном названии должности, 
которую он занимает с лета, исчезла приставка «и.о.».

Напомним, что о переводе военачальника к новому ме-
сту службы стало известно 1 июля, когда на селекторном 
совещании в Москве министр обороны Сергей Шойгу 
объявил о новом статусе генерала. «К исполнению обя-
занностей командующего войсками Южного военного 
округа допущен Александр Дворников. Вы все его хорошо 
знаете — боевой генерал, опытный руководитель, профес-
сионал своего дела. Желаю Александру Владимировичу 
успехов на этой высокой и ответственной должности», — 
сказал глава российского военного ведомства.

Должностное положение Дворникова в тот период 
было достаточно необычным. Официально он являлся 
начальником штаба — первым заместителем командую-
щего Центрального военного округа. Но фактически с 
сентября 2015 года 
руководил группи-
ровкой российских 
войск в Сирии. На 
этом «нештатном» 
посту он заслужил 
Золотую Звезду Ге-
роя, которую весной 
2016-го на грудь ге-
нерала прикрепил 
президент Путин.

Вскоре после на-
граждения в СМИ 
появилась информа-
ция, что генералу по-
ручено командовать 
Южным военным 
округом, а руководство нашими войсками в Сирии он пе-
редал другому Герою РФ — Александру Журавлеву. Хотя 
ни в Кремле, ни в минобороны эту информацию весной и 
в начале лета не комментировали, подобная кадровая ро-
тация выглядела вполне уместной. Дело в том, что «си-
рийский» зам Дворникова генерал Журавлев официаль-
но числился первым заместителем командующего ЮВО. 
Если бы Дворникова повысили по службе, не меняя его 
статус в Сирии, Южный округ оказался бы временно ли-
шен двух первых лиц — командующего и его первого зама. 
Ротация генералов, для которой не потребовался специ-
альный указ президента страны, все расставила по своим 
местам. Во главе ЮВО в ранге и.о. встал Дворников. А Жу-
равлев, официально оставаясь его первым замом, сейчас 
командует нашими войсками в Сирии.

Некая интрига связана и с другим обстоятельством — 
почему опытный и боевой генерал Дворников так долго 
находился в статусе и.о. командующего округом? Эк-
сперты, к которым корреспондент «РГ» обратился за 
разъяснениями, высказали несколько предположений. 
Прежде всего, по их мнению, кандидатуру Дворникова 
могли рассматривать в Москве для выдвижения на дру-
гой пост, причем не обязательно военный. Достаточно 
вспомнить судьбу его коллеги, тоже «сирийского» Героя, 
бывшего руководителя Сил специальных операций, а 
ныне губернатора Тульской области Алексея Дюмина. В 
принципе, полагают эксперты, такое кадровое решение 
по Дворникову не исключено до сих пор. 

По другой версии, с назначением генерала на дол-
жность командующего повременили до окончания стра-
тегического командно-штабного учения «Кавказ-2016». 
Эти крупнейшие маневры на юге страны в минобороны 
планировали загодя, задолго до перевода Дворникова в 
ЮВО. Чтобы не подставлять генерала под удар в случае, 
если на учениях пойдет что-то не так, его в июле назначи-
ли и.о. командующего. К тому же Дворников получил 
время на изучение обстановки в округе и новых служеб-
ных обязанностей. 

В пользу этой версии говорит тот факт, что за послед-
ние пару месяцев генерал Дворников объездил воинские 
части в Крыму, Абхазии, Ростовской, Волгоградской и 
Астраханской областях, а также на Северном Кавказе. 
Кроме того, он провел рабочие встречи с руководителя-
ми южных регионов России. И теперь, официально став 
«полноценным» командующим ЮВО, Дворников со зна-
нием дела продолжит укреплять боеготовность войск на, 
пожалуй, самом проблемном для России юго-западном 
стратегическом направлении.

Еще одно кадровое назначение состоялось на Каспий-
ской флотилии. По указу президента РФ ее возглавил 
контр-адмирал Сергей Пинчук. Он родился 26 июля 
1971 года в Севастополе. Лейтенантом принял зенитно-
ракетную батарею на эскадренном миноносце Балтфло-
та. В 2004-м, после окончания Военно-морской акаде-
мии, на той же Балтике стал командовать миноносцем. 
Вырос до комбрига надводных кораблей, был начштаба 
Ленинградской военно-морской базы и командиром 
базы в Новороссийске. Пинчук — выпускник Академии 
Генштаба нынешнего года.

В официальном 
названии 
должности, которую 
генерал занимает 
с лета, наконец 
исчезла приставка 
«и.о.»
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РЕШЕНИЕ По иску 
к Гудкову-младшему суд 
назначил новую экспертизу

Слово о словах

Владимир Полетаев

В ПРЕСНЕНСКОМ райсуде Мо-
сквы проходит процесс по рас-
смотрению иска бывшего следо-
вателя МВД России Павла Карпо-
ва к депутату Госдумы шестого 
созыва Дмитрию Гудкову и теле-
компании НТВ. Он требует при-
знать порочащими ряд заявле-
ний депутата в свой адрес.

А дело в том, что экс-следова-
тель вел дела в отношении умер-
шего в СИЗО «Матросская Ти-
шина» юриста Сергея Магнит-
ского, проходившего по делу о 
крупных хищениях. Поводом для 
обращения Карпова в суд послу-
жил эфир телепрограммы «Же-
лезные леди» от 14 апреля 2013 
года, в ходе которого депутат об-
винил бывшего следователя в 
причастности к похищению 5,5 
миллиарда рублей и даже в смер-
ти Магнитского. 

По мнению истца, Гудков до-
пустил семь порочащих высказы-
ваний на его счет. В подтвержде-
ние этой позиции адвокаты Кар-
пова представили суду заключе-
ние эксперта-лингвиста. Адвокат 
Гудкова Алиса Образцова настаи-

вала, что ее клиент говорил о 
«списке Магнитского» в целом, а 
фамилию Карпова он упоминал 
лишь несколько раз и в вопроси-
тельной форме. В частности, он 
заявил, что хотел бы узнать, отку-
да в тот период времени у родите-
лей Карпова появилась элитная 
квартира стоимостью почти мил-
лион долларов и коллекция доро-
гих автомобилей: Mercedes Benz, 
Porsche и Audi A3.

Свою позицию юрист ответ-
чика подкрепила заключением 
экспертов.

Представитель ответчика ут-
верждает, что оснований для 
удовлетворения иска нет, так как 
его клиент в эфире телепередачи 
ничего не утверждает, а говорит 
в вопросительной форме, желая 
уточнить информацию. 

Этой же позиции придержи-
вается в суде и представитель те-
леканала.

И тогда суд принял решение 
назначить судебно-лингвистиче-
скую экспертизу в ФГБОУ «Госу-
дарственный институт русского 
языка  им. А.С. Пушкина». Опла-
тить по решению суда эту проце-
дуру должен Карпов. А процесс 
по иску временно приостанов-
лен. До получения результатов 
новой экспертизы.

Этот иск в ноябре прошлого 
года уже рассматривал этот же 
райсуд столицы, но тогда требова-
ния Карпова остались без удов-
летворения. Позднее Мосгорсуд 
принял решение  направить гра-
жданское дело по иску к Гудкову 
на новое рассмотрение. В пресс-
службе суда пояснили корреспон-
денту «РГ», что «в ходе заседания 
были выявлены процессуальные 
ошибки, в связи с чем дело было 
отправлено на новое рассмотре-
ние в суд первой инстанции».

По мнению истца, 
Гудков допустил 
семь порочащих 
высказываний 
на его счет, 
и это подтверждает 
эксперт

Сегодня исполняется 60 лет 
президенту — председателю правления 

Банка ВТБ (публичного акционерного общества) 
А.Л.Костину.

С юбилеем его поздравляет генеральный директор 
ОАО «Сургутнефтегаз» Владимир Богданов.

Уважаемый Андрей Леонидович!
Сердечно поздравляю Вас с юбилейным днем рождения!
Высочайший уровень квалификации, исключительные дело-

вые качества, глубокое понимание законов развития финансо-
вых рынков лежит  в основе Ваших успехов на трудовом пути. 
Являясь одним из крупнейших экспертов банковского сектора, 
многоопытным руководителем государственного масштаба, об-
ладающим общепризнанным профессиональным авторитетом, 
на протяжении многих лет Вы направляете свои знания и талант 
на развитие внешнеэкономического сотрудничества, улучшение 
инвестиционного климата в нашей стране, создание условий для 
реализации серьезных промышленных и инфраструктурных 
проектов. Особого уважения заслуживает и Ваша разноплановая 
общественная деятельность: активное содействие укреплению 
научных институтов, воплощению инициатив в области культу-
ры и спорта стало для Вас неотъемлемой частью жизни. 

В этот праздничный день примите искренние пожелания 
здоровья, поддержки единомышленников и близких людей, 
всего самого доброго. Пусть и впредь умение мыслить страте-
гически, решительно действовать в интересах вверенного кол-
лектива и Отечества помогает Вам в достижении намеченных 
рубежей!

Генеральный директор
ОАО «Сургутнефтегаз»

В.Л.Богданов

Читайте также: Названа 
дата выхода самого 
мощного смартфона Xiaomi
rg.ru/art/1309150
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ПРЕЦЕДЕНТ Вдова рабочего, погибшего на производстве, добилась соцвыплат

Смерть без трудового договора
Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», Барнаул

Ч
П на неработающей ТЭЦ-1 
в Барнауле, когда при об-
рушении стенки котла по-

гиб 32-летний рабочий, прои-
зошло еще в мае 2015-го. Почти 
полтора года вдова погибшего в 
судах доказывала, что имеет пра-
во на положенные в таких случа-
ях страховые выплаты от госу-
дарства и компенсации от рабо-
тодателя, хотя супруг и трудился 
неофициально. В итоге Фонд со-
циального страхования назна-
чил единовременную выплату в 
миллион рублей, а вот работода-
тель не торопится выплачивать 
полтора миллиона рублей сиро-
там.

Весной прошлого года Андрей 
Крохалев активно искал работу. 
Надо было кормить большую се-
мью: трехлетнего сынишку, годо-
валую дочку и жену, находящую-
ся в декрете. В Интернете нашел 
подходящее предложение — тре-
буется газорезчик на разбор обо-
рудования Барнаульской ТЭЦ-1 — 
и 13 мая вышел на работу. 

— Муж говорил, что его встре-
тил прораб, выдал аппарат для га-
зорезки, — вспоминает Любовь 
Крохалева. — ТЭЦ — территория 
режимная, поэтому первые дни 
его встречал прораб, а потом про-
пускали по журналу учета. Трудо-
вой договор никто не заключал, 
зарплату обещали сдельную раз в 
неделю. За первые два дня, кото-
рые он отработал до выходных, 
заплатили тысячу.

Следующую недельную зар-
плату Андрей получить не успел. В 
четверг 21 мая его завалило обру-
шившимися металлоконструкци-
ями стенки котла. Госинспекция 
труда Алтайского края расследо-
вание несчастного случая не про-
водила, сочтя его непроизводст-
венным только потому, что у Кро-
халева не было трудового догово-
ра ни с владельцем имущества 
бывшей ТЭЦ, ни с арендатором, 
ни с компанией, которая предо-
ставляла оборудование. То, что га-
зорезчика пропускали на закры-
тую территорию, выдавали обо-
рудование и определяли фронт 
работ, инспекторы не приняли в 
расчет. Не принял эти доводы и 
Октябрьский районный суд, рас-
сматривавший иск вдовы. Судья 
хоть и сослалась на Определение 
Верховного суда, предписываю-
щее при определении трудовых 
отношений основываться не толь-
ко на формальностях, в деле Кро-
халева признаков трудовых отно-
шений почему-то не усмотрела. 
Выходило, что погибший проби-
рался на территорию ТЭЦ (при-

чем зачем-то отмечался в журна-
ле), непонятно где брал газорезку, 
разбирал металлоконструкции и 
ему еще за это платили. 

А вот краевой суд, куда вдова 
обратилась с апелляцией, счел, 
что эти факты прямо указывают 
на наличие трудовых отношений. 
И 13 апреля текущего года при-
знал гибель Андрея Крохалева не-
счастным случаем на производст-
ве, обязав компанию, проводив-
шую разбор оборудования на 
ТЭЦ, выплатить вдове и детям 
полтора миллиона рублей ком-
пенсации. 

— Прошло уже пять месяцев по-
сле вступления в силу решения 
суда, но работодатель не торопит-
ся его выполнять, — рассказала 
юрист Дарья Лудина, представля-
ющая интересы семьи Крохале-
вых. — Не исключено, что фирму 
просто ликвидируют, чтобы не 
платить. В этой ситуации мы рас-
считывали на государственные 
страховые выплаты, положенные 
при потере кормильца в результа-
те несчастного случая на произ-
водстве: единовременную в раз-

мере одного миллиона рублей и 
ежемесячные, которые платятся 
до совершеннолетия детей. Ведь 
вдова осталась с двумя малышами 
без средств к существованию. Ей 
назначили только социальную 
пенсию по потере кормильца. 

Но добиваться положенных 
выплат опять пришлось в суде. Ре-
гиональное отделение ФСС сна-
чала отказалось признавать дан-
ный случай страховым. «Суд не 
установил, что гибель Крохалева 
произошла при выполнении им 
работ в интересах работодателя», 
— пояснил позицию Фонда дирек-
тор филиала № 2 Алтайского отде-
ления ФСС Александр Гречкин. 

Однако уже в процессе очеред-
ных судебных разбирательств ор-
ганы соцстраха изменили пози-
цию и решили дело в пользу вдо-
вы. «Любови Крохалевой уже на-
значена единовременная выплата 
и как только будет установлен 
средний размер заработной пла-
ты ее супруга, будут назначены и 
ежемесячные выплаты», — под-
твердили «РГ» в пресс-центре Ал-
тайского ФСС. 

Получается, что государство 
будет финансово поддерживать се-
мью погибшего, хотя ни работода-

тель, ни работник не отчисляли 
страховых взносов. А компания, не 
позаботившаяся о безопасности 
работ на бывшей ТЭЦ, не несет ни-
какой ответственности за несчаст-
ный случай. В этой ситуации непо-
нятна позиция Госинспекции тру-
да по Алтайскому краю. На запрос 
«РГ» в ведомстве не ответили, но 
неофициально пояснили, что мо-
гут провести расследование дан-
ного случая, раз суд признал его 
производственным, если… вдова 
обратится с такой просьбой. Но 
сколько можно гонять по инстан-
циям несчастную женщину?..

При этом региональная ин-
спекция рапортует о резком сни-
жении производственного трав-
матизма в крае: за три года чуть 
ли не в два раза. Такую динамику в 
ведомстве объясняют возросши-
ми штрафами за нарушения пра-
вил охраны труда. Однако, как по-
казывает практика, неоформлен-
ные трудовые отношения не толь-
ко снимают всякую ответствен-
ность работодателя за жизнь и 
здоровье работников, но и замет-
но улучшают статистику произ-
водственного травматизма, ведь 
несчастные случаи с «неофициа-
лами» в нее не попадают. 

СЛЕДСТВИЕ

СК назвал
версию
убийства
лидера
«Оплота»

ПАНАМА 
ДЛЯ КИЛЛЕРА

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
РФ, сотрудники которого зани-
маются делом об убийстве лиде-
ра украинской общественной 
организации «Оплот» Евгения 
Жилина, назвал приоритетные 
версии резонансного преступле-
ния.

Как объяснили корреспонден-
ту «РГ» в СК, следствие отраба-
тывает несколько версий пре-
ступления, но как главную выде-
ляет версию коммерческой дея-
тельности погибшего. О чем зая-
вила представитель Главного 
следственного управления СК РФ 
по Московской области Ольга 
Врадий. 

Напомним, что вечером 19 
сентября в подмосковном элит-
ном поселке «Горки-2» на Рубле-
во-Успенском шоссе был застре-
лен известный общественный де-
ятель, создатель украинской ор-
ганизации «Оплот» Евгений Жи-
лин. Возбуждено уголовное дело 
по статьям Уголовного кодекса 
РФ «Убийство двух и более лиц» и 
«Незаконный оборот оружия». 

По рассказам очевидцев, кото-
рых уже допросили следователи, 
в местном ресторане «Ветерок» к 
Жилину подошел человек в чер-
ном плаще, темных очках и пана-
ме. Убийца несколько раз выстре-
лил в Жилина и в его спутника по 
фамилии Козырев. По некоторым 
сведениям, спутник был телохра-
нителем.

Жилин погиб на месте, а вто-
рой мужчина был ранен, и его ме-
дики госпитализировали в бли-
жайшую больницу. Уже известно, 
что сразу после выстрелов убий-
ца быстро вышел из зала и уехал 
на поджидавшем его недалеко от 
ресторана автомобиле. 

— Следствием не исключаются 
и личные неприязненные отно-
шения, — сказала представитель 
подмосковного СК.

О том, что причиной преступ-
ления могли стать разногласия в 
бизнесе, стало понятно почти 
сразу после расстрела. Об этом 
говорят и знакомые погибшего. 
Это подтверждают и слова пред-
ставителя областного подразде-
ления СК Ольги Врадий. По ее 
словам, раненный при нападении 
товарищ Жилина Андрей Козы-
рев рассказал сотрудникам след-
ственного ведомства, что встреча 
в ресторане была назначена для 
решения вопросов бизнеса. 

Следователи выслушали зна-
комых погибшего, которые ут-
верждают, что преступлению 
предшествовали многочислен-
ные долги жертвы. Уже известно, 
что он занимал много и на Украи-
не, и в России. Жил нормально и 
не бедствовал.

На сегодняшний день следова-
телям и оперативникам удалось 
практически поминутно воссо-
здать картину убийства главного 
врага майдана и руководителя 
организации «Оплот» Евгения 
Жилина.

Первое, что бросилось в глаза 
оперативникам, — киллер дейст-
вовал исключительно професси-
онально. 

По словам очевидцев, когда 
Жилин и его телохранитель за-
шли в кафе, убийца и его спутни-
ца уже поджидали их. Преступ-
ник, прежде чем совершить напа-
дение, допил кофе и попросил у 
официанта счет. Расплатившись, 
киллер встал и пошел к жертве. 

Надо сказать, что руководи-
тель «Оплота» и его охранник на-
ходятся в розыске на Украине. Их 
разыскивали на Украине и пред-
ставители местных группировок, 
которые у нас считаются экстре-
мистскими.

Проект Предлагается прописать правила суррогатного материнства

Родила — еще не мама
Владислав Куликов

Н
овый законопроект 
предлагает детально 
прописать правила 
регистрации ребен-
ка, рожденного от 

суррогатной, а значит, чужой ма-
тери. 

Главная новация: генетиче-
ские родители изначально полу-
чат больше гарантий, что никто 
посторонний не сможет претен-
довать на их ребенка.

Под посторонней в данном 
случае понимается женщина, ро-
дившая по контракту. Как бы она 
ни привязалась к чужим генам, 
выношенным ею, рожденный че-
ловек не имеет с ней ничего об-
щего — ни биологически, ни юри-
дически. Как бы жестко это ни 
звучало.

В Государственную Думу вне-
сен проект поправок в Семейный 
кодекс и закон об актах граждан-
ского состояния. Помимо проче-
го инициатива отменяет необхо-
димость получать согласие сур-
рогатной матери на запись гене-
тических родителей родителями 
ребенка.

— Сегодня генетические роди-
тели ребенка, рожденного сурро-
гатной матерью, записываются 
его родителями, только если они 
предъявляют в органах ЗАГС со-
гласие на это суррогатной мате-
ри, — пояснила «РГ» адвокат Вик-
тория Дергунова. — Если сурро-
гатная мать такого согласия не 
дает, то именно она записывается 
матерью ребенка. Обязать ее пе-
редать ребенка генетическим ро-
дителям нельзя, даже включив 
соответствующее условие в дого-
вор суррогатного материнства.

Сегодня вокруг суррогатного 
материнства кипят жаркие спо-
ры. Немало людей с опаской 
и даже неприязнью отно-
сятся к такой технологии. 
Но для многих семей сур-
рогатное материнство 
становится последней 
надеждой. Когда жен-
щина по каким-то 
причинам сама не 
может выносить сво-
его ребенка, на по-
мощь приходит техно-
логия. Возможно, это 

трудно осознать, но суррогатная 
мать по генам не становится род-
ной ребенку, которого родила. 
По-человечески она, возможно, 
не совсем чужая, но и не своя. 

Однако закон пока не учиты-
вает генетических тонкостей, и 
биологические родители получа-
ются как бы родителями второго 
плана: они должны получать раз-
решение у суррогатной матери, 
чтобы попасть в свидетельстве о 
рождении ребенка. Если кон-
трактная мама не захочет, будут 
скандал и проблемы.

— По моему мнению, такой 
подход не отражает основное на-
значение и сущность суррогатно-
го материнства — вынашивание 
суррогатной матерью ребенка c 
целью его последующей переда-
чи генетическим родителям, — го-
ворит Виктория Дергунова. — По-
добная правовая позиция серьез-
но нарушает права генетических 
родителей, предоставивших свои 
биологические материалы для 
зачатия ребенка, а также попира-
ет саму цель репродуктивных 
технологий, не отвечает 
и н те р е са м  л и ц , 
ожидающих ре-
бенка, для кото-

рых помощь суррогатной матери 
является единственной возмож-
ностью стать родителями генети-
чески родному ребенку, а также 
интересам самого ребенка, чье 
право жить в семье, знать сво-
их родителей, совместно 
проживать с ними и воспи-
тываться ими вообще не 
учитывается.

Законопроект упразд-
няет согласие суррогат-
ной матери как факт и как 
документ. Генетические ро-
дители будут записываться 
родителями ребенка при 
предъявлении медицин-

ских документов из учреждения, 
где родился ребенок. Так что до-
статочно будет принести договор 
суррогатного материнства.

Также пока не урегулированы 
многие вещи, связанные с сурро-
гатным материнством. Напри-
мер, не прописаны правовые по-
следствия отказа генетических 
родителей и суррогатной матери 
от рожденного ребенка. Кто дол-
жен указываться в свидетельстве 

о рождении как родитель? Ведь 
ребенок в любом случае появил-
ся не из воздуха. Согласно зако-
нопроекту в таком случае в доку-
менте будут записаны генетиче-
ские родители. 

Еще ситуация: биологиче-
ские родители погибли или раз-
велись до рождения ребенка, а 
суррогатная мать не хочет его 
оставлять себе. Кто будет запи-
сан родителями в свидетельство 
о рождении малыша? У него 
должны быть фамилия и отчест-
во. Согласно проекту в свиде-
тельство о рождении запишут ге-

нетических родителей. 
Если же у биологических 

родителей родственные 
чувства погаснут еще до 
рождения ребенка и они 
решат разорвать кон-

тракт, то суррогатная 
мать может оставить 
ребенка себе. Если 
она согласится, то  
именно ее запишут 
в свидетельство о 
рождении. 

Правда, по сло-
вам экспертов, от-
ветов на все вопро-

сы в проекте нет. В 
частности, пока не 
решена судьба эм-
бриона при отказе 
суррогатной матери 
от дальнейшего вына-
шивания плода. Фак-
тически суррогатная 
мать по-прежнему ре-
шает вопрос вынаши-
вания и рождения чу-
жого ребенка само-
стоятельно. У генети-

ческих родителей нет 
гарантии, что сурро-
гатная мать не переду-
мает рожать их ребен-
ка и совершенно безна-

казанно не решит реа-
лизовать свое законное 

право прервать беремен-
ность чужим ребенком. 
Санкция может быть уста-

новлена только в договоре 
суррогатного материнства и 

только в виде денежной ком-
пенсации. Об ответственности 
или запрете женщине в даль-

нейшем пробовать себя в роли 
суррогатной матери речи не идет.

Акцент

 Теперь генетическим родите-
лям не придется спрашивать 
согласие у суррогатной
матери для ЗАГСа

Следователям и опе-
ративникам удалось 
практически поми-
нутно воссоздать 
картину убийства 

ТРАНСПОРТ Льготные билеты
на поезд будут продавать
только гражданам России

Плацкарт 
не для всех

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС предложил ввести обязательную графу о 
гражданстве при продаже билетов на поезда дальнего 
следования. Норма может начать действовать уже с на-
чала следующего года. И с этого момента льготные биле-
ты в плацкартные и общие вагоны будут продавать толь-
ко гражданам России, утверждают эксперты. 

«Изменение позволит усовершенствовать тарифную 
политику в сфере железнодорожных перевозок на осно-
ве принципа эффективности использования бюджетных 
средств и повысить доступность услуг транспортного 
комплекса для граждан Российской Федерации», — гово-
рится в тексте уведомления к началу разработки попра-
вок на официальном портале проектов нормативно-пра-
вовых актов.

На данный момент субсидий на скидки при проезде по 
международным маршрутам нет. Но эти билеты покупа-
ют не только граждане России, пояснил «РГ» источник, 
знакомый с ситуацией. Внутри же России перевозки пас-
сажиров по железной дороге субсидируются из бюджета, 
напоминают эксперты. Но дешевые билеты в плацкарт и 
общие вагоны (дотируемые из бюджета) популярны не 
только у россиян, но и у жителей других стран, при этом 
последние часто не платят никаких налогов в бюджет 
России, отмечает источник в отрасли.

Если бюджетные скидки останутся только для росси-
ян (сейчас они составляют примерно 40 процентов от 
цены билета в плацкартный или общий вагон), то воз-
можно спрос на билеты в купе среди жителей других 
стран вырастет. 

ФИНАНСЫ Выплаты
бюджетникам переведут
на новые национальные
карты

Всем «Мир»

Тарас Фомченков

БАНК России полностью переведет выплаты бюджетни-
кам на национальную платежную карту «Мир», об этом 
«Российской газете» сообщили в пресс-службе регуля-
тора. Банки в свою очередь будут обязаны обеспечить 
прием новых карт и выдать их всем клиентам, которые 
получают выплаты за счет бюджетов и внебюджетных 
фондов. 

«В целях обеспечения правовой определенности, в том 
числе для самих банков, законопроект с поправками в 
161-ФЗ содержит уточнения этих требований в части сро-
ков. При этом предложенные сроки учитывают степень 
готовности инфраструктуры банков согласно заявлен-
ным банками планам», — уточнили в пресс-службе ЦБ. 

Но конкретные сроки полного перехода на карту 
«Мир» регулятор не озвучил. 

По данным Национальной системы платежных карт 
(НСПК), которая является оператором платежной систе-
мы «Мир», ее участниками уже стали 142 кредитных ор-
ганизации, из которых выпуском национальной карты 
сегодня занимаются 25. 

Планируется, что карта «Мир» получит максималь-
ное распространение в России. Также предусматрива-
ется выход карты за рубеж за счет ко-бейджинговых 
программ с международными платежными системами. 
Уже выпущены карты «Мир»-Maestro и «Мир»-JCB, под-
писано соглашение о выпуске ко-бейджинговых карт 
«Мир»-AmEx.

КОШЕЛЕК Банкротства 
в России подешевеют

Скидка на долги

Юлия Кривошапко

С НОВОГО года россиянам, пожелающим объявить себя 
банкротами, при подаче заявления в качестве госпошли-
ны придется платить в 20 раз меньше, чем сейчас: 300 
рублей вместо нынешних шести тысяч. Такой законо-
проект правительство внесло в Госдуму.

Закон о банкротстве физлиц разрабатывался свыше 
10 лет, но в силу вступил чуть меньше года назад. Право 
объявлять себя несостоятельными получили граждане, 
имеющие долг свыше полумиллиона рублей и просрочку 
по платежам больше 90 дней. При положительном реше-
нии имущество должника, признанного банкротом, 
включается в конкурсную массу и подлежит продаже на 
торгах. Требования кредиторов, не удовлетворенные 
из-за недостаточности имущества гражданина, счита-
ются погашенными. После окончания всех расчетов 
банкрот освобождается от дальнейшего исполнения их 
требований и может, что называется, спать спокойно.

Инициировать банкротства разрешили также и кре-
диторам. Однако закон также оставляет должнику воз-
можность расплатиться с долгами, пройдя через проце-
дуру реструктуризации. Для этого ему может быть пре-
доставлена рассрочка до трех лет, но при условии, что у 
человека есть стабильный источник дохода.

По расчетам Национального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ) средний возраст потенциального банкрота в 
России сейчас составляет 37,8 года.

По сведениям руководителя проекта «ЕслиБанкрот» 
Вячеслава Кустова, в российские суды за время действия 
закона поступило свыше 33 тысяч заявлений о банкрот-
стве граждан. Но наибольшую активность проявляют 
кредиторы, а отнюдь не сами должники. 

Если говорить о региональном разрезе, то в лидерах 
устойчиво держатся Москва, Санкт-Петербург и Ленин-
градская область.
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КСТАТИ 
СУ СКР по Алтайскому краю проведет повторную проверку несчастно-
го случая  с Андреем Крохалевым, чтобы выяснить степень вины рабо-
тодателя. «Как только к нам поступит решение суда о признании 
этого случая гибелью на производстве, мы возобновим доследственную 
проверку», — сообщила представитель ведомства Яна Кирпиченко.

Акцент

 Прошло уже пять месяцев 
после вступления в силу 
решения суда, но работода-
тель его не выполняет

Видео с места происшествия 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1309624

Закон разрешит
биологическим
родителям
записывать
своих птенцов
на себя
без чужого
согласия. 
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ДОРОГИ   Завершается 
реконструкция двух 
крупных вылетных 
магистралей

По Щелковому 
пути

Сергей Бабкин

ОСНОВНЫЕ работы по реконструкции Щелковского 
шоссе в Москве завершатся до конца года. Недавно здесь 
в районе метро «Щелковская» уже открылась протяжен-
ная эстакада, которая позволит ликвидировать одну из 
главных пробок востока столицы.

Трасса-долгострой — так водители между собой в по-
следние годы называют Щелчок. Ее начали реконструи-
ровать еще осенью 2012 года. Планировалось значитель-
но расширить шоссе 
на всем протяжении 
до МКАД и постро-
ить развязку на пе-
ресечении с 9-й Пар-
ковой улицей, где 
трасса постоянно на-
мертво вставала. Но 
у компании-подряд-
чика дело почти сра-
зу не пошло: то воз-
никли проблемы с 
освобождением зем-
ли для дороги, то она перебросила значительную часть 
техники на другой объект. В итоге стало ясно, что в 2014 
году, когда планировалось завершить все работы, фини-
ша ждать не приходится. 

Властям Москвы удалось без особых тяжб растор-
гнуть контракт и найти нового подрядчика, который к 
сентябрю 2016-го построил запланированную проектом 
550-метровую эстакаду у метро «Щелковская». Здесь 
сосредоточены десятки маршрутов общественного тран-
спорта, рядом находится крупная автостанция. Эстакада 
развела по разным уровням два потока транспорта и ма-
шинам на Щелковском шоссе больше не нужно стоять в 
пробках на светофоре. Можно спокойно развернуться 
под мостом, выехать на прилегающие улицы по боковым 
съездам, расположенным перед эстакадой. Открывая 
эстакаду, заммэра по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Марат Хуснуллин, заявил, что сов-
сем скоро реконструкция и всей магистрали будет завер-
шена: «Новый подрядчик отлично справляется, — сказал 
он. — Сейчас на этом объекте трудятся около тысячи чело-
век: им осталось благоустроить территорию. А основные 
работы на всем Щелковском шоссе будут завершены до 
конца года». Завершается реконструкция и Аминьевско-
го шоссе. Главных объектов тут два: эстакада на пересече-
нии шоссе с Верейской улицей и тоннель в районе улицы 
Артамонова. Возводят его по миланской технологии: она 
позволяет не перекрывать надолго движение. Сначала за-
ливают крышу тоннеля, и только потом проводят работы 
внутри. В это время по крыше могут ехать машины.

«Миланский» 
тоннель 
на Аминьевском 
шоссе достроят 
до конца года 

ПРОЦЕСС 

В России 
запретили 
деятельность 
секты «Аум 
Синрикё»

СЕКТАНТЫ 
ПОД ГАЗОМ

Иван Егоров

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ вчера 
удовлетворил иск Генпрокурату-
ры о запрете на территории Рос-
сии деятельности международ-
ного религиозного объединения 
«Аум Синрикё».

— Суд постановил админи-
стративное исковое заявление 
Генпрокуратуры РФ удовлетво-
рить, признать «Аум Синрикё» 
террористической организаци-
ей и запретить ее деятельность 
на территории РФ, — огласил ре-
шение судья.

Заседание проходило в за-
крытом режиме. Судья огласил 
только резолютивную часть ре-
шения. В деле участвовал пред-
ставитель Генпрокуратуры и 
ФСБ, ответчики на заседание не 
явились. Тем не менее у предста-
вителей «Аум Синрикё» есть 
возможность обжаловать это ре-
шение в апелляционной инстан-
ции.

По данным Генпрокуратуры, 
за последние годы «Аум Синри-
кё» увеличила число адептов в 
России до 30 тысяч.

В апреле Главное следствен-
ное управление СК РФ возбуди-
ло уголовное дело по факту со-
здания объединения, деятель-
ность которого сопряжена с на-
силием над гражданами. Как со-
общил ранее официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета России Владимир Маркин, 
следствие полагает, что неуста-
новленные лица не позднее 2011 
года создали на территории Мо-
сквы и Санкт-Петербурга объе-
динение последователей «Аум 
Синрикё» (Алеф) в форме рели-
гиозной группы. Ее деятельность 
сопряжена с насилием над гра-
жданами и иным причинением 
вреда здоровью.

По словам Маркина, с 2012 
года по 2014 год противоправ-
ная деятельность группы «Аум 
Синрикё» осуществлялась с ис-
пользованием Интернета по-
средством сбора пожертвова-
ний.

Религиозная секта «Аум Син-
рикё» — в переводе учение исти-
ны Аум — была организована в 
1987 году японцем Сёко Асаха-
рой (настоящее имя Тидзуо Ма-
цумото). В РФ секта активно на-
чала действовать с лета 1992 
года. Ее появление сопровожда-
лось мощнейшей рекламной 
кампанией с огромным по тем 
временам бюджетом. По некото-
рым оценкам, Аум заплатило за 
рекламу на радио и телевидении 
около миллиона долларов. В том 
же 1992 году организация была 
зарегистрирована минюстом 
России. С этого момента в спор-
ткомплексе Олимпийский с за-
видной регулярностью начина-
ют проводиться массовые ини-
циации новых адептов. По оцен-
кам лидеров секты, в январе 
1994 года число их адептов в Мо-
скве составляло 35 000 человек, 
а в целом по РФ — немногим ме-
нее 50 000 человек. 

В марте 1995 года сектанты 
распылили отравляющее веще-
ство зарин в токийском метро, 
13 человек погибли и 6,3 тысячи 
получили отравления различной 
степени тяжести. За год до этого 
сектанты распылили зарин в го-
роде Мацумото в префектуре На-
гано, тогда погибли семь чело-
век. В 1995-м полиция арестова-
ла около 30 руководителей сек-
ты. 

Асахара был приговорен к 
смертной казни в 2004 году и в 
настоящее время ожидает испол-
нения приговора вместе с 12 
другими руководителями орга-
низации. В общей же сложности 
к различным срокам тюремного 
заключения были приговорены 
более 180 членов секты. 

В настоящее время адепты 
секты, которая формально пре-
кратила свое существование, 
пытаются дистанцироваться от 
совершенных преступлений и от 
личности Асахары.

Часть их легально продолжа-
ет свою деятельность в Японии в 
двух организациях под названи-
ем «Алеф» и «Хикари-но Ва», на-
ходясь под официальным посто-
янным надзором полиции.

По данным 
Генпрокуратуры, 
за последние годы 
секта увеличила 
число адептов в 
России до 30 тысяч

Музыка Началась сценическая жизнь «опальной» оперы Вайнберга

Скрипач не нужен

Валерий Кичин 

Э
то прозвучало очень 
мощно: когда мир рас-
ка л и л с я  м р ач н ы м 
п р е д ч у в с т в и е м ,  с 
оперной сцены на-

помнили о том, что многие уже 
воспринимают чисто теоретиче-
ски. Что такое война не в кино, а в 
реальности. Что такое отчаяние. 
И как людей пытали унижением. 
И как больно в таких условиях 
оставаться человеком. 

Премьера «Пассажирки» в 
Екатеринбургском Академиче-
ском Театре оперы и балета — 
прежде всего поступок людей об-
щественно активных и творче-
ски состоятельных. Они не толь-
ко вернули из небытия одну из 
главных опер ХХ века, но и стро-
нули лавину: на российской сце-
не возник большой международ-
ный проект — возвращение Ме-
числава Вайнберга, композито-
ра, художника, личности. До сих 
пор его имя мелькало главным 
образом в титрах фильмов «Ле-
тят  журавли»,  «Последний 
дюйм», «Винни-Пух», а оперное 
наследие оставалось России не-
известным. Что здесь было виной 
— «неправильная» фамилия или 
поговорка о пророке в своем оте-
честве? В комплекс входил также 
чуждый советским властям гума-
нистический посыл его творе-
ний, естественное неприятие лю-
бого зла и отстаивание прав лю-
бого человека. Поэтому и «Пас-
сажирку», сюжетно связанную с 
Освенцимом, так легко было ас-

социировать со сталинскими 
концлагерями. Поэтому мелкая 
тирания надзирательницы жен-
ского барака воспринималась в 
параллель с тиранией любой 
крупности: тирану мало безра-
здельной власти, он хочет, чтобы 
его власть еще и любили.

Постановку осуществили 
главный дирижер театра Оливер 
фон Дохнаньи и режиссер Тадеуш 
Штрасбергер, чьи спектакли 
идут в Вашингтоне, Нью-Йорке, 
Филадельфии, Лондоне; инициа-
тором и вдохновителем проекта 
стал директор театра Андрей 
Шишкин. В «Пассажирке» в дей-
ство вовлечен весь зрительный 
зал: идет прямое обращение по-
гибших к нам, живущим, к нашей 
убаюканной временем совести. 
Это сильный прием, ему невоз-
можно сопротивляться, эффект 
сопереживания и включенности 
в действо здесь имеет мало ана-
логов.

Музыкальный материал опе-
ры — вызов и для труппы, и для 
зрителя. Никаких сладкоголо-
сых арий, сложнейшие по струк-
туре ансамбли — спор разрушен-

ных гармоний, ада с утрачен-
ным раем, погибающей, но не 
сдающейся души — и торжеству-
ющей ненависти ко всему живо-
му. Тоскливая, как стон, народ-
ная песня и отголоски мирных 
джазов существуют среди раз-
валин былой жизни, их беспо-

щадно давят металлические ляз-
ги, глухие удары, тревожные пе-
резвоны: это произведение 
столь же оперное, сколь и сим-
фоническое. Его невозможно 
анализировать хладным разу-
мом, его не слушаешь — его ощу-
щаешь как одно из трагичных 
событий жизни. И оркестр, и 
сильная труппа, и особенно хор 
театра не просто выдержали ис-
пытание — они предложили ка-
кой-то новый уровень существо-
вания оперного искусства: не 
исполнение партитуры, а мучи-
тельное проживание предсмер-
тного кошмара, отчаянную по-
пытку докричаться уже с той 
стороны вечности: «Если за-
глохнет эхо их голосов, мы по-
гибнем…»

В  с ц е н о г р а ф и и  Та д еу ш а 
Штрасбергера людской мир уже 

весь изъеден ржавчиной, как яз-
вами. Шикарный океанский 
лайнер, где произойдет встреча 
вчерашней эсэсовки Лизхен с 
чудом уцелевшей полькой Мар-
той, напоминает уже утонув-
ший «Титаник», на палубе кото-
рого еще дергаются в конвуль-
сивном танце дамы и господа. 
Контрасты опасной беззаботно-
сти на грани смерти — в музыке и 
в костюмах Виты Цыкун. Этот 
спектакль нас не щадит, но по-
сле него ощущение спавшей с 
души пелены: он не гнетет, а 
очищает. Его лейтмотив — свобо-
да как высшее счастье. Право, 
которое нельзя отнять у челове-
ка, даже брошенного на нары. И 
если ее нет — она будет сниться. 
Блестяще придуман просветля-
ющий финал: два антагониста, 
две искалеченные эпохой жен-
щины пытливо всматриваются 
друг другу в глаза, пытаясь по-
нять, как было возможно паде-
ние. Мы вглядываемся в них в 
поисках того же ответа.

Конечно, это не об Освенциме 
и не о Холокосте. Это о трагедии 
больной совести: ее можно заго-
ворить, но нельзя ни излечить, ни 
заглушить. Это о нескончаемом 
поединке тирана и жертвы. Это о 
духовной высоте униженных — и 
адских муках их мучителей. И о 
том, как тонка грань между дол-
гом перед страной и преступле-
нием перед человечеством. «Я 
честная немка, — уговаривает 
себя героиня, — я выполняла при-
каз». И снова на память приходят 
знакомые самооправдания: «Та-

кое было время!» У творения 
Вайнберга не случайно так труд-
но сложилась судьба: здесь опера 
спустилась с котурн условностей 
и стала всегда актуальной. Как 
бывает с великими книгами. 

Тадеушу Штрасбергеру лучше 
всего удаются движения масс, 
что было ясно уже по «Сатьягра-
хе»: в обоих спектаклях хоровые 
сцены — самые впечатляющие. 
Достоинство режиссуры — работа 
с актерами. В спектакле, который 
я видел, Лизу пела Ксения Кова-
левская, Марту — Елена Демен-
тьева, русскую партизанку Катю 
— Наталья Мокеева, францужен-
ку Иветт — Ольга Вутирас. Это не 
только тончайшая работа с нюан-
сами в вокале — это мощные ак-
терские работы, запоминающие-
ся индивидуальности, для ка-
ждой найден точный пластиче-
ский рисунок, и вкупе все они со-
здают единый образ вселенской 
народной беды. Более прямоли-
нейно и стандартно, без затей, 
решены фигуры гитлеровцев, 
здесь трагическое действо опа-
сно сближается с плакатом. И, ко-
нечно, кульминацией спектакля, 
его камертоном становится «Ча-
кона» Баха, которую играет обре-
ченный на смерть скрипач, — гар-
мония, несмотря ни на что, тор-
жествует над хаосом, и у нас по-
является возможность перевести 
дыхание.

В феврале спектакль обещают 
показать москвичам.

«Пассажирка» — о нескончаемом 
поединке тирана и жертвы. 
И о духовной высоте униженных.

Акцент

 Этот спектакль нас не щадит. 
Но после него чувствуешь, 
что с души спала пелена

ПОДРОБНОСТИ Министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова спасла женщину 
на борту самолета, летевшего в Нью-Йорк

Помощь на высоте
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Н
а рейсе Москва — Нью-
Йорк 47-летней пассажир-
ке стало плохо. Первую 

помощь ей оказала летевшая тем 
же бортом глава министерства 
здравоохранения Вероника 
Скворцова. Причем ситуация 
оказалась настолько серьезная, 
что пострадавшую пришлось 
даже госпитализировать.

Женщина почувствовала пло-
хо почти сразу после вылета из 
Шереметьево. Бортпроводники, 
заметив неладное, по громкой 
связи спросили, есть ли на борту 
врач. Почти сразу к пострадав-
шей подошли сразу несколько че-
ловек с медицинским образова-
нием, среди них — глава Мини-
стерства здравоохранения РФ Ве-
роника Скворцова.

Известно, что глава федераль-
ного ведомства летела в Нью-
Йорк на научную конференцию, 
посвященную проблемам ис-
пользования антибиотиков.

— Когда мы подошли, женщина 
47 лет находилась в бессозна-
тельном состоянии с признака-

ми очагового поражения мозга, 
нитевидным пульсом, неопреде-
ляемым артериальным давлени-
ем. Ситуация была оценена как 
острое ухудшение мозгового об-
ращения на фоне системных из-
менений в гемодинамике, — рас-
сказала впоследствии Вероника 
Скворцова журналистам.

У министра и ее помощников с 
собой оказались лекарственные 
препараты, нейропротекторы, 
сосудистые препараты,  которые 
позволили в течение получаса 
улучшить  состояние больной и 
вывести ее из бессознательного 
состояния.

По мнению главы минздрава, у 
пассажирки была ишемическая 
атака головного мозга. И хотя со-
стояние пострадавшей улучши-
лось, лететь до Нью-Йорка было 
рискованно. Перелет занимал 
много часов, к тому же часть пути 
проходит над океаном, где само-
лету просто негде приземлится.

Взвесив все «за» и «против» 
командир экипажа принял реше-
ние об экстренной посадке в бли-
жайшем аэропорту. С воздуха для 
пассажирки была вызвана «ско-
рая», бригада врачей забрала 
женщину прямо у трапа самолета. 

В пресс-службе Пулково «РГ» 
рассказали, что первую помощь 
пассажирке оказали сотрудники 
медслужбы аэропорта, а потом 
по линии «скорой» ее доставили 
в одну из петербургских больниц.

Так как во время экстренной 
посадки самолет выработал до-
статочно большое количество то-
плива, то борт некоторое время 
стоял на дозаправке. Пассажиры 
рейса восприняли ситуацию с по-
ниманием и в 14.30 самолет вы-
летел в сторону США.

Вероника Скворцова дол-
жность главы минздрава занима-
ет с 2012 года. За это время ей уже 
приходилось один раз применить 
свои профессиональные навыки 
в экстренной ситуации. В ноябре 
2013 года во время заседания 
президиума правительства, стало 
плохо одному из сотрудников Фе-
деральной службы охраны. Веро-
ника Скворцова в это время озву-
чивала доклад, но увидев, что 
один из присутствующих упал в 
обморок, бросилась оказывать 
ему медицинскую помощь.

Впоследствии выяснилось, 
что у пострадавшего сотрудника 
ФСО было предынсультное со-
стояние.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  Гуманитарную 
колонну ООН в Сирии 
отслеживали наши 
беспилотники

О конвое 
знали боевики

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА официальный представитель Минобороны Рос-
сии Игорь Конашенков прокомментировал провокаци-
онное заявление Госдепа США, что наши летчики якобы 
атаковали в Сирии гуманитарный конвой Организации 
Объединенных Наций.

— Никаких авиаударов по гуманитарному конвою 
ООН на юго-западной окраине Алеппо российской или 
сирийской авиацией не наносилось, — заявил генерал. — 
Более того, в связи с тем, что маршрут передвижения 
конвоя проходил через территории, подконтрольные бо-
евикам, российским 
Центром примире-
ния враждующих 
сторон в Сирии осу-
ществлялось его со-
провождение беспи-
лотными средства-
ми.

Конашенков рас-
сказал, что в поне-
дельник около 13. 40 
по московскому вре-
мени весь гумани-
тарный груз благо-
получно доставили 
до конечной точки. После чего наш миротворческий 
центр прекратил мониторинг автоколонны. Вся инфор-
мация о ее местонахождении была известна только 
контролирующим эти районы боевикам. 

— Также хочу напомнить, что боевики запрещенной в 
РФ террористической группировки «Джебхат ан-Нусра» 
именно на этом направлении около 19.00 начали мас-
штабные наступательные действия на Алеппо, которые 
поддерживались мощнейшим огнем из танков, артилле-
рийских орудий и реактивных систем залпового огня, — 
отметил генерал. — Мы внимательно изучили видеосъем-
ки так называемых активистов с места событий и не на-
шли никаких признаков попадания по автоколонне ка-
ких-либо боеприпасов. Отсутствуют соответствующие 
воронки, автомобили не имеют повреждений корпуса и 
разломов конструкций от взрывной волны авиационно-
го боеприпаса.

По словам Конашенкова, все продемонстрированное 
на видеокадрах — прямое следствие пожара груза, кото-
рый странным образом начался одновременно с прове-
дением масштабного наступления боевиков на Алеппо. 
«Кто его устроил и для каких целей — могут ответить 
только как всегда «случайно» оказавшиеся в нужное вре-
мя и в нужном месте с видеокамерами представители 
близкой к «Джебхат ан-Нусре» организации «Белые ка-
ски», — подчеркнул официальный представитель Мино-
бороны России.

По странному совпадению обвинение Госдепа США в 
адрес российских летчиков прозвучало вскоре после 
того, как самолеты возглавляемой Соединенными Шта-
тами коалиции разбомбили позиции правительствен-
ных войск Сирии под Дэйр-эз-Зором.

Наши военные 
не нашли на видео-
съемке признаков 
попадания по авто-
колонне ООН каких-
либо боеприпасов
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Веронике Скворцовой уже приходилось применять свои профессиональ-
ные навыки в экстренной ситуации.
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Акцент

 У министра и ее помощников 
оказались лекарственные 
препараты, которые быстро 
помогли больной 

Читайте также: Первый тоннель винчестерного типа 
появился в Москве 
rg.ru/art/1306649
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ПРОВЕРКА СЛУХА Премьер Швеции 
рассказал, насколько реальна 
«угроза со стороны России»

Не НАТО верить 
в сказки

Анна Федякина

В ШВЕЦИИ снова взялись за по-
иски «российской угрозы». Газе-
та Dagens Nyheter со ссылкой на 
источники в спецслужбах сооб-
щила о «возросшей угрозе со сто-
роны России». При этом, правда, 
не приводились никакие доказа-
тельства, не говоря уже о конкре-
тике касательно сути самой угро-
зы. Впрочем, шведские СМИ уже 
не в первый раз устраивают па-
нику из-за померещившейся суб-
марины или мифической агрес-
сии. Насколько в это верит офи-
циальный Стокгольм?

«Новая угроза для Швеции 
держится в секрете», — написали 
шведские СМИ. Но характер уг-
розы и ее содержание «совер-
шенно секретны и имеют боль-
шое значение для национальной 
безопасности». Неудивительно, 
что после таких заметок шведы 
вновь заговорили о необходимо-
сти укрепить оборону и о воз-
можности вступления в НАТО. 
Только главный аргумент весьма 
сомнительный: если об угрозе 
даже рассказать нельзя, значит, 
она крайне велика. «Неужели и 
после этого останутся те, кто по-
лагает, что Россия не представля-
ет угрозы? — рассуждает один из 
читателей шведской газеты. —  Те-
перь-то вступим в НАТО?» Но не 
все в Швеции безоговорочно ве-
рят русофобским идеям. Так, ког-
да премьера королевства Стефа-
на Левена попросили проком-
ментировать данные о «секрет-
ной угрозе, исходящей от Рос-
сии», он заявил: «Я говорил это 
ранее и повторяю: в отношении 
Швеции не существует прямой 

военной угрозы». При этом пре-
мьер не отрицал, что ситуация с 
безопасностью в Европе вызыва-
ет у Стокгольма тревогу. «Суще-
ствует общая неопределенная си-
туация в Европе и особенно в 
Балтийском море, — добавил он. — 
Мы давно обсудили вопрос обо-
роны и согласились, что должны 
увеличить нашу военную мощь».

Нагнетание мысли о «россий-
ской угрозе» в Швеции началось 
с подачи НАТО три года назад. 
Тогда вышел доклад генсека 
альянса Йенса Столтенберга, в 
котором утверждалось, что в 
ходе военных учений РФ якобы 
отрабатывает возможные ядер-
ные бомбардировки стран-чле-
нов и партнеров НАТО, в частно-
сти Швеции. В Москве к голо-
словным обвинениям со стороны 
НАТО не привыкать, а вот в Сток-
гольме это приняли за чистую 
монету. И с тех пор целенаправ-
ленно делают все для поднятия 
обороноспособности. Первым 
делом шведы провели оценку ри-
ска нападения со стороны РФ. В 
результате эту возможность по-
высили с планки «невероятно» 
на «маловероятно». Затем в 2014 
году в Швеции началась дискус-
сия об увеличении военных рас-
ходов, которая совпала с поиска-
ми несуществующей «русской 
субмарины». Теперь появлением 
«секретной угрозы» власти Шве-
ции объяснили необходимость 
размещения военного контин-
гента на острове Готланд. А вско-
ре парламент Швеции будет об-
суждать возврат обязательной 
службы в армии. Видимо, стра-
шилками о «российской угрозе» 
шведов будут пугать еще долго.

КРИЗИС Алексис Ципрас призвал ЕС разделить 
с Грецией ответственность за беженцев

Мигранты 
без ответственности
Александр Гасюк,
«Российская газета», Афины

В
ыступая на саммите в штаб-
квартире ООН в Нью-Йор-
ке, посвященном глобаль-

ному кризису беженцев и миг-
рантов, премьер-министр Гре-
ции Алексис Ципрас призвал ЕС 
выполнить свои обещания и ока-
зать реальную помощь Афинам. 
Выступление греческого премье-
ра в ООН не случайно привлекло 

внимание международных СМИ. 
Ведь только за последние полто-
ра года именно через террито-
рию Греции вглубь Евросоюза 
проследовали около 1,5 миллио-
на беженцев из Сирии, Ирака, 
Афганистана, Пакистана и стран 
Северной Африки. Из них более 
60 тысяч человек оказались за-
перты на территории Эллады по-
сле отчаянного и одностороннего 
решения Брюсселя перекрыть 
границы к северу от Греции. 

В итоге основное бремя миг-
рационного кризиса выпало на 
Элладу, экономика которой дор 
сих пор не оправилась от затя-
нувшегося экономического кри-
зиса. 

По словам греческого премье-
ра, в случае, если международное 
сообщество не справится с миг-
рационными вызовами, то «со-
циальные и политические по-
следствия проявятся везде», а 
дальнейший рост националисти-
ческих и ксенофобских настрое-
ний не заставит себя долго ждать. 
Пока премьер-министр Греции 
пытался заручиться солидарно-
стью партнеров в Нью-Йорке, в 
одном из самых больших лагерей 
для беженцев на греческом 
острове Лесбос в восточной ча-
сти Эгейского моря полыхал 
крупный пожар. Как вскоре выя-
снилось, свой «центр гостепри-
имства», как подобные лагеря 
называют в Греции, подожгли 
сами мигранты, недовольные 
условиями содержания и опасав-
шиеся репатриации в Турцию. 
Кроме того, по данным греческо-
го телевидения ERT, возникнове-
нию пожара предшествовали 
массовые стычки между сирий-
скими и афганскими беженцами, 
а также столкновения с местны-
ми жителями, в которых приняли 
участие греческие национали-
сты, оскорблявшие мигрантов и 
требовавшие их выселения с 
острова. В итоге из практически 
полностью уничтоженного пожа-
ром лагеря в городе Мория при-
шлось эвакуировать более 4 ты-
сяч человек, и лишь к утру по-
жарным удалось взять ситуацию 
под контроль. 

Прямая речь Канцлер ФРГ пытается вернуть своих избирателей

Меркель сохранила лицо

Ариадна Рокоссовская 

Ф
едеральный канцлер 
Германии Ангела 
Меркель взяла на 
себя ответствен-
ность за очередной 

провал своего Христианско-де-
мократического союза. По ее сло-
вам, неудовлетворительный ре-
зультат партии в Берлине, в ре-
зультате которого ХДС впервые в 
истории не войдет в состав пра-
вящей в столице коалиции, стал 
итогом, в том числе, неудавшей-
ся политики открытых дверей в 
отношении беженцев и мигран-
тов. 

«Я — глава партии, и я не прячу 
голову в песок. Я беру на себя ту 
часть ответственности, которая 
следует из моих функций предсе-
дателя ХДС и канцлера Герма-
нии», — заявила Меркель на 
встрече с журналистами.

Фрау канцлер признала, что 
Германия не была готова к при-
нятию такого большого количе-
ства людей — около миллиона бе-
женцев и мигрантов только в 
2015 году. По данным европей-
ских СМИ, Меркель заверила, 
что сегодня она делает все воз-

можное, чтобы в страну прибы-
вало значительно меньше миг-
рантов, и если бы знала раньше, 
что граждане Германии хотят из-
менения ее миграционной поли-
тики, то, несомненно, приняла 
бы это к сведению. 

Доктор Карстен Кошмидер — 
эксперт Свободного университе-
та в Берлине, который занимает-
ся выборами в Германии и специ-
ализируется на «выстрелившей» 
в последнее время праворади-
кальной партии «Альтернатива 
для Германии» (АДГ), пояснил 
«РГ», что, по его данным, эта речь 
Ангелы Меркель готовилась еще 
две недели назад, когда ее партия 
продемонстрировала катастро-
фические результаты на выборах 

в Мекленбурге — Передней Поме-
рании, отмеченных повышенной 
явкой и одновременно серьез-
ным успехом АДГ, которая полу-
чила 20,8 процента голосов и 
сдвинула партию Меркель ХДС 
на третье место.
К А Р СТ Е Н  К О Ш М И Д Е Р : На канцлера 
оказывается большое влияние 
внутри ее собственной партии. 
Особенно Христианско-социаль-
ный союз — своего рода братская 
партия, входящая в состав коа-
лиции ХДС—ХСС, в последние 
месяцы призывал ее признать 
свою ошибку. Между Меркель и 
лидером ХСС Хорстом Зеехофе-
ром существовал некий «кон-
фликт принципов». Согласитесь, 
что любому человеку непросто 

признать свою ошибку. Еще 
труднее это сделать политиче-
скому деятелю, потому что это 
могут счесть признаком слабо-
сти. Фрау канцлер уже изменила 
свою политику по отношению к 
мигрантам — закрыла границы, 
добилась заключения соглаше-
ния с Турцией, усиления внеш-
них границ Евросоюза, в резуль-
тате чего почти остановлен по-
ток беженцев из Греции и Ита-
лии. Но, несмотря на это, многие 
избиратели голосуют за «Альтер-
нативу для Германии», а ХДС те-
ряет голоса. Политики внутри 
этой партии взывают: «Мы долж-
ны что-то с этим делать!», и поэ-
тому она пытается создать впе-
чатление, что понимает, чего хо-
тят люди. Обратите внимание на 
то, что многие голоса, отданные 
за АДГ, — это голоса протеста. 
Они сигнализируют: «Нам не 
нравится «Альтернатива для Гер-
мании», но еще больше нам не 
нравится миграционная полити-
ка Ангелы Меркель». Они голосу-
ют за то, чтобы эта политика из-
менилась. И Меркель хочет вер-
нуть этих избирателей, признав 
свою ошибку. Причем я не ду-
маю, что она считает ошибоч-

ным все, что делала, скорее, по-
сылает сигнал: «Я поняла ваше 
послание и буду напряженно ра-
ботать над тем, чтобы подобная 
кризисная ситуация с бескон-
трольным наплывом мигрантов 
не повторилась».

Что с «Альтернативой для Герма-
нии»? Она продолжит свое три-
умфальное шествие по стране 
или Ангеле Меркель удастся это 
остановить?
КАРСТЕН КОШМИДЕР: Я не возьмусь 
предсказывать будущее, но, пока 
главной проблемой в Германии 
будет миграционный кризис, 
АДГ, скорее всего, будет наби-
рать не менее 10 процентов. Мно-
гое зависит от СМИ: если в цен-
тре их внимания окажется какая-
то другая кризисная ситуация, 
эта поддержка может ослабнуть. 
Также и местная администрация: 
если сможет интегрировать бе-
женцев и показать людям, что 
проблема уже не стоит так остро, 
поможет переключить внимание 
общества на другие аспекты, на-
пример на экономику. 

Ангела Меркель сигнализирует 
отвернувшимся от нее избирате-
лям: Я поняла ваше послание. 

Из-за пожара в лагере эвакуировали 4 тысячи беженцев.

Акцент

 Многие голоса, отданные 
за «Альтернативу 
для Германии», — 
это голоса протеста

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

ОТМОТАТЬ ВРЕМЯ НАЗАД
АНГЕЛА Меркель признала, что действия правительства 
с середины 2015 года, когда кабинет сначала просто на-
блюдал за нарастанием потока беженцев в Европу и Гер-
манию, а потом объявил политику открытых дверей, 
были ошибкой.

Шквал критики, который обрушился на Меркель со 
стороны не только противников, но и союзников, за-
ставляет корректировать курс. «Если бы я могла, я хо-
тела бы отмотать время назад», — сказала глава герман-
ского правительства. Комментаторы расценили это за-
явление как готовность пойти на уступки, чтобы вос-
становить единство партии и коалиции — как консерва-
тивной (с баварским Христианско-социальным сою-
зом, лидер которого Хорст Зеехофер превратился в 
едва ли не самого громогласного оппонента Меркель), 
так и «большой», с социал-демократами. Однако поми-
мо политической прагматики (через год в Германии об-
щефедеральные выборы, и Ангела Меркель собирается 
в них снова участвовать) есть и более общий аспект. Он 

связан с изменени-
ем политической 
атмосферы в глав-
ной стране Евро-
пейского союза, что 
будет иметь глубо-
кие последствия для 
всего Старого Све-
та.

Европейская ин-
теграция, как она 
была задумана в се-
редине прошлого 
века, сочетала в 
себе два нераздели-
мых компонента. В 
высшей степени 

идеалистическое стремление отцов-основателей пре-
кратить страшные междоусобицы, дважды только за 
ХХ век доведшие Европу до мировых войн. И предельно 
функциональную схему, такой институциональный и 
правовой механизм, который позволил бы сочетать 
меркантильные интересы крупных игроков и по воз-
можности не ущемлял более мелких. Большой успех 
проекта во второй половине прошлого столетия (а то, 
чего удалось добиться в Западной Европе, было сродни 
настоящему чуду) проистекал именно из этой комби-
нации. Ну и, конечно, наличия внешней консолидиру-
ющей угрозы в виде СССР вкупе с бдительным патро-
натом США.

После конца «холодной войны» политический лан-
дшафт преобразился. Советская угроза исчезла, Аме-
рика взялась за мировое лидерство, европейская ин-
теграция вышла на новый уровень, замахнувшись и на 
углубление, и на расширение. О надеждах и разочаро-
ваниях, амбициях и ошибках этого периода сказано 
много, как и о не слишком обнадеживающем итоге. 
Важно, однако, что и в эти четверть века проект опи-
рался на две «ноги». С одной стороны, извлечение мак-
симальной выгоды для единой Европы, с другой — мо-
рально-этическое позиционирование ее как прототипа 
новой модели межгосударственных отношений в це-
лом. 

Не стоит сводить все к примитивному лицемерию. 
Европейской политической культуре вообще свойст-
венна назидательность. А в эпоху интеграции она оказа-
лась помножена на действительно впечатляющий про-
гресс и в политике, и в экономике, а также ощущение 
того, что Старый Свет сумел избавиться от самых па-
губных политико-идеологических проявлений, достиг-
ших апогея в первой половине ХХ столетия. Так что гор-
дость за свершения служила обоснованием как для про-
движения всего проекта, так и для покровительствен-
но-напористого отношения к внешним партнерам.

Однако, достигнув пика к началу века, интеграция 
столкнулась с нарастающими трудностями. Вдруг ока-
залось, что и политическая модель не справляется с го-
раздо более сложным и неоднородным объединением, 
и экономическая не обеспечивает достаточного роста, 
и заявляемые благородные принципы на этом фоне по-
висают в воздухе.

Обстоятельства вытолкнули Германию на лидирую-
щую роль, которая Берлину не могла не льстить, но и 
пугала. С конца «холодной войны» Германия видела в 
ЕС способ обеспе-
чивать собственный 
экономический и 
политический подъ-
ем без того, чтобы 
вызывать страх у 
соседей по конти-
ненту. Поэтому гер-
манское руководст-
во воспринимало 
признаки упадка 
Евросоюза как ог-
ромный риск для 
будущего собствен-
ной страны. И в пер-
вую очередь — эро-
зию идеологиче-
ской составляющей, того, что с какого-то момента ста-
ло принято называть европейскими ценностями.

Кризис с беженцами летом и осенью 2015 года Анге-
ла Меркель, политик вообще моралистического скла-
да, судя по всему, посчитала шансом на восстановле-
ние баланса европейского проекта. Во-первых, мораль-
ное лидерство ЕС — пока другие разрушают Ближний 
Восток, Европа и Германия заботятся о жертвах чужого 
политиканства. Во-вторых, экономический стимул — 
приток более молодого и активного населения в старе-
ющие общества, возможность подстегнуть необходи-
мые реформы. Наконец, инструмент политического 
воздействия на членов объединения за счет призыва к 
солидарности и совместным действиям.

Меркель ошиблась, эффект оказался противополож-
ным. Вместо способа сбалансировать ЕС проблема бе-
женцев превратилась в источник еще большей вну-
тренней фрагментации. Фатально пострадали и пози-
ции самой госпожи канцлер. За предшествующие годы 
образ несколько «упертого», но очень «правильного» 
лидера в сочетании с ощущением солидной немецкой 
эффективности превратил Меркель в «незаменимую» 
для Германии и всей Европы. Теперь Евросоюз как буд-
то осиротел — других руководителей сопоставимого ка-
либра нигде нет. И промах Ангелы Меркель, теперь уже 
ею признанный, оставляет чувство конца эпохи — вос-
создать ЕС таким, каким он был, больше не получится. 
А каким он будет дальше — не знает никто.

«Если бы я могла, 
я хотела бы
отмотать 
время назад», — 
сказала глава 
германского 
правительства

Промах Ангелы 
Меркель оставляет 
чувство конца 
эпохи — воссоздать 
ЕС таким, каким 
он был, больше 
не получится

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»
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Французского 
юношу 
арестовали 
за неудачную 
шутку

ОТВЕТЯТ 
ЗА ВЕРТОЛЕТ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

16-ЛЕТНЕГО Дилана из депар-
тамента Марн, что в ста киломе-
трах от Парижа, полиция аре-
стовала сразу после школьных 
занятий. Ему предъявлено об-
винение  в «распространении 
заведомо ложных сведений об 
опасных действиях, чреватых 
разрушениями и гибелью лю-
дей».

Речь идет о недавнем перепо-
лохе в самом центре француз-
ской столицы, куда в срочном 
порядке были стянуты подня-
тые по тревоге отряды спецна-
за, значительные полицейские 
силы, а в небо был поднят вер-
толет.  

Человек, представившийся 
«отцом Матисом», звонил из 
церкви Сен-Лё. По его рассказу 
в собор ворвались «десять чело-
век в черном, вооруженные ав-
томатами», судя по всему, «вы-
ходцы из Магриба», которые 
взяли в заложники «два десятка 
прихожан». Сам он, мол, спря-
тался в подвале. Проведенная 
специалистами локализация 
звонка, действительно, показа-
ла, что он шел из собора.

Однако когда спецназовцы 
ворвались в церковь, то никого, 
кроме перепуганных прихожан, 
там не нашли. Не обнаружили 
они и «отца Матиса». 

«Шутники», очевидно, в эй-
фории от удавшегося трюка, не 
сильно шифровались. Растрез-
вонили об «удаче» по социаль-
ным сетям и даже дали ин-
тервью парижскому журналу 
«Обс», представившись, правда, 
не своими настоящими имена-
ми, а «никами». По их словам, 
сначала хотели «устроить шу-
миху», сообщив о ЧП в какой-
либо мечети, но после июльско-
го теракта в Сент-Этьен-дю-Рув-
ре, где был убит священник, ре-
шили, что эффект будет гораздо 
сильнее, если нечто подобное 
устроить в католической цер-
кви.  Причем обнаглевшие юнцы 
заявили, что полиции их никог-
да не поймать, мол, действовали 
через анонимные серверы, ис-
пользуя приложение, позволяю-
щее использовать чужой номер 
телефона. Однако один из них 
уже за решеткой, а его подель-
ника, надо полагать, вот-вот 
арестуют.

По французским законам, 
тем более в условиях чрезвы-
чайного положения, шутникам 
грозит до двух лет тюремного 
заключения и 30 тысяч евро 
штрафа. А, может быть, и боль-
ше, если учесть, что премьер-
министр  Манюэль Вальс при-
звал наказать их по всей строго-
сти, а глава французского МВД  
Бернар Казнев намеревается 
подать иск о возмещении за-
трат его ведомства, связанных  
с мобилизацией  полицейских 
сил по тревоге.

Судя по всему, Казнев решил 
последовать примеру швейцар-
ских коллег, которые предста-
вили счет на 82 300 евро  
41-летней француженке,  сооб-
щившей минувшим летом о 
бомбе в аэропорту Женевы. Эта 
дама сначала позвонила туда с 
просьбой задержать мужа, ко-
торый якобы, забрав семейные 
деньги, решил улететь с любов-
ницей на заграничный курорт. 
Ей отказали. Тогда  перезвонила 
и огорошила иной версией: мол, 
у неверного супруга в чемодане 
бомба. Понятно, что после это-
го аэропорт был блокирован по-
лицией. Так вот, когда все выя-
снилось, а даму вычислили по 
номеру ее телефона, швейцар-
цы подсчитали все затраты на 
полицейскую операцию в аэро-
порту. В сумму вошли все издер-
жки, включая рабочее время 
145 задействованных правоох-
ранителей, их питание. Не за-
были даже рацион служебных 
собак, натасканных на взрыв-
чатку. Французы также не оста-
лись в стороне. Дама оказалась 
на скамье подсудимых и полу-
чила шестимесячный тюрем-
ный срок. О том, что ее побуди-
ло к телефонному шантажу, от-
ветила коротко: ревность.

Когда спецназовцы 
ворвались в цер-
ковь, то никого, 
кроме перепуган-
ных прихожан, 
там не нашли
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Припечатаем 
на века

Поэтому нотариусы отказывают гражданам, 
просившим указать, что доверенность именно 
что бессрочная. Если же срок действия дове-

ренности не указан, считается, что она выдана сроком 
на один год. 

Из-за того, что граждане подчас не могли разобраться в 
подобных тонкостях, появлялись условия для возникно-
вения казусов. Но в дальнейшем проблем не будет: специ-
альные рекомендации Федеральной нотариальной пала-
ты детально разъяснили особенности процедуры. Доку-
мент поясняет, что в доверенности надо обязательно ука-
зывать срок. Но срок может быть любым. То есть нельзя 
написать «бессрочно», но можно указать «на сто лет». 

Часто граждане просят конкретно показать в законе 
норму, разрешающую любые сроки доверенности. От-
вет может показаться парадоксальным: такой нормы 
нет, но правило действует. Почему? Все просто: раньше в 
Гражданском кодексе было положение, ограничивавшее 
тремя годами срок действия доверенностей. Теперь эту 
норму убрали. От-
сутствие ограниче-
ния, и дает право на 
любое время. 

«Поскольку в 
гражданском зако-
нодательстве не со-
держится запрета на 
установление любо-
го срока, в т.ч. боль-
шего, чем три года, в 
этой связи срок мо-
жет быть предусмо-
трен любой, — поя-
сняет начальник 
юридического отдела Федеральной нотариальной пала-
ты Александр Сагин. — Специальной нормы закона на 
этот счет нет. Действует общеприменимый принцип 
гражданского законодательства — разрешено все, что не 
запрещено».

Еще одна новость: появилась так называемая «без-
отзывная доверенность». Выдать безотзывную доверен-
ность можно только в рамках предпринимательской дея-
тельности, и это действие призвано стать новым спосо-
бом обеспечения исполнения обязательств. 

Например, можно выдать доверенность на управление 
своей долей в компании или, например, расчетным сче-
том. Также важно, что изменились правила отмены дове-
ренностей. Также важно, что с 1 января 2017 года меняют-
ся правила отмены доверенностей. Они, прежде всего, 
упростят и сделают более безопасной практику соверше-
ния сделок, где применяются доверенности, хотя и во мно-
гих других сферах сыграют позитивную роль. Если рань-
ше гражданин, отменяя доверенность, должен был либо 
сам бегать, образно выражаясь, по всему свету, чтобы 
оповестить нужные инстанции об отмене доверенности, 
теперь достаточно будет прийти к нотариусу и заявить об 
отмене доверенности. Эти сведения сразу поступают в Ре-
естр отмененных доверенностей, который всем доступен 
на сайте ФНП 24 часа в сутки. И, согласно закону, на сле-
дующий день доверенность считается отмененной. 

Все просто и удобно. Любой, кому принесли доверен-
ность, легко сможет проверить в официальном реестре 
нотариата, действует документ или нет. Если реквизи-
тов доверенности нет в реестре отмененных докумен-
тов, то в этот день можно, например, совершать сделку — 
доверенность считается действительной. 

«Сведения Реестра, который был создан и ведется 
Федеральной нотариальной палаты, приобрели публич-
ную силу, — говорит президент Федеральной нотариаль-
ной палаты Константин Корсик. — И это очень полезно 
для эффективного обеспечения законности и добросо-
вестности в этой сфере, создания для граждан и пред-
принимателей удобных инструментов для осуществле-
ния своих интересов». 

Напомним также, что с будущего года для государст-
венных органов Федеральной нотариальной палатой бу-
дет организован доступ и к проверке выданных доверен-
ностей. Поэтому, проверив, не была ли отменена доверен-
ность, можно узнать: а выдавалась ли она вообще.

По запросу в электронном виде государственные орга-
ны смогут оперативно проверить, соответствует ли содер-
жание предъявленной доверенности тому содержанию, 
которое зафиксировано в Единой информационной си-
стеме нотариата. Процедура такова: чиновники направ-
ляют запрос в Единую систему нотариата, приложив скан 
предъявленной доверенности. Оттуда приходит ответ, со-
ответствует ли ее содержание настоящему или нет.

Нотариат достаточно давно развивает свои информа-
ционные сервисы. Появилась и открытая часть информа-
ционных баз. Например, помимо прочего, действует ре-
естр уведомления о залогах движимого имущества. Для 
простых граждан важно, что там содержатся сведения об 
автомобилях, находящихся в залоге у банка, и сведения 
этого реестра тоже имеют юридическую силу. Если на 
момент покупки автомобиля сведений о том. что он на-
ходится в залоге, не было в реестре, даже если впоследст-
вии выяснится, что машина была в залоге, покупатель 
будет считаться добросовестным и не пострадает. 

Поэтому первое, что нужно сделать, присмотрев по-
держанный авто в салоне или «с рук», это проверить авто 
в Реестре уведомлений о залогах движимого имущества. 
Если выбранная машина обнаружится в списках — раз-
умно отказаться от покупки. А если машины в Реестре 
нет, то лучше получить у нотариуса выписку, подтвер-
ждающую это. И даже если потом выяснится, что машина 
все-таки является предметом залога, но сведения об 
этом не были внесены в Реестр, это становится пробле-
мой залогодержателя, а у покупателя автомобиль никто 
не заберет. Таковы положения закона, согласно которо-
му, если сведений в Реестре на момент покупки не было, 
то гражданин — добросовестный приобретатель, а выпи-
ска от нотариуса — тому подтверждение.

Инициатива Юристы предлагают прописать процедуру лишения 
собственников их жилья за нарушения закона

Скажут — не жилец
Владислав Куликов

Г
отовятся предложения, 
как детально регламен-
тировать процедуру ли-
шения человека жилья за 
вопиющие нарушения 

правил общежития. Проще гово-
ря: когда человек довел соседей 
до ручки или вообще поставил 
под угрозу их жизнь.

Как сообщил адвокат Вячеслав 
Голенев, группа специалистов об-
суждает возможность обращения 
в научно-консультативный совет 
при Верховном суде, а также в Гос-
думу. В письме будут конкретные 
предложения, как совершенство-
вать процедуру. А поводом заду-
маться над проблемой стало 
громкое дело: в столице суд ли-
шил квартиры некоего москвича 
за незаконную перепланировку.

Как сообщила Мосжилин-
спекция, собственник квартиры 
на улице Космонавта Волкова са-
мовольно расширил санузел. Он 
объединил уборную и ванную 
комнаты, при этом увеличил 
площадь санузла за счет коридо-
ра, кухни и жилой комнаты. Пе-
репланировку человек не согла-
совал, но и шансов получить «до-
бро» у него не было никаких. За-
кон запрещает размещение 
уборной и ванной (или душевой) 
непосредственно над жилыми 
комнатами и кухнями. Узако-
нить такие работы задним чи-
слом собственник не сумел бы.

Тревогу забили соседи. Оза-
боченность людей, живущих ря-
дом, понятна: с такими вещами 
не шутят. Например, пару лет на-
зад в Чебоксарах из-за перепла-
нировки санузла рухнула стена 
пятиэтажного дома. Жильцов 
пришлось эвакуировать. Почему 
до хозяина столичной квартиры 
не дошло, что претензии к нему 
родились не на пустом месте, 
другой вопрос. Увы, многие гра-
ждане считают, что законы физи-
ки и строительства, что дышло, 
мол, как хотят, так и могут стро-
ить. Но лучше не дожидаться, 
пока природа опровергнет за-
блуждающихся каким-нибудь 
потрясениям, как она умеет. 
Надо иметь правовой механизм 
исправления ошибок ремонта в 
чужих квартирах. 

В данном случае нарушителю 
было выдано предписание приве-
сти состояние квартиры в соот-
ветствие с технической докумен-
тацией. Через полгода — срок, от-
веденный на на исполнение пред-
писания, — жилинспекторы при-
шли проверить. Но не достуча-
лись. Как рассказывают в Мосжи-
линспекции, специалисты два-
жды выходили на проверку, но так 
и не смогли попасть в квартиру.
Даже решение суда, обязывающее 
вернуть все в прежний вид, собст-
венник проигнорировал. За пол-
тора года он не представил при-
ставам никаких документов, под-
тверждающих исполнение пред-

писания. В итоге Мосжилинспек-
ция прибегла к крайней мере. В 
начале этого года надзорный ор-
ган обратился в Головинский рай-
онный суд с иском о продаже с пу-
бличных торгов квартиры злост-
ного нарушителя. Суд удовлетво-
рил требование. Решение суда о 
продаже квартиры с публичных 
торгов вступило в силу и будет в 
ближайшее время передано в 
службу судебных приставов для 
принудительного исполнения.

«Не стоит путать два понятия: 
выселение и лишение права соб-
ственности. Строго говоря, здесь 
о выселении речи не идет, — гово-
рит адвокат Вячеслав Голенев. — 

Человек лишается собственно-
сти, но в определенных ситуациях 
может сохранить право пользова-
ния жилым помещением. Вряд ли 
это понравится новому покупате-
лю. Ему, скорее всего, нужна чи-
стая от жильцов квартира. Или, 
как вариант, квартира может 
быть выкуплена местными вла-
стями, и жить в ней будут на пра-
вах социального найма. Но на 
деле может возникнуть много 
коллизий. Например, что делать, 
если у человека несовершенно-
летние дети. Или если в квартире 
долевая собственность и часть 
доли принадлежит несовершен-
нолетним? Вообще практика по 

таким делам небольшая. Но она 
есть. За 15—20 лет было около 200 
дел, и далеко не по всем принима-
ется решение о продаже. Прину-
дительная продажа квартиры, по 
мнению судов, - исключительная 
мера. Считаю, что необходимо бо-
лее детально прописать процеду-
ры, предусмотреть различные си-
туации. Большую роль могут сыг-
рать и разъяснения Верховного 
суда России. Первое, что прихо-
дит на ум: вместе с иском о лише-
нии права собственности должны 
заявляться и требования о пре-
кращении права пользования жи-
лым помещением. Если последне-
го не будет, то иногда правовых 
оснований выселить человека 
даже после продажи квартиры у 
нового собственника может не 
оказаться, возникнут правовые 
коллизии. Сейчас мы вместе с 
коллегами прорабатываем и дру-
гие возможные предложения».

В свою очередь, адвокат Дмит-
рий Железнов напомнил «РГ», что 
согласно Жилищному кодексу 
собственник должен содержать 
свою квартиру в надлежащем со-
стоянии, не нарушая при этом 

прав и законных интересов сосе-
дей. При этом он обязан соблю-
дать также противопожарные, са-
нитарно-гигиенические, экологи-
ческие и иные предусмотренные 
законом требования.

При нарушении указанных 
требований к собственнику квар-
тиры могут быть применены раз-
личного рода санкции, начиная от 
штрафа и заканчивая лишением 
права собственности на жилое по-
мещение.  По его словам, есть 
разъяснение Верховного суда РФ, 
в соответствии с ним до момента 
государственной регистрации 
прав на жилое помещение нового 
собственника (в том числе на мо-
мент проведения торгов) преды-
дущий собственник обладает пра-
вом собственности на указанное 
жилое помещение и не может 
быть выселен из него. Но откры-
тым остается вопрос, что делать, 
когда человек потерял право соб-
ственности, однако по каким-то 
причинам не потерял права поль-
зования квартирой.

АВТОМОБИЛИ Верховный суд разъяснил, когда водитель может безнаказанно уехать 
с места ДТП

Авария без следствия
Владимир Баршев 

М
ировой судья лишил во-
дителя прав за оставле-
ние места ДТП, хотя тот 

имел на это законные основания. 
Итак, водитель поздно вече-

ром ехал на дачу. Не доехав до 
дома, не справился с управлени-
ем — и машина улетела в кювет. 
Она не врезалась ни в один авто-
мобиль, не повредила никаких 
строений и даже деревьев, пото-
му как их не было. Пассажиров в 
машине также не было. Постра-
дал только водитель. Причем не 
физически, а материально. 

Посчитав, что никаким обра-
зом он никому не навредил, води-
тель решил не вызывать ГИБДД. 
Дошел до дачи, переночевал, а с 
утра вызвал эвакуатор и отпра-
вился извлекать машину. 

На месте происшествия, он 
увидел сотрудников ГИБДД, ко-
торые оформляли аварию. Они 
тут же составили протокол и в от-
ношении этого водителя как 
скрывшегося с места ДТП. 

Дело было отправлено миро-
вому судье, и тот лишил водителя 
прав на один год за оставление 
места ДТП, вменив ему в вину на-
рушение пункта 2.5 правил. 

Похоже, мировой судья запу-
тался в Правилах дорожного дви-
жения. Ведь согласно пункту 
2.6.1 Правил дорожного движе-
ния водители могут не офор-
млять документы о ДТП, если в 
нем повреждены транспортные 
средства или иное имущество 
только участников аварии и у 
каждого из этих участников от-
сутствует необходимость в офор-
млении указанных документов. 

В правилах речь идет о двух 
участниках ДТП. На этот счет 
есть разъяснения Госавтоин-
спекции от прошлого года, что 
этот пункт правил распространя-

ется и на ДТП с одним участни-
ком. Это разъяснение сотрудни-
ки ГИБДД обязаны знать.

Судья же обязан следить за су-
дебной практикой Верховного 
суда. А похожее дело высшая су-
дебная инстанция уже рассма-
тривала. Дело происходило до до 
появления пункта 2.6.1. Однако 
ВС посчитал водителя невинов-
ным в оставлении места ДТП. 

По сути, пункт 2.6.1 появился 
в правилах дорожного движения 
для того, чтобы привести их в со-
ответствие с решениями Консти-
туционного и Верховного суда. 

Напомним, некто Погосян 
С.В. в ноябре 2014 года, двигаясь 
на своем автомобиле по дороге 
«Ноябрьск — Вынгапуровский», 
совершил наезд на лежащий на 
дороге металлический предмет и 
повредил свою машину. Он не 
стал вызывать ГИБДД и уехал. В 
ГИБДД, однако, сочли это нару-

шением пункта 2.5 правил (тогда 
пункта 2.6.1 еще не было) и заве-
ли на водителя дело за оставле-
ние места ДТП. Мировой судья 
лишил Погосяна прав на год. 
Остальные суды согласились с 
этим решением и оставили его в 
силе. Однако Верховный суд по-
считал иначе. 

Ссылаясь на Определение 
Конституционного Суда от 
07.12.2010 № 1702-О-О и прини-
мая во внимание, что совершен-
ное Погосяном С.В. деяние не по-
влекло вредных последствий, 
вред здоровью и крупный ущерб 
никому не причинен, существен-
ного нарушения охраняемых об-
щественных отношений нет, он 
решил, что имеются основания 
для признания правонарушения 
малозначительным. 

А поэтому отменил решения 
нижестоящих судов и прекратил 
административное дело. 

ПРОЕКТ

Предлагается 
ввести 
специальные 
курсы для 
общественных 
инспекторов

КОНТРОЛИРУЙ 
КОНТРОЛЕРА

Петр Орлов

ГОТОВЯТСЯ предложения по 
введению особых требований 
для общественных инспекторов. 
С подобной идеей выступила Па-
лата молодых законодателей при 
Совете Федерации.

Предлагается ввести специ-
альную подготовку для общест-
венных инспекторов, а также 
прописать порядок привлече-
ния контролеров из народа к 
различным проверкам. При 
этом надо регламентировать, 
например, на каких условиях 
общественный контролер смо-
жет договориться со своим ра-
ботодателем, когда надо отлу-
читься на важную проверку.

«Федеральное законодатель-
ство пока не учитывает требова-
ния, предъявляемые к личным 
качествам и социальным навы-
кам общественного инспекто-
ра, — сказал «РГ» председатель 
Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации Виктор 
Конопацкий. — Неопределен-
ность таких требований услож-
няет реализацию полномочий 
общественного инспектора та-
ких, как право на получение ин-
формации от органов государст-
венной власти и органов местно-
го самоуправления, право на 
подготовку итогового документа 
по результатам общественной 
проверки. В частности, нет и чет-
кого определения порядка при-
влечения такого гражданина к 
общественной проверке и отсут-
ствует регламентация его взаи-
моотношений с работодателем».

В качестве примера можно 
взять проект «Формирование 
системы общественного контр-
оля», который с октября прош-
лого года внедряется в Смолен-
ской области. В его рамках про-
екта проводится обучение об-
щественных инспекторов из чи-
сла членов общественных сове-
тов муниципальных образова-
ний и социально активных гра-
ждан. Всем прошедшим курсы 
вручены сертификаты общест-
венного инспектора.

Напомним, закон об основах 
общественного контроля был 
принят два года назад. Так что 
дело еще новое, практика разви-
вается. С будущего года вступает 
в силу закон, по которому регио-
нальные общественные палаты 
будут координировать взаимо-
действие с властью социально 
активных граждан, а также НКО, 
занимающиеся защитой прав 
граждан.

Палата молодых законодате-
лей при Совете Федерации сов-
местно с Московской городской 
Думой провела мониторинг, как 
работает закон об обществен-
ном контроле по всей стране, ка-
кие есть проблемы, как готовят-
ся региональные общественные 
палаты к новым полномочиям. 
По итогам проверки и появились 
предложения по совершенство-
ванию закона.

На местах, кстати, нарабаты-
вается интересный опыт. В ряде 
регионов созданы специальные 
общественные советы по той или 
иной проблематике. Например, 
во Владимирской области создан 
совет по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства. В Ор-
ловской области действует об-
щественный совет по делам ин-
валидов. А в Липецкой области 
появился общественный совет 
по защите прав пациентов.

В некоторых регионах обще-
ственные контролеры проверя-
ют, как работают аптеки, в каком 
состоянии находятся памятники 
культуры и даже как предостав-
ляются скидки в сетевых магази-
нах. Глаз народа — все подмечает.

Еще на местах входят в пра-
ктику общественные проверки 
начислений за предоставление 
коммунальных услуг управляю-
щими кампаниями, обществен-
ные проверки организации и 
обеспечения здорового питания 
в общеобразовательных школах 
и т.п. Во многих регионах разви-
ваются и электронные сервисы, 
с помощью которых собираются 
инициативы граждан. Не знаете, что делать при аварии? Звоните в ГИБДД и следуйте указаниям дежурного.

КСТАТИ
Напомним случаи, когда можно обойтись без вызова ГИБДД на место 
аварии.
Если пострадали только две машины, оба участника ДТП застрахова-
ны по ОСАГО, можно зафиксировать место происшествия и оформить 
европротокол. 
Если в такой ситуации водители не согласны с обстоятельствами про-
исшествия, они обязаны позвонить в ГИБДД и следовать указаниям де-
журного. Возможно, их попросят подъехать на ближайший пост ДПС и 
оформить происшествие там. Водители обязаны убрать с проезжей 
части машины, если пострадало только имущество, предварительно 
зафиксировав расположение машин и деталей. 
Если нет пострадавших, водителям не требуется оформление аварии 
сотрудниками ДПС, они могут оставить место ДТП.

Любой, кому прине-
сли доверенность, 
сможет в официаль-
ном реестре прове-
рить, действует 
документ или нет

В регионах входят 
в практику общест-
венные проверки 
питания в школах, 
цен в аптеках и ски-
док в магазинах

За опасный ремонт человека могут 
выселить из квартиры, но только 
в исключительных случаях.

Акцент

 Шансов узаконить переплани-
ровку не было никаких: раз-
мещать уборные над жилыми 
комнатами запрещено
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Чтобы отменить доверенность, достаточно прийти к любому 
нотариусу и сообщить об этом.
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ПРАЗДНИК В столице 
пройдет фестиваль
 «Круг света»

Пять вечеров

Сергей Жуков

МЕЖДУНАРОДНЫЙ фестиваль «Круг света» в этом 
году пройдет в шестой раз. Откроется он 23 сентября на 
Воробьевых горах. На фасаде главного корпуса МГУ луч-
шие светотехники мира представят два мультимедийных 
спектакля.

Как рассказал глава столичного департамента нацио-
нальной политики, межрегиональных связей и туризма 
Владимир Черников, фестиваль развернется на шести 
площадках: у Московского госуниверситета, Большого 
театра, на Гребном канале в Крылатском, ВДНХ, в кон-
цертном зале «Известия Нall»  и центре Digital October. 
«Мы рады, что у фестиваля появляются партнеры. Мы 
почти подошли к тому, чтобы он стал окупаемым, при 
этом остается абсолютно бесплатным для зрителей, — по-
яснил чиновник. — Бюджет праздника света из года в год 
растет, в этом году он составляет 1,2 млрд рублей, но мы 
тратим на него не более трети — около 400 млн рублей, в 
основном это вопросы, связанные с логистикой и без-
опасностью». За пять лет, добавил Черников, число 
участников фестиваля выросло более чем в 30 раз. В 
этом году в нем принимают участие 156 участников из 
31 страны. 

На этот раз «Круг света» откроется у главного корпуса 
МГУ. Более 200 мощнейших световых проекторов спрое-
цируют на фасаде здания видеопроекцию площадью бо-

лее 40 тысяч кв. м. 
Зрители увидят два 
мультимедийных 
спектакля. Первый 
пригласит в путеше-
ствие по вымышлен-
ному миру знаний. 
Тайны знаменитой 
высотки на Воробье-

вых горах раскроет сам Михаил Ломоносов. Второе пред-
ставление — анимационная история, приуроченная к сто-
летию заповедных зон России. Главным героям — отваж-
ному волчонку и мудрому альбатросу — предстоит спасти 
мир от разбушевавшегося огня. Они пройдут через веко-
вые леса, степи Калмыкии и озеро Байкал. За персонажей 
в уличном мультфильме будут говорить российские акте-
ры, музыканты и телеведущие: Иван Охлобыстин, Алек-
сей Кортнев, Николай Дроздов, Лолита Милявская. Шоу 
на здании МГУ помимо 23 сентября покажут также 24 и 
25 сентября. Начало в 20.30. Организаторы советуют 
приходить на площадку за два часа до начала представле-
ния. Впервые все три вечера будет завершать масштабное 
пиротехническое шоу: за три дня небо над Воробьевыми 
горами раскрасят более 19 тысяч разноцветных залпов 
фейерверка. Специально для тех, кто не успеет или не 
сможет посетить церемонию открытия фестиваля, заме-
тил Черников. На фасаде Большого театра традиционно 
покажут русский балет. Но этим здесь не ограничатся: в 
честь Года российского кино здание снаружи превратит-
ся в декорации культовых фильмов. ВДНХ на пять вече-
ров преобразится в парк света.  У павильона №1 24 сентя-
бря выступит Хор Турецкого. Гости услышат песни из со-
ветских и зарубежных кинофильмов. Центр Digital 
October выбран в качестве образовательной площадки. 
Там 24 и 25 сентября с 11.00 до 18.00 часов ведущие спе-
циалисты по светодизайну и видеомэппингу проведут па-
нельные дискуссии и прочитают лекции.

ЖКХ В городе стартовал 
отопительный сезон

Батареи ожили 

Любовь Проценко 

МОСКВИЧАМ недолго осталось мерзнуть в квартирах. 
Вчера в столице начались пробные пуски тепла, которое 
до конца недели придет во все учреждения социальной 
сферы и жилые дома.

  — По поручению мэра Москвы Сергея Собянина 
мною подписано распоряжение о начале пуска тепла, — 
рассказал «РГ» заммэра по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков. — 
Работы будут вестись поэтапно. Подключение потреби-
телей завершится в течение пяти дней. 

Прямо скажем, довольно рядовое событие в этом году 
для москвичей оказалось долгожданным. Дело в том, что 
погода в сентябре нынче их не балует. На улице — дождь, 
промозглая слякоть и холодный ветер, а дома — не боль-
ше плюс 16—18.  Напомню, по городским правилам тепло 
в Москве включают, когда среднесуточная температура 
в течение пяти дней не поднимается выше плюс 8 граду-
сов. В прошлом году 
это произошло 4 ок-
тября. А в этом году 
— уже 20 сентября, 
то есть на целых две 
недели раньше! К 
счастью, комму-
нальщики успели за-
вершить всю подго-
товительную работу 
к зиме. «Это стало 
возможным лишь потому, что в Москве существует пра-
вило: подготовка городского хозяйства к новому отопи-
тельному сезону начинается сразу же, как только закон-
чится предыдущий», — рассказал Петр Бирюков. Вот по-
чему москвичи уже забыли, что это такое — холодные ба-
тареи в квартире, когда за окном мороз. Ведь если в 2010 
году в городе произошло за зиму 389 аварий, из-за кото-
рых дома на время оставались без тепла, то начиная с 
2012 года случаи аварий — буквально единичные, да и 
они устраняются мгновенно. Вот и в этом году  сообщили 
«РГ» в пресс-службе МОЭК, проведены планово-преду-
предительные работы на всех 12 районных и 11 квар-
тальных тепловых станциях, 80 малых котельных и  9746 
тепловых пунктах, а также 15,4 тыс. кв. км тепловых се-
тей: «До ближайших выходных подача тепла будет обес-
печена ко всем соцобъектам и жилым домам». Всего же в 
зоне теплоснабжения компании находятся 70 тысяч зда-
ний, из которых — 33 тысячи — жилье. 

Между тем синоптики обещают, что бабье лето, на 
приход которого москвичи уже потеряли надежду, в сто-
лице все-таки будет. Правда, произойдет это, говорит 
глава Гидрометцентра Роман Вильфонд, лишь в конце 
сентября — начале октября: «Мы прогнозируем 3-4 дня с 
температурой 15-16 градусов и ясным небом». 

АКЦИЯ Велопарад соберет до 20 тысяч москвичей

Дави на педали
Сергей Жуков

А
кция «На работу на велоси-
педе» вновь проходит в 
Москве. Вместо одного дня 

она в этом году впервые продлит-
ся вплоть до пятницы. В эти дни 
организаторы традиционно про-
сят горожан оставлять своих же-
лезных «коней» в гаражах и ехать 
на работу на двухколесном тран-
спорте. Завершится велосипед-
ная неделя в субботу 24 сентября 
большим осенним велопарадом.

Чтобы привлечь к акции по-
больше участников, на станциях 
городского велопроката с 7.00 до 
22.00 ввели специальный тариф 
на суточный абонемент. Вместо 
150 руб. аренда велосипеда стоит 
теперь 100 руб., да еще целый час 
можно бесплатно пользоваться 
великом вместо прежних 30 ми-
нут. Есть и приятные бонусы от 
партнеров акции: скидка на кофе 
и сладкий десерт в кафе, или ре-
монт двухколесного друга. За-
вершится акция традиционным 
велопарадом. По оценкам орга-
низаторов, 24 сентября он может 
собрать до 20 тысяч человек, 
если, конечно, не подведет пого-
да. Регистрация на праздник не 
нужна — достаточно прочитать 
правила на сайте i-bike-msk.ru и 
приехать к месту старта. Единст-
венное ограничение — возраст. 
Велосипедист должен быть стар-
ше 14 лет. Стартуют участники 
парада в 12.00 на Звездном буль-
варе. Они проедут по Котельни-
ческой набережной, мимо Крем-
ля, храма Христа Спасителя, 
спорткомплекса «Лужники», 
преодолев около 30 км. Финиши-
руют велосипедисты в парке 
«Красная Пресня». Там же прой-
дет велопикник. 

Движение транспорта по все-
му маршруту полностью пере-

кроют. Открывать улицы будут 
по мере прохождения колонны. 
Сколько времени продлятся ог-
раничения, сказать сложно. Па-

рад — не спортивная гонка, о чем 
не раз предупреждали  организа-
торы. Поэтому скорость тут ухо-
дит на второй план — она не пре-

высит 14—15 км/ч. Присоеди-
ниться к велопараду разрешено 
на любом велосипеде — город-
ском, горном или самодельном. 

ТРАНСПОРТ  

В частных 
городских 
автобусах 
появятся 
турникеты 

ЗАЙЦЫ 
ОДОЛЕЛИ 

Светлана Батова 

ЧЕТЫРЕХ месяцев хватило но-
вым городским перевозчикам, 
чтобы понять, что по доброй 
воле все пассажиры в столице  
платить за проезд не будут. Вто-
рой по величине после «Мосгор-
транса» перевозчик, обслужива-
ющий 128 маршрутов, вынуж-
ден установить турникеты в по-
чти 400 автобусах большой вме-
стимости, без которых он пытал-
ся обойтись. Первые два автобу-
са оборудуют ими уже на днях, 
остальные турникеты установят 
до конца года. 

Напомню, согласно контрак-
там, заключенным между Мо-
сквой и частными компаниями, 
выигравшими конкурс на город-
ские перевозки, право ставить 
или не ставить турникет остает-
ся за перевозчиком. В отличие от 
кондиционеров и видеонаблюде-
ния, они не вошли в перечень 
обязательного оборудования 
транспорта. В итоге изначально 
ни один из восьми частных пере-
возчиков не стал устанавливать 
в своих автобусах нелюбимые 
москвичами «рогатины». На мо-
мент выхода на маршруты для 
компаний главным было — со-
блюдение расписания. Но ни для 
кого не секрет, что именно тур-
никеты оборачиваются для об-
щественного транспорта беско-
нечно затягивающейся посад-
кой, способной загубить любой 
график. Поэтому перевозчики 
решились обойтись без них, над-
еясь, на добросовестность пасса-
жиров. 

И вот сейчас, когда основные 
организационные проблемы с 
маршрутами и расписанием 
остались позади, выяснилось, 
что эти надежды не оправда-
лись и работать без турникетов 
совсем невыгодно. В небольших 
автобусах водитель, сидя пра-
ктически в салоне, все-таки 
контролирует, кто приложил 
билет к валидатору, а кто нет. В 
больших же, рассчитанных на 
85 человек, сделать это невоз-
можно, особенно в час «пик» — 
люди хаотично входят и заходят 
во все двери, часто игнорируя 
валидаторы, установленные у 
каждой двери. «Мы видим, что 
очень много развелось  зайцев», 
— рассказал «РГ» Александр 
Тур, генеральный директор 
«Автолайна». — Точно не счита-
ли — мы же не контролирующая 
организация, но процентов 10 
точно есть. Учитывая, что мы 
возим в месяц порядка 6 млн 
платежеспособных пассажи-
ров, не считая льготников, то, 
исходя из того, что город нам 
платит около 10 рублей за каж-
дого, в итоге недополучим за 
каждый месяц примерно 6 млн 
рублей». 

 Причем потери будут расти 
вместе с пассажиропотоком, ко-
торый стабильно увеличивается 
в последние месяцы. Турникеты, 
заказанные «Автолайном», по 
принципу работы будут похожи 
на те, что стоят в автобусах, 
троллейбусах и трамваях «Мос-
гортранса», только другого, оте-
чественного производителя. 

«Реформа наземного тран-
спорта вступила в активную 
фазу в мае, — говорит Сергей 
Дьяков, руководитель «Органи-
затора перевозок». — С этого вре-
мени в новых городских автобу-
сах стали работать контролеры: 
на сегодня выявлено 3259 нару-
шителей, 98% из которых — без-
билетники, остальные пытались 
оплатить проезд чужой социаль-
ной картой. Сумма штрафов, ко-
торые должны заплатить нару-
шители — 3 367 000 рублей». 

 В «Мосгортрансе» регулярно 
подчеркивают, что они и не со-
бираются отказываться от тур-
никетов. Евгений Михайлов, ге-
неральный директор предприя-
тия, рассказал «РГ», что у них 
при отключении турникетов, на-
пример, на скоростных маршру-
тах, количество зайцев мгновен-
но вырастает на 15—20%. Хуже 
всего то, что и льготники тоже 
перестают пользоваться валида-
торами, просто ленясь вытаски-
вать билеты. В результате убыт-
ки «Мосгортранса» еще более 
возрастают, так как транспор-
тники не получают от города 
компенсаций за перевозку 
льготных пассажиров.   

РАКУРС

Открылась 
фотовыставка 
латышского 
художника

МЕСЯЧНИК 
СОЦИАЛИЗМА

Ангелина Жукова

ВЧЕРА в Москве открылась пер-
вая в России выставка фоторабот 
латышского художника Вольде-
мара Андерсона. Развернута она 
в залах Всероссийской государ-
ственной библиотеки иностран-
ной литературы и посмотреть ее 
можно до 23 октября.

Вольдемар Андерсон вошел в 
историю тем, что революцию 
встретил в составе латышских 
стрелков, охранявших Кремль и 
даже Ленина. Среди них было не-
мало молодых талантливых ху-
дожников, которые в Кремле 
устроили свою художественную 
студию. Руководил ею Андерсон. 
Сам он помимо живописи увле-
кался и фотографией. Но жизнь 
его оказалась недолгой — в 1938 
году художника расстреляли на 
Бутовском полигоне за контрре-
волюционную деятельность. Все-
го на выставке представлено 80 
работ, показывающих без при-
крас жизнь советских граждан во 
времена строительства социализ-
ма. Многие из них представлены 
широкой публике впервые.  Есть 
на выставке также личные вещи 
художника — книги, фотоаппара-
ты, оригиналы фотопластинок. 
«Выставка важна для дальнейше-
го развития российско-латвий-
ских культурных связей. Фотогра-
фии Вольдемара Андерсона по-
зволят нам увидеть жизнь именно 
такой, какой она была «в вихре 
истории», —  сказал на открытии 
выставки министр культуры Рос-
сии Владимир Мединский.

Актуально Москва и Астана нашли новые сферы для сотрудничества 

Рынок без санкций  
Александр Мелешенко

В
чера в Москве чера за-
вершились Дни Аста-
ны, в рамках которых 
прошло около десятка 
крупных культурных и 

деловых мероприятий — москви-
чи смогли ближе познакомиться 
с богатой культурой соседей, а 
бизнесмены и чиновники двух 
столиц наметили новые горизон-
ты для сотрудничества, которых 
оказалось как никогда много. 

Два дня на ВДНХ в рамках 
Дней Астаны проработал «Казах-
ский этноаул» — интерактивная 
площадка, где все желающие мо-
гли посмотреть на выступления 
национальных артистов, работу 
ремесленников, побывать в юрте 
— жилище степных кочевников. 
Кроме того, в Государственном 
Кремлевском дворце прошел 
большой концерт мастеров 
искусств из Казахстана — в тече-
ние полутора часов на сцену под-
нимались самые известные и по-
пулярные артисты республики. 

Главным же событием дней 
стал деловой форум, прошедший 
вчера на площадке Московской 
торгово-промышленной палаты. 
Свободных мест в большом кон-
фенец-зале не осталось — приеха-
ли как казахстанские, так и рос-
сийские бизнесмены. 

— Такой интерес вполне объя-
сним, ведь Казахстан — один из 
важнейших внешнеэкономиче-
ских партнеров Москвы, — под-
черкнул глава департамента 
внешнеэкономических и между-
народных связей российской 
столицы Сергей Черемин. — Ре-
спублика занимает 8-е место по 
объемам торговли с Москвой. 
Для сравнения скажу, что на 5 и 6 
местах находятся Италия и Фран-
ция. Только в отличие от них Ка-
захстану в сотрудничестве с Мо-
сквой не мешают санкции, о чем 
свидетельствуют показатели 
первого квартала этого года — бо-
лее 0,5 млрд долларов составил 
наш внешнеторговый оборот.

Черемин отметил, что особен-
но многое делает Казахстан для 
обеспечения продовольственной 
безопасности Москвы. За время 
санкций к РФ со стороны запада и 
наших ответных контрсанкций, 
республика существенно увели-
чила объемы поставок продо-
вольствия на московский рынок. 

«Казахстан показал, что он — ре-
альный стратегический партнер 
России на Евразийским про-
странстве. Расширение этого 
пространства, укрепление его 
позиций в мировой экономике, 
невозможно без интеграцион-
ных связей наших стран», — под-
черкнул Черемин. 

Аким Астаны Асет Исекешев 
также продемонстрировал боль-
шую заинтересованность в укре-
плении связей с Москвой. Астана 
в последние годы развивается 
высокими темпами — в июле в го-
роде родился миллионный жи-
тель, хотя еще 10 лет назад насе-
ление города едва превышало 
500 тысяч человек. Растет и эко-
номика молодой столицы — вало-
вый региональный продукт 
(ВРП) за 15 лет увеличился в 12 
раз и достиг 23 млрд долларов 
США. «ВРП на душу населения у 
нас превысил 28 тыс. долларов и 
в этом году продолжает расти», — 
отметил Асет Исекешев. 

Развиваясь высокими темпа-
ми, Астана сталкивается с теми 

же проблемами что и Москва — 
быстрый рост населения стиму-
лирует строительство и требует 
грамотной транспортной поли-
тики в области развития улично-
дорожной сети и развития обще-
ственного транспорта. Именно 
поэтому чиновникам из Астаны 
было очень интересно узнать ню-
ансы работы московских тран-
спортных предприятий — от 
«Мосгортранса» до Центра орга-
низации дорожного движения. 
Заинтересовало гостей и благоу-
стройство столичных улиц. Они 
отмечали, что как никогда пре-
жде в эти дни охотно гуляли по 
новым пешеходным зонам Мо-
сквы, о которых до этого  только 
слышали. Представители мо-
сковской мэрии в свою очередь 
тоже интересовались опытом 
Астаны в вопросах внедрения 
технологий энергоэффективно-
сти и интеллектуального управ-
ления городом. Нашлось немало 
общих тем и у бизнеса — коммер-
санты двух стран взаимодейству-
ют в самых разных отраслях. 

В скором будущем Астана го-
товится принять  международ-
ную выставку ЭКСПО-2017 и 
готова провести и Дни Москвы. 
Называлась и дата — например,  
в  июле-августе так же будущего 
года. Большой концерт мастеров искусств из Казахстана прошел в Кремлевском дворце.

Акцент

 Казахстан занимает 8-е место 
по объемам торговли 
с российской столицей 

Безбилетники при-
носят перевозчи-
кам  убытки на мил-
лионы рублей

Тепло в жилые дома 
в этом году подадут 
на две недели 
 раньше

Откроет праздник 
шоу на Воробьевых 
горах
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КСТАТИ 
Хотите уточнить, когда тепло придет в ваш дом? Позво-
ните в свою управляющую компанию. Если же где-то вы-
текает горячая вода или во дворе парит, сообщите на «го-
рячую линию» МОЭК: 8 495 539 59 59.
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МУЗЫКА Жанна Агузарова представила премьеру и по-новому спела хиты «Браво» 

Ах, эти желтые ботинки
Александр Алексеев

У
дивительно, но в Москве 
одна из самых узнаваемых 
и любимых зрителями пе-

виц не выступала около года. Про 
Жанну Агузарову нередко писа-
ли критики, что она «артистка из 
Космоса». И так вот все упроща-
ли. Нет, просто Агузарова натура 
более эмоциональная, неуспоко-
енная, мятежная и ранимая, чем 
большинство нацеленных на сла-
ву филармонических звезд. И от-
того, наверное, видит мир и му-
зыку иначе: более обостренно, 
встревоженно, неуспокоенно, на 
нерве и стремлении прочувство-
вать их полутона.  Ведь, не будь  
этого, вряд ли бы Жанне удава-
лись обертоны, в которых непо-
стижимым для других артистов 
образом соединяются дерзость, 
озорство, вызов, кокетство, и не-
прикаянная печаль. Вот от этой 
стихийности и чехарды эмоций 
ей, очевидно, и приходится регу-
лярно меняться внутри. Удив-
ляться и удивлять. Наверное, в 
первую очередь саму себя. 

Вот и в московском клубе 
YotaSpace  Жанна Агузарова пред-
стала в очередной раз иной. Уже с 
новыми песнями и изменившимся 
ансамблем, где впервые появился 
освобожденный бэк-вокалист. Не 
было медной секции, зато велико-
лепный гитарист успевал держать 
и задорный ритм, и выдавать пыл-
кие импровизации и соло. Да и 
сама Жанна изменилась: ее новые 
песни снова задорны и азартны, 
продолжают рок-н-ролльные тра-
диции раннего «Браво». Но это, ко-
нечно, уже другая музыка: если 
прежде все работало на напор, 
драйв и искреннюю удаль «невы-

носимой радости бытия»,  то те-
перь Жанна Агузарова добавляет в 
любимые ритмы свои смятения, 
озарения и сомнения, больше на-
сыщая песни многослойной поэ-
зией, откровениями, проигрыша-
ми.  В этих премьерах снова искро-
метны очарование, шарм, кураж , 
но уже больше влечет и текст.  И по-
этому тоже было интересно их  
слушать в исполнении повзрослев-

шей кудесницы и баловницы 80-х  
- более, чем трем тысячам зрите-
лей (а часть еще и не вместились в 
зал, ждали певицу  на улице). Ко-
нечно, и песню «Далеко», и «День 
рождения» (с празднично-функци-
ональными девизами: «знаем... 
помним, счастья, здоровья!...») и 
«Рискну»  знали пока немногие.  Но 
поймав энергию первых тактов и 
настроений, переставали грустить 
- под веселые мелодии, бойкие и 
дружелюбные мелодии с гаерски-
ми проигрышами на клавишных.  

Первый всем извесный  хит   - 
«Чудесная  страна» - Агузарова  ис-
полнила ближе к середине концер-
та.  А потом  неожиданно, кажется 
и для самих музыкантов, исчезла 
со сцены. В отсутствии солистки 
группа не растерялась. И стара-
тельно-невозмутимо спела, сыгра-

ла концовку песни шесть раз. Кла-
вишник и второй вокалист неза-
метно переглядывались между со-
бой и наблюдая, не появится ли 
Жанна?  Наконец, песню оборва-
ли: оказалось, что Агузарова вер-
нулась уже в новом наряде. «Как я 
вам нравлюсь»? — приветливо 
обратилась она к зрителям, и, хотя 
в темных очках и шляпе разглядеть 
ее стало совсем невозможно, зал 

уважительно загудел. После чего 
продолжила: «А то вот одели меня 
во что-то, в какие-то ботинки 
странные…  Нет-нет, это не желтые 
ботинки. Какие-то черные…»

После был «Орел» — один из ее 
хитов начала 90-х. И - «Мне хоро-
шо рядом с тобой», слова  которо-
го должны выучить все рассчи-
тывающие на счастье влюблен-
ные. Звучали и «Верю я», и «Про-
гулка» — Агузарова ценит песни, 
на душевную и ритмическую 
базу которых опирается уже в 
своем сольном творчестве. А вот 
«Желтые ботинки» так и не спе-
ла. Но и без них зрители выходи-
ли довольные. Ведь это шоу было 
как глоток тепла перед началом 
холодной, стылой осени.  А строч-
ки «Мне хорошо рядом с тобой» 
пели уже все вместе и на улице…  

ПРЕМИЯ  Россия
выбрала
фильм
для «Оскара»

ДОТЯНУТЬСЯ 
ДО «РАЯ» 

Александр Нечаев

ЕЖЕГОДНОЕ собрание Рос-
сийского оскаровского комите-
та завершилось выдвижением 
от нашей страны на премию 
Американской киноакадемии 
фильма Андрея Кончаловского 
«Рай», снятого при поддержке 
Министерства культуры РФ и 
телеканала «Россия 1». 

— Вся эта история с выдвиже-
нием проходила как-то мимо 
меня, но спасибо, конечно, что 
выбрали мою картину, — про-
комментировал Андрей Конча-
ловский. — Сейчас стало ясно: 
за два года все изменилось. На-
чался накат на Россию — на 
нашу историю, на нашу роль в 
войне. Я как русский человек, 
как русский художник исполь-
зую любые средства, чтобы ска-
зать, что мы свою историю не 
забыли, что русский народ по-
ложил свои жизни в борьбе с 
расизмом.

Выдвижение «Рая» - удачный 
выбор по двум причинам: во-
первых , имя Кончаловского хо-
рошо известно американским 
академикам — благодаря этому 
они могут выделить его работу 
из большого списка претенден-
тов из других стран. Во-вторых, 
именно фильмы, рассказываю-
щие о Второй мировой и Холо-
косте, получали «Оскар» в но-
минации «Лучший иностран-
ный фильм» за 2014-й и 2015-й 
—  «Ида» Павла Павликовского и 
«Сын Саула» Ласло Немеша.  

Выставка Итальянский сентябрь продолжает масштабная выставка Пиранези 
в ГМИИ им. А.С. Пушкина

Путешествие в Пиранезию
Жанна Васильева 

Г
оворят, что студенты 
Академии художеств в 
1930-е годы, отправля-
ясь изучать гравюры 
Пиранези, обязатель-

ный пункт учебной программы 
Академии чуть ли не с момента 
ее создания, шутили так: «От-
правляемся в Пиранезию!» Те-
перь такой шанс появился и у на-
ших любителей искусства. 

Масштабный проект «Пира-
нези. До и после. Италия — Рос-
сия. XVIII — XXI века», который 
представляет ГМИИ им. А. С. 

Пушкина, сделан с размахом, 
вкусом к деталям и отважными 
перекличками с художником 
через века, которые самому 
Джованни Баттиста Пиранези, 
«венецианскому архитектору», 
должны были бы понравиться. 
Достаточно сказать, что над 
проектом, готовившимся два 
года, работали также Музей ар-
хитектуры им. А.В. Щусева, му-
зей Российской академии худо-
жеств, Фонд Чини (Венеция), 
РГАЛИ, благотворительный 
фонд имени Якова Чернихова и 
Центральный институт графи-
ки в Риме, который привез гра-
вировальные доски Пиранези. 
Те самые, где можно рассмо-
треть, как работал художник 
над знаменитой серией «Темни-
цы...». А неподалеку — в конце 
колоннады экран, на котором 

можно увидеть 3D фильм, сде-
ланный по мотивам «Темниц…» 
Грегуаром Дюпоном в 2010 году 
для венецианской выставки Пи-
ранези в Фонде Чини и предла-
гающий головокружительное 
путешествие в лабиринты мрач-
ных пространств с дыбами, 
пленниками, античными баре-
льефами и величественными 
руинами.

Строго говоря, экспозиция 
располагается между двумя по-
люсами, представляющими сов-
ременное прочтение Пиранези. 
С одной стороны, колоннаду за-
мыкает фильм Грегуара Дюпо-

на, заставляющий увидеть в ар-
хитектурных фантазиях Пира-
нези предшественников квестов 
и компьютерных игр, с другой — 
в Белом зале монументальный 
образ руин из картона, создан-
ный художником Валерием 
Кошляковым специально для 
этого проекта. Картонные руи-
ны, расписанные темперой, по-
хожи на обветшавшие декора-
ции, на презентацию утопиче-
ской мечты, оставленной за не-
надобностью («концепция из-
менилась»), но и одновременно 
— на проект будущего, создан-
ный из подручного, ходового, 
бросового материала. Перед 
нами прощание с Великой Уто-
пией и тоска по ней.

Между ними — гравюры и 
редкие издания Пиранези, обла-
зившего римские развалины с 

линейкой, карандашом и альбо-
мом, медные гравировальные 
доски художника, его дизайн 
канделябров и каминов (Пира-
нези как один из влиятельней-
ших дизайнеров эпохи ампира — 
отдельная тема). А в центре Бе-
лого зала — слепки и гальвано-

пластика вещей из Помпей и 
Геркуланума, заказанных для 
учебного музея Иваном Влади-
мировичем Цветаевым. Благо 
многие вещи, найденные во вре-
мя раскопок, воссозданы по ри-
сункам Пиранези, который за-
нимался не только тем, что гра-

вировал ведуты Рима, но и «ре-
ставрировал» антики, то есть 
воссоздавал по фрагменту це-
лое, как он представлял, и про-
давал просвещенным любите-
лям античности, приезжавшим 
в  Италию на обязательный 
образовательный гран-тур.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ПЕРЕДВИЖНИКИ ИЗ «РУССКОГО МУЗЕЯ» ОТПРАВИЛИСЬ В ГОЛЛАНДИЮ

Пока итальянец Джованни Баттиста Пиранези гостит в 
Москве, Илья Репин вместе с передвижниками из Санкт-
Петербурга отправляется в Голландию. В музее Дренте 
(Ассен, Нидерланды) 25 сентября открывается выставка 
«Передвижники. Русский реализм и Репин 1870—1900». 
На экспозиции будет представлено более 70 живописных 
полотен российских художников последней трети XIX века 
из коллекции Государственного Русского музея. 
Среди тех, кто отправился на гастроли в Голландию, Федор Васильев, Василий 

Верещагин, Иван Крамской, Архип Куинджи, Исаак Левитан, Константин Ма-

ковский, Алексей Саврасов, Валентин Серов, Иван Шишкин, Николай Ярошен-

ко и, конечно же, Илья Репин.

Русский музей не в первый раз демонстрирует работы из своего собрания в му-

зее Дренте. В 2012—2013-х там прошла выставка «Советский миф», посвящен-

ная искусству социалистического реализма 1930—1960-х. Была в музее Дренте 

и персональная выставка Казимира Малевича…

— Но интерес к искусству передвижников у голландцев особый, — говорит заме-

ститель директора Русского музея Евгения Петрова. — Кроме того, что сейчас в 

европейском искусстве вообще наблюдается всплеск внимания к социальным 

темам, к русскому реализму в частности, следует учесть еще и то обстоятельст-

во, что манера передвижников, их подход к жизни традиционно близки голланд-

ской живописной традиции. Передвижники многому учились у малых голлан-

дцев, хотя понятно, что их реализм совсем другой.

Зато голландскому зрителю близки искания и обретения русских реалистиче-

ских живописцев, понятны истоки их вдохновения. Публика музея Дренте смо-

жет увидеть такие признанные шедевры, как «Витязь на распутье» Виктора Вас-

нецова, «Портрет писателя Л.Н. Толстого» Николая Ге, «Притихло» Николая Ду-

бовского, «Лунная ночь на Днепре» Архипа Куинджи, «Дмитрий-царевич убиен-

ный» Михаила Нестерова, «Гитарист-бобыль» Василия Перова, «Московская де-

вушка XVII века» Андрея Рябушкина, «Взятие снежного городка» Василия Сури-

кова и т.д. 

Особое внимание организаторы выставки уделили Илье Репину: на экспозиции 

будет представлено сразу девять его произведений. Интересно, что помимо 

хрестоматийных работ — таких, как, например, «Бурлаки на Волге», голландцам 

представят и «другого» Репина. Так, картина «Какой простор!» была написана 

мэтром в 1903 году и снискала неоднозначную реакцию критики. Художника 

упрекали за «импрессионизм», за «легкомысленность сюжета», чуть ли не за по-

такание буржуазным вкусам. А сам художник признавался, что сюжет — студент 

и барышня, застрявшие среди набежавшей морской волны, — был навеян ему 

подсмотренной в пенатах реальной сценкой. Сегодня мы можем сказать: ра-

дость жизни, которую источает влюбленная пара, лучше всяких воззваний и 

прокламаций свидетельствует о силах молодости и способностях человека пе-

реустроить мир.   

Еще одно полотно из «репинского» отдела экспозиции — «Садко». Оно тоже сто-

ит особняком в его творчестве. Картина написана в 1876 году по заказу импера-

тора Александра III, в основе сюжета — былина о новгородском гусляре, попав-

шем в подводное царство. Говорят, что для фигуры Садко Репину позировал ху-

дожник Виктор Васнецов  — «сосед по экспозиции», известный своими сказоч-

ными сюжетами. А атмосферу «морского дна» Репин подсмотрел во время сво-

ей поездки в Западную Европу в берлинском океанариуме. К слову, именно эта 

картина принесла Илье Репину звание академика.

Выставка в музее Дренте продлится до 2 апреля 2017 года.

Подготовила Ольга Штраус, Санкт-Петербург

Воссозданную архитектуру 
Древнего Рима 
москвичам было 
смотреть интересно. 
Может, и поучиться.  

Акцент

 Пиранези облазил римские 
развалины с линейкой,
карандашом и альбомом

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ТОВАРИЩЕСТВО НА ВЕРЕ
В ТОТ ВЕЧЕР, когда в Центре Помпиду звучала одновре-
менно русская и французская речь, а на вернисаже в 
честь открытия выставочного проекта «Коллекция! Сов-
ременное искусство в СССР и России 1950 — 2000 гг.» со-
брался, что называется, «весь Париж» (с некоторыми 
вкраплениями лондонцев,  брюссельцев, берлинцев и об-
итателей княжества Монако), было трудно понять, кто 
больше всех радовался этому событию. Даже президент 
Центра Помпиду Серж Лавинь, научившийся демон-
стрировать невозмутимость еще в пору своего пребыва-
ния на посту Генерального секретаря правительства 
Франции, похоже, был взволнован не менее Бернара Бли-
стена, который все свои директорские усилия приложил 
для того, чтобы беспрецедентная выставка русского 
искусства стала одним из центральных событий не толь-
ко парижской, но и европейской культурной жизни. Рус-
ские художники, чьи работы оказались в одном из круп-
нейших мировых центров современного — XX и XXI ве-
ков — искусства, были ошеломлены этим вернисажем не 

меньше, чем фран-
цузские послы и ди-
пломаты не столь 
высоких рангов, ко-
торые в разные годы 
работали в Москве. 
Коллекционеры, по-
жертвовавшие не са-
мые худшие вещи из 
своих собраний, в 
этой праздничной 
суматохе, видимо, 
еще не почувствова-
ли боли утрат и ра-
довались тому, что 
их фамилии вместе с 
фамилиями худож-

ников навсегда сохранятся в этом некогда сверхсовре-
менном здании в центре Парижа. А Ольга Свиблова, ди-
ректор Московского Мультимедиа Арт Музея, которая 
была одним из соавторов этой затеи, и вместе с Николя 
Люччи-Гутниковым, куратором выставочного проекта, 
выкликала на импровизированную трибуну друзей-ху-
дожников так же безбашенно, как сделала бы это, если 
бы подобное веселое собрание происходило у нее в доме 
на Остоженке. Похоже, Лариса Зелькова и Оксана Ораче-
ва, представлявшие Фонд Владимира Потанина, который 
выступил главным донором этого парижского события, 
не ожидали столь масштабной демонстрации российско-
французских дружеских связей — творческих, политиче-
ских, человеческих (чуть было не написал — любовных; 
впрочем, наверное, и это было правильно). 

          Меня, как и нашего посла во Франции Александра 
Орлова, неустанного строителя культурных мостов, не по-
кидало ощущение, что все это происходило не в сентябре 
2016 года, когда санкции, введенные против России США и 
Евросоюзом, как ржавчина, разъедали ткань политических 
и экономических отношений, но в 2010 году, в пору триум-
фального «перекрестного» Года Россия — Франция, проде-
монстрировавшего глубинные связи наших стран и наро-
дов. «Коллекция!», которая навсегда останется в Центре 
Помпиду, соединившись с шедеврами русского авангарда 
начала ХХ столетия, открывает Россию не только как стра-
ну великой классической культуры, но и как мировую ху-
дожественную державу новейшего времени. Страну живо-
го и свободного искусства, а значит, и динамичного творче-
ски насыщенного бытия. Это своего рода совместный рос-
сийско-французский ответ всем нашим недоброжелате-
лям, которые смотрят на нас, не снимая черных очков. От-
вет, который был бы невозможен без тех дружеских связей, 
которые соединяют многих из нас не одно десятилетие. 

      Люди искусства, деятели культуры знают все об уг-
розах и вызовах, которые обрушились не только на евро-
пейский континент. Но при всей жесткой соревнователь-
ности, царящей в художественной среде, борьбе творче-
ских самолюбий и амбиций, настоящие мастера знают, 
что конкурировать, в конечном счете, приходится толь-
ко с самим собой — и с небесами, разумеется. Именно по-
этому чаще всего они снисходительно благожелательны 
друг к другу. Во всяком случае, самые талантливые.  

    Если бы не было своего рода товарищества на вере в 
мировой музейной среде, мы никогда не смогли сохра-
нить тот уровень обменов выдающимися выставочными 
проектами, который происходит, несмотря на политиче-
ские санкции, террористические угрозы, судебные пре-
тензии отдельных лиц и корпораций. Никогда флорен-
тийская галерея Уффици и ее новый директор Айке 
Шмидт не решились бы привезти в Москву в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина шедев-
ры Рафаэля, если бы 
не были уверены в 
том, что они не 
просто будут защи-
щены от «претензий 
третьих лиц» и вооб-
ще от всяких лиц с 
дурными помысла-
ми, но окажутся под 
любовным присмо-
тром сотрудников 
московского музея, 
которые благоговей-
но относятся к ита-
льянским шедеврам. 
Никогда Его Святей-
шество Папа Римский Франциск и многоопытнейший 
Антонио Паолуччи, директор Музеев Ватикана, не согла-
сились бы отправить лучшие произведения своей кол-
лекции в Третьяковскую галерею, если бы не знали, что 
они не просто защищены российскими законами и ме-
ждународными страховыми компаниями, но прежде все-
го моральной ответственностью работников музеев, 
корпоративной этикой музейного сообщества. 

    Если бы у российских музейщиков не было бы дове-
рия к Анне Балдассари, куратору крупнейших междуна-
родных выставочных проектов, бывшему директору па-
рижского Музея Пикассо, которая взялась за создание 
амбициозного художественного проекта — представле-
ния коллекции С.И. Щукина парижанам, — эту идею ни-
когда бы не удалось реализовать.  

  Сколь бы напряженными сегодня ни были отношения 
между Россией и Нидерландами, амстердамский Эрми-
таж на Амстеле продолжает выставочную и просветитель-
скую деятельность. Минувшей весной представители 
крупнейших российских и нидерландских музеев обсу-
ждали стратегию будущего сотрудничества. Содружество 
профессионалов не то чтобы бросало вызов современной 
международной реальности, но явно исходило из того, что 
в отличие от политиков они работают с вечными ценно-
стями. И при этом знают цену друг другу.

Беспрецедентная 
выставка русского 
искусства стала 
одним из централь-
ных событий 
европейской 
культурной жизни

Это совместный 
российско-фран-
цузский ответ всем 
недоброжелателям, 
которые смотрят 
на нас, не снимая 
черных очков

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

Жанна Агузарова порадовала переполненный зал не только песнями и 
новым имиджем, но и яркими актерскими перевоплощениями. 

Акцент

 От этой стихийности
и чехарды эмоций певице
и самой регулярно приходится 
меняться внутри
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Фото с выставки смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/4396
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РОССИЯ В ЦИФРАХ Где в стране 
самые высокие зарплаты 

Клевое место

Евгений Гайва, Алена Узбекова

МЫ УЖЕ как-то привыкли к тому, что цены растут, а до-
ходы чахнут — экономические сложности. Но, оказывает-
ся, не все так плохо. И не везде. 

По данным Росстата, по итогам первого полугодия 
2016 года средняя зарплата в стране по сравнению с тем 
же периодом прошлого года выросла на 7,8 процента и 
достигла 35 707 рублей в месяц. С таким показателем 
удалось даже обойти инфляцию, которая в июне 2016 
года составила 7,5 процента в годовом исчислении. 

Хороший клев
Абсолютный рекорд роста установлен в рыболовст-

ве и рыбоводстве. Средняя начисленная зарплата в от-
расли выросла на 20 процентов и достигла 54 тысяч ру-
блей. Прибавка оказалась как минимум в два раза 
больше, чем в других отраслях. С такими темпами ры-
баки практически в три раза обогнали годовую инфля-
цию. «В целом динамика роста логична, — рассказали 
«Российской газете» в пресс-службе Росрыболовства. — 
По итогам 2015 года зафиксирован рекордный за по-
следние 15 лет объ-
ем вылова водных 
биоресурсов — бо-
лее 4,4 миллиона 
тонн. Оборот пред-
приятий отрасли в 
2015 году составил 
267 миллиардов ру-
блей, что на 60 про-
центов больше, чем 
в 2014 году, при-
быль компаний вы-
росла в 3 раза — до 
67 миллиардов рублей». И правильно, что работодате-
ли часть полученной прибыли направляют на повыше-
ние зарплаты, учитывая, что условия труда зачастую 
тяжелые, добавили в ведомстве. 

А вот в металлургии «уловы» были не столь впечат-
ляющими, видимо, в современном обществе потребле-
ния больше всего потребляют едоки. В металлургии и 
производстве металлических изделий среднемесячная 
начисленная зарплата достигла 34 тысяч рублей. Но 
радует, что с конца июня прошлого года по конец июня 
этого она увеличилась на 9 процентов. 

Сотрудники, занятые операциями с недвижимостью 
и предоставлением услуг, стали в среднем получать 
больше на 11 процентов — 42 тысячи в месяц. 

Деньги к деньгам
Самые упитанные новости поставляют отнюдь не 

аграрии, а добытчики полезных ископаемых. Здесь 
зарплаты и так в два раза превышают общероссийский 
уровень, так еще их рост составил 10 процентов, до 67 
тысяч в месяц. «В добывающей отрасли, как и в рыбо-
ловстве велика роль природной ренты. Так что это за-
кономерный результат», — пояснил доктор экономиче-
ских наук, экс-начальник департамента развития агро-
промышленного комплекса Правительства РФ Леонид 
Холод. Еще выше средняя зарплата у тех, кто занят в 
финансовой сфере — 75 тысяч рублей в месяц, да и тем-
пы роста впечатляют — 14 процентов за год. Как гово-
рится, деньги идут к деньгам. 

Но все же самая денежная отрасль в стране — перера-
ботка углеводородов. В производстве нефтепродуктов 
среднемесячная зарплата в июне 2016 года составила 
85 081 рубль, правда, за год она не выросла, а сократи-
лась на 10 процентов. 

Самые низкие темпы роста зарплаты помимо произ-
водства нефтепродуктов Росстат зафиксировал в госу-
дарственном управлении, обеспечении военной без-
опасности и социальном страховании — всего 1,9 про-
цента. Хорошо хоть получают сотрудники отрасли 
больше, чем в среднем в стране, — 40 351 рубль в месяц. 

Переговоры Россия и ОПЕК на следующей неделе определят будущее цен на нефть

Баррелю пошли навстречу
Александра Воздвиженская 

В 
понедельник, 26 сентя-
бря, в Алжире стартует 
трехдневный Между-
народный энергетиче-
ский форум, на кото-

ром, как ожидается, пройдет не-
формальная встреча Организа-
ции стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) с Россией. На повестке — 
разработка плана совместных 
действий, которые помогут рын-
ку нефти прийти в себя.

Однако эта задача нетриви-
альна. Как оказалось, добытчи-
кам сланцевой нефти хватает 
цены бочки выше 40 долларов 
для буровой активности, плюс в 
третьем квартале 2017 года, ско-
рее всего, наступит дефицит 
предложения нефти на мировом 
рынке и, вероятно, усилия карте-
ля и России на этом фоне могут 
свестись к нулю — рынок сам рас-
ставит все по своим местам.

С другой стороны, перегово-
ры о заморозке сыграют на руку 
ОПЕК, которая в последние годы 
почти исчерпала кредит доверия 
рынка, но в случае успешного ис-
хода встречи в Алжире может его 
еще продлить. Россия же при лю-
бом исходе ничего не теряет.

Планы Персидского залива
Многие члены картеля высту-

пают за проведение повторных 
переговоров по заморозке добы-
чи. Среди таковых Венесуэла, ко-
торая в начале этого года была 
инициатором первой встречи в 
Дохе (Катар) в апреле, ОАЭ, Ку-
вейт, Саудовская Аравия, уже до-
пустившая даже сокращение до-
бычи, Иран, ожидающий выхода 
на досанкционный уровень про-
изводства, Алжир и ряд африкан-
ских стран, входящих в ОПЕК.

Нигерия, нефтяная отрасль 
которой пострадала из-за поли-
тической обстановки в стране, 
планирует, как и Иран, дождать-
ся выхода на прежний уровень 
добычи, но по заявлениям выби-
вается из общего ряда. Так, ми-
нистр нефти страны Эммануэль 
Ибе Качикву не верит, что участ-
никам встречи удастся прийти к 
консенсусу, но потенциальное 
влияние решения на рынок оце-
нивает как высокое.

В последние недели одни толь-
ко разговоры о заморозке позво-
лили ценам на нефть эталонной 
марки Brent стабилизироваться в 
диапазоне 44—47 долларов за 
баррель, но в целом ОПЕК опаса-
ется повышения котировок выше 
60 долларов, рассказали The Wall 
Street Journal несколько делега-
тов картеля. Поэтому ближайшая 
цель — 50—60 долларов, которые 
позволят улучшить экономиче-
ское положение стран Персид-
ского залива и одновременно 
сдержат буровую активность в 
США, пояснил министр нефти 
Ирана Бижан Зангане.

Венесуэлу и Алжир это, наобо-
рот, не пугает: они рассчитывают 
на скачок котировок за счет пе-
реговоров о заморозке до 70 дол-
ларов, что эксперты считают 
скорее фантастическим сценари-
ем. Правда, алжирский министр 
нефти Нуреддин Бутарфа умерил 
аппетиты до 60 долларов после 
встречи с господином Зангане.

Сланцевая революция 
продолжается

В переговорах вновь не могут 
участвовать США. Дело в том, 
что у американской стороны нет 
единого представителя в лице 
министерства энергетики, кото-
рое в основном занимается на-
учно-техническими вопросами, 
а не международной повесткой.

Сланцевый сектор страны 
тем временем держится молод-
цом: с конца мая этого года стои-
мость западно-техасской смеси 
WTI (одного из эталонов миро-
вого рынка, на который ориен-
тируются американские произ-
водители) опускалась ниже 40 
долларов за баррель лишь два-
жды, и буровая активность за 
океаном безостановочно растет. 
В эксплуатацию с 27 мая вновь 
введено 98 установок.

Затяжное падение цен с кон-
ца 2014 года казалось ОПЕК чу-
десным избавлением от нара-
стающей сланцевой добычи в 
США, однако отрасль теперь 
устойчивее к низким котиров-
кам за счет развития техноло-
гий. Некоторые члены картеля 
ранее ожидали, что американ-
ские производители начнут со-
кращать бурение после падения 
стоимости WTI ниже 50 долла-
ров, рассказывал один из ближ-
невосточных делегатов ОПЕК, 
но сланец «удивил нас и может 
это сделать снова».

Пока речь идет о восстанов-
лении уровня добычи за океа-
ном, а не введении в эксплуата-
цию новых вышек. Это станет 
возможно при цене нефти выше 
60 долларов за баррель, полага-
ет консультант швейцарской 
Petromatrix Оливье Жакоб. 

Рынок балансирует на грани
Кроме таких факторов, как 

сланцевая добыча и заморозка 
производства ведущими нефте-
державами, над рынком довлеет 
еще один, пожалуй, самый весо-
мый — это постепенно сокраще-
ние переизбытка предложения. 

По данным Администрации 
энергетической информации 
США (EIA), дефицит наступит в 
третьем квартале 2017 года. Сей-
час наблюдается профицит, кото-
рый, будучи фундаментальным 
фактором, сильнее всего ограни-
чивает котировки в росте с пер-

вого квартала 2014 года (см. ин-
фографику).

На фоне этого переговоры о 
заморозке добычи могут сыграть 
с участниками встречи в Алжире 
злую шутку. Либо производители 
договорятся, выполнят все ого-
воренные условия и потеряют 
долю на рынке, так как ее займут 
игроки из США, либо переговоры 

вновь признают неудавшимися, 
и биржевые котировки ненадол-
го захлестнет волна пессимизма. 
То есть задача усложняется: нуж-
но дать рынку ограниченный по-
вод для оптимизма, так как с воз-
вращением дефицита предложе-
ния стоимость бочки нефти сама 
собой пойдет вверх.

Это следует из опыта прош-
лых лет. Так, с 2011 года наиболь-
ший профицит предложения был 
зафиксирован в четвертом квар-
тале 2015 года — 2,32 миллиона 
баррелей в сутки. На биржевых 
котировках наряду с другими 
факторами это сказалось к концу 
января — началу февраля этого 
года, когда стоимость Brent про-
валилась до 27,1 доллара, а WTI 
— до 26,05 доллара. 

Наибольший дефицит наблю-
дался в третьем квартале 2011 
года, и в тот момент за Brent на 
максимуме давали 120 долларов, 
за WTI — 100,6. Сейчас профицит 
предложения составляет около 
750 тысяч баррелей в сутки, а 

цена бочки Brent колеблется у 47 
долларов. Вероятно, к концу пер-
вой половины 2017 года мы нако-
нец увидим идеальную цену бар-
реля нефти, когда баланс выйдет 
в ноль. Последний раз, когда на-
блюдалось такое положение, это 
была отметка 103 доллара за боч-
ку марки Brent (второй квартал 
2013 года).

Доллар вносит коррективы
Отличие нынешней ситуации 

от той, что сложилась тремя года-
ми ранее, — это изменение денеж-
но-кредитной политики в США, 
которая всегда отражается на 
стоимости сырьевых товаров, та-
ких как нефть. В нынешней ситу-
ации при прочих вводных иде-
альная цена вряд ли будет близка 
к 100 долларам за баррель, так 
как укрепление мировой резер-
вной валюты на один процент за-
ставляет в среднем дешеветь 
нефть на 4 процента, замечал ра-
нее министр энергетики РФ 
Александр Новак.

Плюс в период резкого роста 
цен на нефть  политика Феде-
ральной резервной системы 
США сводилась к понижению 
ставок и включению печатного 
станка (программа количествен-
ного смягчения), что делало дол-
лар более дешевым и, как следст-
вие, покупку товаров, номиниро-
ванных в долларах, более доступ-
ной для иностранных лиц.

В декабре прошлого года Фед-
резерв впервые за девять лет по-
высил базовую ставку, но незна-
чительно — на 0,25 процента. От-
части это тоже «помогло» нефти 
серьезно обрушиться через ме-
сяц. С тех пор ФРС взяла паузу, 
которая, как ожидают аналити-
ки, прервется к концу этого года. 
Участники рынка на минувшей 
неделе выше всего оценивали ве-
роятность повышения ставки 14 
декабря (42,8 процента), следо-
в а л о  и з  ц е н  ф ь юч ер с о в  н а 
30-дневную ставку по федераль-
ным фондам.

Если прогнозы оправдаются, 
то доллар начнет укрепляться к 
корзине из шести мировых ва-
лют, что сделает более дорогими 
товары, номинированные в дол-
ларах, для иностранных покупа-
телей. Нефть пойдет вниз.

Россия ищет пути дохода
К сумме перечисленных фак-

торов добавляется еще один — 
стабильный прирост добычи не-
фти в странах ОПЕК и в России. 
Так, картель в июне—августе 
стабильно добывает более 33 
миллионов баррелей в сутки, го-
ворится в его сентябрьском от-
чете. Формально квота на про-
изводство черного золота при 
этом остается на уровне 30 мил-
лионов баррелей. Россия на 
фоне грядущих договоренно-
стей о заморозке нарастила про-
изводство нефти и газового кон-
денсата до 11 миллионов барре-
лей в день в начале осени и дер-
жала марку в течение чуть более 
недели.

Заморозка добычи ведущими 
нефтедобывающими странами 
мира может быть зафиксирова-
на на уровне июля—сентября те-
кущего года. Этот вариант обсу-
ждался российским минэнерго с 
саудовскими коллегами. На 
фоне этого наращивание произ-
водства выглядит вполне логич-
ным.

Любое повышение цен благо-
даря переговорам или естест-
венным подвижкам на физиче-
ском рынке для нашей страны 
положительно: компаниям не-
достает инвестиционной актив-
ности, федеральной казне — до-
ходов, а заложенная на 2016 год 
в бюджет цена нефти на уровне 
50 долларов пока не пересмо-
трена. При подготовке проекта 
бюджета на 2017—2019 годы 
Минфин России исходит из про-
гноза 40 долларов, а стрессовый 
сценарий рассматривает цену 
нефти на уровне 30 долларов, 
что власти пока считают нере-
альным сценарием.

Еще один плюс в плане замо-
розки добычи заключается в 
том, что, вероятно, к концу года 
сделать традиционный рывок 
для наращивания добычи не по-
лучится, а значит, заморозка 
производства не потребует от 
российской стороны приклады-
вать особые усилия — это полу-
чится сделать естественным пу-
тем. Тем не менее выход на пла-
новые 540—544 миллиона тонн, 
скорее всего,  воплотится в 
жизнь, уверены в минэнерго.

Сильный курс доллара создает 
серьезные преграды нефти 
на ее пути к росту.

Акцент

 Задача переговоров 
в Алжире — помочь нефти 
подрасти в цене лишь ненам-
ного. Чрезмерный рост вдох-
новит сланцевую революцию

Больше всего полу-
чают нефтяники 
и финансисты. 
Меньше всего — 
учителя и аграрии

КТО В СТРАНЕ ПОЛУЧАЕТ МЕНЬШЕ ВСЕГО

Скромные результаты, особенно в абсолютных показателях, по-

казала отрасль здравоохранения и предоставления социаль-

ных услуг — рост за год всего 5 процентов, и это при том, что в 

среднем врачи и соцработники получают 29 тысяч рублей в ме-

сяц. Та же ситуация в образовании. «Была поставлена задача 

сделать зарплату врачей и учителей не ниже средней по регио-

ну. А у регионов нет денег платить много. Вообще такой рас-

клад — показатель работы бюджетной системы. Треть консоли-

дированного бюджета тратится на оборонные расходы и право-

охранительную деятельность. Сферы образования и медицины 

пока не могут претендовать на такое финансирование», — гово-

рит Леонид Холод. По уровню зарплат здравоохранение и обра-

зование сегодня, в сущности, находятся на уровне оптовой и 

розничной торговли, где средняя зарплата составляет также 29 

тысяч рублей в месяц. Правда, продавцы за последний год полу-

чать стали больше на 9,2 процента. Еще ниже средняя зарплата 

в секторе гостиниц и ресторанов — 21 тысяча, и за последний год 

она увеличилась только на 7,2 процента. 

Тут подходим к нижним строчкам рейтинга. Самые низкие зар-

платы зафиксированы у тех, кто кормит и одевает едоков — в 

сельском хозяйстве, охоте и лесном хозяйстве (Росстат не раз-

деляет три отрасли), а также в швейном производстве - 19 тысяч 

рублей.  Низкую зарплату не скорректировал даже ее рост за 

год на 10 процентов. «Раньше в лесном хозяйстве были премии, 

доплаты за выслугу лет, сейчас нет, — говорит гендиректор Цен-

тра экономики леса и природопользования Николай Петру-

нин. — Кстати, в лесопромышленном комплексе, особенно на 

целлюлозно-бумажных предприятиях, зарплаты повыше. Са-

мые низкие оклады у лесничих, это бюджетники. Плюс постоян-

ный рост тарифов на ЖКХ, из-за чего уменьшается фонд оплаты 

труда. Сказывается недофинансирование отрасли — на 50—60 

процентов от потребности. Никаких субсидий отрасль не полу-

чает».

Отставание зарплат в сельском и лесном хозяйстве сохраняется 

годами. При этом в 2014 году по сравнению с предшествующим 

годом (более свежих данных просто нет) производительность 

труда здесь выросла на 3,3 процента. Больше — 4,6 процента — 

было только у тех же рыбаков. Но они-то, наверное, знали, за ка-

кую копейку трудились. Еще несколько цифр для сравнения: в до-

быче полезных ископаемых с гораздо более высокими зарплата-

ми рост производительности составил только 2,7 процента, а 

большинство других отраслей вообще показали снижение. Так 

что, как говорится, слава российским хлеборобам. 

КОММЕНТАРИЙ

Без ОПЕК не было бы никаких переговоров

Гурген Гукасян,
старший научный сотрудник Центра арабских и исламских 
исследований Института востоковедения РАН:

— Переговоры о заморозке добычи в апреле этого года проходили при других 

первых лицах. Сейчас в них будут участвовать новый генсек ОПЕК Мохаммед 

Баркиндо и саудовский министр нефти, президент Saudi Aramco Халид Аль-Фа-

лих, а за экономическую повестку в стране теперь отвечает второй заместитель 

премьер-министра 30-летний Мухаммед бен Салман.

Полагаю, что с таким составом участников можно ждать от переговоров по за-

морозке здравых предложений, например, установления потолка добычи. Рас-

считывать на радикальные меры, такие как сокращение производства, не стоит.

Все же саудиты на встрече продолжат исходить из своих жизненно важных ин-

тересов, среди которых желание оставить за собой значительную долю рынка. 

Этому могут помешать несколько факторов, в том числе возвращение на миро-

вой рынок сланцевых производителей и развитие арктических проектов.

Позиция Саудовской Аравии будет осторожной. Вводить эмбарго на наращива-

ние добычи и резко повышать цены — не их стратегия. С другой стороны, хорошо 

видно, что низкие котировки серьезно затрагивают экономику и бюджет Коро-

левства. У него серьезная программа диверсификации экономики, но ощути-

мых результатов она еще не принесла. Выход — как можно чаще участвовать в 

позитивных для мирового рынка встречах, причем желательно в составе ОПЕК.

Сам картель продолжает расширяться: этим летом к нему присоединился Габон, 

а прошлой зимой — Индонезия. Несмотря на то что ОПЕК изжила себя как карди-

нальный регулятор рынка, внутри него государства все еще умеют договари-

ваться. Есть опыт взаимных решений, разработок, инвестиций, то есть это мно-

гоаспектная организация. Небольшим игрокам типа Габона или африканских 

стран членство в ней более интересно. К тому же если бы не было ОПЕК, то не 

было бы даже возможности переговоров большого числа добытчиков с РФ.

У всех общие интересы. Большинству членов ОПЕК заморозка необходима, так 

как на доходах сказываются менее благоприятные условия добычи. Тот же Иран 

в других обстоятельствах выступал бы более резко, но так как он пока наращи-

вает мощности после снятия санкций, он более сдержан в своей позиции.
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60
ДОЛЛАРОВ
за баррель — желаемая цена 
нефти для экономик России и 
стран ОПЕК, но при такой стоимо-
сти американские добытчики 
начнут разрабатывать новые тех-
нологии добычи
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Затаились в Интернете
Сейчас она проходит 
апробацию в ряде бан-
ков страны и будет 

предложена финансовым орга-
низациям.

И какой он — потенциальный тер-
рорист в России?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Он в достаточной 
степени интегрирован в общест-
во, изъясняется на русском язы-
ке и легально работает. 

Отличительная черта Рос-
сии — полное отсутствие изоля-
ции или ущемления граждан по 
национальному признаку с по-
следующим формированием на-
циональных анклавов (всем из-
вестные китайские или латиноа-
мериканские кварталы), что ха-
рактерно для Европы и США.

Закрытый список экстремистов, 
который ведет Росфинмонито-
ринг, растет?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Да, за год он уве-
личился более чем на 1500 еди-
ниц за счет тех, кто воюет в ИГИЛ 
(запрещенной в РФ организа-
ции). Пристальное внимание уде-
ляется их родственным и общест-
венным связям.

Преступность размазалась 
тонким слоем 
Повлияли санкции на рост тене-
вой экономики в России?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Теневая экономи-
ка сжалась, но за счет сжатия 
экономики в целом. Об этом го-
ворит динамика уменьшения вы-
вода капитала, которую постоян-
но отслеживает Банк России.

В целом, уровень надзора за 
финансовыми учреждениями в 
стране (банки, ломбарды, по-
требкооперативы, микрофинан-
совые организации) вырос на по-
рядок. Сектор очистился макси-
мально. Сломаны основные кри-
минальные схемы, ранее сущест-
вовавшие в крупных банках, ра-
зогнаны крупные площадки, на 
которых обналичивали деньги. 

Это усложнило деятельность 
преступников, повысило стои-
мость криминальной транзак-
ции. Но и для госорганов рабо-
тать стало труднее: в ответ пре-
ступность «размазалась» более 
«тонким слоем» по локальным 
точкам.

Как именно?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Нет очевидных 
«обнальных» площадок. Но обна-
личивание идет, например, через 
почтовые схемы, когда люди по-
лучают, якобы, зарплату от фик-
тивных организаций с фиктив-
ным штатом.

Какие еще тенденции фиксирует 
финразведка в отмывании «гряз-
ных» денег?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Вывод денег из 
бюджета при реализации круп-
ных госконтрактов остается ри-
ском номер один. 

Но уже есть концепция, кото-
рая может лечь в основу нового 
законодательства. Речь идет о 
«сопровождении» бюджетных 
денег, когда средства находятся 
на спецсчетах, и только после ис-

полнения контракта действую-
щие лица получают возможность 
распорядиться прибылью.

Серьезная тема — финансовое 
мошенничество. Еще одна — 
уклонение от уплаты налогов. 
Здесь счет идет на сотни милли-
ардов рублей. В том числе благо-
даря так называемым бенефици-
арным владельцам. 

Из пенсии вычли 
29 миллиардов рублей 
 Опишите общий портрет бене-
фициара, чем он опасен?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Бенефициарный 
владелец всегда является физли-
цом, конечным собственником 
компании. Но он не обнаружива-
ет свои корни юридически, а 

контролирует деятельность под-
шефных фирм по факту.

Это люди, которые стремятся 
увести доходы в «тень», умень-
шить размер налогов или скрыть 
свою причастность к бизнесу. В 
случае с налогами создают усло-
вия, когда налог не платится ни в 
стране, где компания зарабаты-
вает прибыль, ни в стране, где 
она зарегистрирована. Часто 
владельцем компании указыва-
ется другая компания, которая в 
свою очередь владеет еще одной 
и так далее. В итоге мы получаем 
длинную и непрозрачную цепоч-
ку собственников.

Бенефициарных владельцев име-
ют только крупные фирмы или 
малые тоже?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Любые. В случае с 
малыми компаниями достаточно 
часто бенефициарный владелец 
является одновременно и ее ру-
ководителем. 

С госкомпаниями тоже инте-
ресная ситуация. Как определить 
конечного владельца компании, 
которая полностью принадлежит 
государству? 

Среди лиц, зарабатывающих 
состояния в результате финансо-
вых преступлений, сложные схе-
мы бенефициарного владения 
чрезвычайно распространены. 
Коррупционеров, кстати, это 
сильно касается. Особенно запу-
танные цепочки выстраивают че-
рез «технические» фирмы.

Сколько, по вашим оценкам, в 
российской экономике «тай-
ных» владельцев? 
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Такую цифру под-
считать почти невозможно. Это 
сложно не только с технической 
стороны, но и с содержательной. 

Цель установления бенефици-
арных владельцев заключается 
не только в том, чтобы привлечь 
кого-то к уголовной ответствен-
ности, а для понимания — кому 
идет прибыль от деятельности 
компании. Бенефициарный вла-
делец, как экс-банкир Мотылев, 
который стоял за группой бан-
ков, — известная персона. Под его 
руководством были выведены 29 
миллиардов рублей пенсионных 
средств из негосударственных 
пенсионных фондов. 

Для начала нам важно создать 
единый стандарт по выявлению и 
хранению информации о бене-
фициарных владельцах. И новые 
нормы закона теперь позволяют 
это делать.

Банкиры считают, что этих норм 
недостаточно и нужен государ-
ственный реестр бенефициаров 
на базе уже действующего Еди-
ного госреестра юридических 
лиц. Что на этот счет думают в 
Росфинмониторинге?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: На первый взгляд 
создание реестра выглядит как 
простое и эффективное решение. 
Именно на этом построена бри-
танская антикоррупционная 
инициатива. 

Реестр бенефициарных вла-
дельцев компаний, в том числе 
офшорных, заполняется там в за-
явительном порядке, по оценкам 
и «ощущениям» организаций 
или лиц, а государственные орга-
ны не проверяют достоверность 
такой информации. Это первый 
минус. Второй в том, что после 
внесения информации в реестр 
на следующий же день структура 
собственности компании и ее бе-
нефициарный владелец изменя-
ются. Но в реестр об этом уже 
никто не сообщает.

Наша действующая антиот-
мывочная система предполагает, 
что компании изначально при от-
крытии счетов в банках обязаны 
информировать кредитные учре-
ждения о конечных владельцах. А 
банки в свою очередь направлять 
эти данные в Росфинмониторинг 
и в ФНС России. Такой конструк-
ции вполне достаточно, чтобы 
вынести вердикт.

Компании, которые не рас-
крывают по запросу Росфинмо-
ниторинга, налоговых, других 
органов информацию о своем бе-
нефициарном владельце, не 
предпринимают меры по его 
«вычислению», будут платить 
штрафы до миллиона рублей. С 
декабря 2016 года вступят в силу 
поправки в противоотмывочный 
115-й федеральный закон.

Кто будет принимать решение о 
штрафах и на основании чего?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Возбуждать дела 
об административных правона-
рушениях вправе Росфинмони-
торинг, Банк России и налоговые 
органы. 

Рассматривать и выносить ре-
шение о штрафах будет суд. При 
административных проверках 

будем запрашивать информацию 
у банков, у компаний, у налого-
вой службы и других госорганов, 
сверять со своими базами. При 
необходимости привлекать пра-
воохранительные органы. 

Банки увлеклись 
дерискингом
Часто сегодня банки отказывают 
клиентам в обслуживании сче-
тов или расторгают договоры из-
за подозрений в сомнительности 
операции? Это право им дает ан-
тиотмывочный 115-й федераль-
ный закон.
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Речь идет уже о де-
сятках тысяч случаев. Иногда 
банки даже чересчур активно 
пользуются своим правом и раз-
рывают отношения с клиентами 
по формальному признаку. 

Когда объем сомнительных 
операций того или иного банка 
составит 2 миллиарда рублей в 
год, то Банк России автоматиче-
ски вводит против него санкции. 

Есть примеры злоупотребле-
ний?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Яркий пример — 
туристические компании, кото-
рые переводят предоплату на 
счета зарубежных отелей. С точ-
ки зрения формальных требова-
ний — это вывод необеспеченного 
капитала. Но в каждом случае 
надо разбираться. 

Ряд компаний — добропоря-
дочные, а ряд, действительно, ма-
скируют вывод денег под тради-
ционный турбизнес.

Вопрос так называемого «де-
рискинга», избавления по фор-
мальному признаку от клиентов, 
сейчас стоит очень остро. В пер-
вую очередь, это резко понижает 
доступность финансовых услуг 
бизнесу и населению. ЦБ пред-
принимает меры по снижению 
феномена «дерискинга».

Проблема касается только рос-
сийских банков, которые излиш-
не перестраховываются?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Известны случаи, 
когда крупный зарубежный банк 
отказывал добросовестному кли-
енту по формальным критериям, 
подпадающим под рискованные 
операции. 

Например, не обслуживал 
счета студентов из стран с повы-
шенной террористической ак-
тивностью либо дипломатиче-
ские представительства. И в то 
же время разрешал операции ли-
цам, связанным с мафиозными 
кланами.

Клиент, в отношении которого 
банк «перегнул палку», может 
обратиться в другой банк? Павел 
Ливадный: В принципе может, но 
здесь мы придерживаемся общего 
подхода. С 2016 года банки авто-
матически передают информацию 
обо всех клиентах-«отказниках» в 
Росфинмониторинг. Изучив, мы 
направляем ее в Банк России, ко-
торый в закрытом режиме дово-
дит списки до финансовых орга-
низаций. В них каждому клиенту 
присваивается уровень риска — 
высокий, стандартный, низкий. 
Таким образом банки сориенти-
рованы на проблемных клиентов. 

Когда срабатывает «дери-
скинг», возможно, это и наруше-
ние прав клиента. Но с другой 

стороны, действия банка — это 
не государственный вопрос. 
Банк вправе сам выбирать дело-
вого партнера. И есть банки, ко-
торые сознательно берутся об-
служивать финансы клиента, 
зная, что тот находится в группе 
риска.

А многие клиенты, которые 
получают отказы заслуженно, 
стремятся скрыться под «зонти-
ками» больших банков. Там про-
ще укрыться.

Сколько, в идеале, банков надо 
еще убрать с рынка для полного 
очищения банковской системы?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Вопрос к Банку 
России. Для меня гораздо интере-
снее — концепция реформы бан-
ковского сектора, озвученная 

председателем Банка России на 
Петербургском финансовом фо-
руме: разделить банки на уни-
версальные и с ограниченной ли-
цензией. 

Голову в песок не убираем 
Какая складывается ситуация в 
регионах по незаконному выво-
ду денег в офшоры или на счета 
иностранных банков?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Москва традици-
онно во главе — здесь самые мощ-
ные финансовые потоки, это по-
нятно. С сильным отставанием за 
ней идут Петербург, Нижний 
Новгород, Новосибирская об-
ласть, Хабаровский край.

Удается пропавшие деньги ло-
вить и возвращать?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: В принципе, ло-
вить удается. У нас хорошая си-
стема взаимодействия с другими 
странами. 

Но надо понимать, что юрис-
дикция, в которую деньги пере-
ведены, не заинтересована в их 
возвращении. Деньги работают 
на ее экономику, оседают в за-
падных юрисдикциях, даже если 
лицо, обвиняемое в преступле-
нии, получило реальный тюрем-
ный срок. 

Например, история с Кузне-
цовым, бывшим министром фи-
нансов Московской области. На 
миллиарды активы из страны вы-
вел. Франция приняла решения о 
его экстрадиции и выдаче рос-
сийскому правосудию. Но отно-
сительно денег,  которые он 
украл, ведется длительный пере-
говорный процесс. 

Возвращение активов — один 
из трудных и комплексных во-
просов, который очень зависит 
от качества международного со-
трудничества. Тема возвращения 

активов сейчас обсуждается в 
рамках стран БРИКС.

По оценке экспертов, если не 
принять мер, то действия кибер-
преступников могут достигнуть 
2 триллиона долларов к 2019 
году. Изучает ли финразведка 
инновационные технологии про-
тиводействия финансовым ата-
кам? Есть по этому поводу реко-
мендации ФАТФ?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Одна из наиболее 
обсуждаемых тем сейчас — это 
блокчейн, распределенные бло-
ки хранения сведений о финансо-
вых операциях без возможности 
манипулирования ими, для нас 
это очень интересно. Вопросом 
занимается и Банк России, и Рос-
финмониторинг, и депутатское 
сообщество.

ФАТФ конкретных указаний, 
применительно к той или иной 
новой технологии, еще не выска-
зал. Только сформулировал тре-
бования изучать их как можно 
более пристально.

Мы голову в песок убирать не 
будем. Это уже реальность — Ин-
тернет вещей, блокчейн, смарт-
контракты, цифровые или крип-
товалюты. Главное — органично 
ввести эти новации в правовое 
поле. Организации, которые осу-
ществляют связь между вирту-
альным и реальным оборотом 
платежных средств, необходимо 
лицензировать.

Что это за организации?
П А В Е Л  Л И В А Д Н Ы Й :  Точки обмена 
криптовалют — это как раз и есть 
те организации-операторы, кото-
рые контактируют с продавцом 
или покупателем товаров и услуг. 
Такая организация должна ли-
цензироваться, необходимо 
определить ее правовой статус, 
установить требования.

Простой запрет криптовалют, 
как денежных суррогатов, не по-
зволит решить проблему. 

Финразведке известны такие 
действующие точки? Их много? 
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Точных цифр я вам 
не приведу. По приблизительным 

оценкам, на этом рынке в Рос-
сии  — порядка 100 тысяч человек. 
Причем в большинстве случаев 
это любопытствующие и интере-
сующиеся темой криптовалют 
люди, которые не имеют отноше-
ния к серьезному бизнесу. 

По экспертным оценкам, фак-
тическая капитализация крипто-
валюты биткоин, рассчитанная 
по стоимости вложенных денеж-
ных средств, составляет более 60 
миллиардов рублей. На сопре-
дельной территории, в Украине, 
этот рынок очень активно разви-
вается, что представляет для нас 
непосредственную угрозу из-за 
отсутствия границ в обмене в Ин-
тернете. 

В России в настоящий момент 
обращение криптовалют законо-
дательством прямо не регулиру-
ется. Не могу сказать, когда поя-
вится законопроект и закон, но 
хотелось бы, чтобы как можно 
быстрее, потому что эти отноше-
ния надо регулировать.

В криминальных целях крипто-
валюты используются, есть фак-
ты?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Да, факт широко-
масштабного противоправного 
использования криптовалют об-
наружили в США на интернет-ре-
сурсе «Шелковый путь» (Silk 
road). Здесь проблемной зоной 
является использование пре-
ступниками технологий «глубо-
кого Интернета», всем известно-
го Tor, для сокрытия личности по-
купателей и продавцов товаров и 
услуг. 

Два года назад в России одна 
из сетей баров позволяла запла-
тить за еду биткоинами. Сеть ба-
ров осталась, но биткоин больше 
там не принимают. Это одна из 
попыток внедрения виртуальных 

денег в общедоступные расчеты. 
Сказать, что это стало повсед-
невной реальностью, мы не мо-
жем. И потоки виртуальных де-
нег не отслеживаются. Озабочен-
ность есть, риски изучаются.

Клиенты под лупой 
Какие поправки в антиотмывоч-
ное законодательство ожидают-
ся с учетом рекомендаций 
ФАТФ?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Мы активно обсу-
ждаем изменения в антиотмы-
вочную статью 174 УК — устано-
вить отягчающие обстоятельства 
для вовлеченного в преступную 
деятельность менеджмента в фи-
нансовых организациях — это ру-
ководство, руководитель, пред-
седатель, гендиректор, главбух. 
Если нас поддержат правоохра-
нительные органы и Верховный 
суд, то эта норма остановит мно-
гих нечестных финансистов. Сей-
час такого определения в Уголов-
ном кодексе нет.

Вместе с Банком Росси мы рас-
сматриваем вопросы о новых под-
ходах к сообщениям о подозри-
тельных операциях, в частности, 
о переходе к клиентскому досье.

Клиентское досье, что туда будет 
входить?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Банкиры сегодня 
сообщают в финразведку о сом-
нительных денежных операциях 
клиента, а не о его деятельности в 
целом.

В клиентском досье организа-
ции будут собирать и передавать 
в Росфинмониторинг всю инфор-
мацию, которая им известна о 
клиенте, о его деловых партне-
рах, количестве и объемах сде-
лок, причем на протяжении дли-
тельного времени. 

Это фактически получается 
готовый продукт о фирме, учре-
дителях, о персоналиях. 

Досье касается только юрлиц?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Клиентов в целом, 
физлиц тоже.

Осенью 2018 года в Россию при-
будет делегация экспертов из 
ФАТФ с оценкой прогресса стра-
ны по антиотмывочной деятель-
ности. А осенью 2019 года Рос-
сия будет отчитываться на пле-
нарном заседании ФАТФ. Уже на-
чалась подготовка к оценке?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Несмотря на то 
что до визита еще два года, гото-
виться надо досконально. ФАТФ 
всегда жестко подходит к оцен-
кам всех без исключения стран-
членов. 

Даже наиболее уважаемые 
страны, которые гордятся высо-
кой развитостью своей антиот-
мывочной системы, подвергают 
детальному разбору, которого не 
ожидают. Недавно отрицательно 
на пленарном заседании ФАТФ 
оценил Канаду за недостаточное 
регулирование секторов. Напри-
мер, сектор нефинансовых про-
фессий — это независимые юри-
сты, бухгалтеры, аудиторы. Учи-
тывая статус аудиторов, мы при-
шли к выводу, что и в России не-
обходимо отдельно регулировать 
их деятельность в части противо-
действия отмыванию и финанси-
рованию терроризма.

Проект закона до конца года 
будет внесен в правительство.

И чем чреват отрицательный ре-
зультат оценки ФАТФ?
ПАВЕЛ ЛИВАДНЫЙ: Недружественно 
настроенные юрисдикции могут 
использовать отмеченные ФАТФ 
недостатки как повод для прекра-
щения деловых связей.

Для России отрицательный ре-
зультат оценки ФАТФ может при-
вести к дальнейшему сужению 
рынков кредитования наших 
предприятий и предвзятому от-
ношению к любым финансовым 
операциям российских банков. 

Вместе с тем, в июне этого 
года Россию посетил исполни-
тельный секретарь ФАТФ Дэвид 
Льюис, который встретился с ру-
ководством ЦБ, с председателем, 
с руководством Росфинмонито-
ринга, с частным сектором. 

В целом, впечатление о нашей 
системе у него сложилось благо-
приятное. Его совет — больше на-
рабатывать правоприменитель-
ную практику, то есть возбу-
ждать уголовные дела, привле-
кать к уголовной ответственно-
сти виновных в отмывании денег 
и финансировании терроризма.

Павел Ливадный: Компании, кото-
рые не раскрывают информацию 
о своем бенефициарном владель-
це, будут платить штрафы до мил-
лиона рублей.

Акцент

 «Мутные клиенты» чаще всего 
стремятся «под зонтики» 
больших банков.
Там проще спрятаться

Акцент

 За год закрытый список
экстремистов, который ведет 
финразведка, увеличился 
более чем на 1500 человек

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ЛИЧНЫЕ РАСХОДЫ — ДЕЛО СВЯТОЕ?
Павел Валерьевич, а не надо ли для для борьбы с корруп-
цией ввести жесткий контроль за расходами? 
Павел Ливадный |Законодательство сейчас достаточно 

развито, проверки, которые мы проводим по запросам пра-

воохранительных органов, позволяют вычислять тех, кто 

живет не по средствам. 

А вот что нужно, так это более широкая правопримени-

тельная и судебная практика. И на это России указывают в 

ФАТФ. 

Различные международные организации обсуждают со-
здание списка тех, кто замещает госдолжности, он будет 
доступен финансовым организациям. 
Павел Ливадный | На наш взгляд, такой список пока не тре-

буется, у нас и без того все министерства и ведомства рас-

крывают на своих официальных сайтах данные о чиновни-

ках, их декларации о доходах. 

Необходимо не забывать и о правах этих людей. То же де-

кларирование — вещь хорошая, но может привести к кри-

минальным рискам. Адрес, местожительство раскрывает-

ся через объект собственности. В большей же части случа-

ев декларируется единственное жилье.

А что касается контроля, в целом, за расходами россиян?
Павел Ливадный |Это требует жесткого администрирова-

ния. Вопрос в том, насколько это правомерно и полезно в 

ситуации, когда платежеспособный спрос населения сни-

жается.

И что даст? Уклонение от уплаты налогов физлицами оста-

новит? Да, конечно. Но сейчас налоговые органы и без это-

го закона достаточно эффективно работают.

Минпромторг предлагает увеличить с 15 до 60 тысяч ру-
блей анонимный платеж для физлиц для развития интер-
нет-торговли. Это возможно?
Павел Ливадный |У нас нет фетишистского отношения 

к порогу в 15 тысяч рублей. Более того, в 2016 году мы 

повысили порог до 40 тысяч рублей при покупке юве-

лирных изделий за наличные деньги и до 100 тысяч ру-

блей, если пользуетесь банковской пластиковой кар-

той. 

Ювелирная отрасль доказала целесообразность повыше-

ния порогов, в том числе аргументируя это средним чеком 

по отрасли. Кроме того, был подтвержден низкий риск этих 

операций для России с точки зрения отмывания. Хотя для 

той же Индии приобретение золота в магазинах связано с 

отмыванием преступных доходов. Эти национальные осо-

бенности считаются доказанными.

Поэтому вопрос о пороговой сумме для интернет-торговли 

идти может, если мы получим убедительные аргументы, с 

одной стороны, о том, что в этом секторе — минимальные 

риски, с другой — о том, что интернет-торговля — это востре-

бованный населением вид покупок.

Почему «пороги» крутятся вокруг 15—40 тысяч рублей?
Павел Ливадный |Это чисто экспертная оценка. Нельзя го-

ворить, что она привязана к курсу доллара, девальвации. 

Скорее к мнениям экспертов, что данные суммы как раз 

критичны для криминала.

А пороговую сумму в 600 тысяч рублей для обязательного 
контроля крупных сделок стоит повышать?
Павел Ливадный |Нет. Она достаточна.
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Павел Валерьевич Ливадный, статс-секретарь — заместитель дирек-
тора Росфинмониторинга.
Окончил МГУ имени М.В. Ломоносова по специальности «правоведе-
ние», квалификация — юрист.
С 1996 года работал в минюсте, в Федеральной службе по финансовому 
мониторингу. Был старшим прокурором отдела Управления Генпроку-
ратуры РФ. Присвоен классный чин «старший советник юстиции».
С 2007 по 2013 год — начальник юридического управления Федеральной 
службы по финансовому мониторингу.
1 августа 2013 года назначен на должность статс-секретаря — замести-
теля директора Федеральной службы по финансовому мониторингу.
Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, 
Почетной грамотой Президента РФ, Почетной грамотой Правитель-
ства РФ, рядом ведомственных наград.
Женат, имеет троих детей.
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Регион Кризис создает возможность подготовить силы для рывка

Вектор — на восток
Николай Старновский 

В 
д н и  п р а з д н о в а н и я 
350-летия столицы Ре-
спублики Бурятия ее 
глава Вячеслав Нагови-
цын ответил на вопро-

сы «РГ» о развитии экономики 
региона в условиях санкций, про-
ектах-локомотивах, тарифной 
политике, влиянии байкальского 
фактора и о перспективах Улан-
Удэ и всего региона.

Вячеслав Владимирович, эконо-
мическая ситуация в стране сей-
час непростая. Как она отража-
ется на Бурятии? 
ВЯЧЕСЛАВ НАГОВИЦЫН: Экономиче-
ская ситуация, конечно, повлия-
ла и на наш регион. Но мы делаем 
все, чтобы не сбавлять набран-
ные темпы. Кризисы приходят и 
заканчиваются, нужно пользо-
ваться возможностями, которые 
они предоставляют, и готовить 
базу для следующего рывка. Сей-
час самое важное — обеспечить 
портфель заказов для наших 
крупных предприятий, в первую 
очередь — для флагмана экономи-
ки, Улан-Удэнского авиазавода. В 
рамках программы импортоза-
мещения уже начали выпуск но-
вой продукции на локомотиво-
вагоноремонтном заводе, а так-
же в приборостроительном объе-
динении. Большие инвестпроек-
ты реализуются в сфере добычи 
полезных ископаемых. Предпри-
ятия «Бурятзолото», угольный 
разрез «Тугнуйский», предприя-
тие «Хиагда», добывающее уран, 
показывают хорошие результа-
ты, поставляют продукцию на эк-
спорт, и наша задача — поддер-
жать их всеми способами. Но 
нужно двигаться дальше, разви-
вать «восточный вектор», искать 
новые инвестпроекты и созда-
вать для них условия. Для этого в 
республике работают институты 
развития — фонды регионального 
развития, поддержки малого 
предпринимательства. Сегодня 
подготовлено более 50 инве-
стпроектов, сформированы гото-
вые инвестиционные площадки. 
Заключено более 30 соглашений 
между инвесторами и правитель-
ством Бурятии, все они предусма-
тривают господдержку. Благодаря 
этому объем инвестиций, посту-

пающих в экономику республи-
ки, с 2007 года вырос в два раза. 

Известно, что растет турпоток в 
Бурятию. Как удалось этого до-
биться? 
ВЯЧЕСЛАВ НАГОВИЦЫН: Мы начали эту 
работу несколько лет назад, и это 
уже приносит результаты, — пра-
ктически с нуля создана туристи-
ческая отрасль, которая сейчас 
обеспечивает занятость и ста-
бильный доход множеству людей. 
За пять лет количество туристов 
увеличилось вдвое и приблизи-
лось к миллиону человек. Гости-
ницы, кафе, магазины получили 
новых клиентов. Розничная тор-
говля увеличивает оборот: в 
прошлом году он составил 162 
миллиарда рублей, или 101,3 про-
цента к 2014 году. Этому способ-
ствовал и безвизовый режим 
между Россией и Монголией, ко-
торый установлен при поддержке 
правительства РФ. В 2015 году к 
нам въехали более 417 тысяч жи-
телей Монголии, тогда как годом 
раньше — менее 190 тысяч. Суще-
ственно прибавилось и число ту-
ристов из КНР. Гостей привлекает 
Байкал, природа, культура, Ивол-
гинский дацан, «красный ту-
ризм» — многие посещают в Улан-
Удэ известный памятник Ленину 
— и возможность шопинга. Чтобы 
привлечь больше гостей, ведем 
реконструкцию аэропорта, нача-
ли подготовку к строительству 
новой взлетно-посадочной поло-
сы, которая сможет принимать 
тяжелые самолеты. 

Как развивается программа им-
портозамещения?
ВЯЧЕСЛАВ НАГОВИЦЫН: Разработан 
план по увеличению выпуска им-
портозамещающей продукции. 
Неплохо реализуются проекты, в 
частности, по выпуску комплек-
тующих изделий в сфере ВПК. В 
2015 году в рамках гособоронза-
каза Улан-Удэнское приборостро-
ительное объединение начало 
производство прибора управле-
ния стрельбой ПУС-36-71. На 
ЛВРЗ освоено производство ос-
новной номенклатуры сбороч-
ных частей для ремонта компрес-
соров и другой продукции, кото-
рую прежде закупали на Украине. 
Запустили производство топлив-
ных брикетов в компании «Фо-

рестинвест», наладим производ-
ство древесно-полимерного ком-
позита и древесного угля. В 2015 
году начаты проекты по выпуску 
окрашенных асбоцементных 
кровельных листов, лицевого ке-
рамического кирпича и др. 

В условиях санкций и контрсан-
кций обеспечивает ли себя реги-
он сельхозпродукцией? 
ВЯЧЕСЛАВ НАГОВИЦЫН: Картофелем 
себя обеспечиваем полностью, 
мясом и мясопродуктами — на 
две трети, молоком и молокопро-
дуктами — на 77 процентов, ово-
щами — на 83. Остальную продук-
цию завозим в основном из дру-
гих регионов России. Собираем-
ся развивать овощеводство и ак-
вакультуру, так что прокормить 
себя сумеем. Более того, эмбарго 
на поставку некоторых продук-
тов из-за рубежа открыло и до-
полнительные возможности.

Удается ли привлекать новых ин-
весторов, в том числе иностран-
ных?
ВЯЧЕСЛАВ НАГОВИЦЫН: Мы заинтере-
сованы в том, чтобы сохранить и 
нынешних партнеров, и при-
влечь новых. Сейчас реализуют-
ся 39 инвестпроектов на сумму 
более 200 миллиардов рублей. 
Активно поддерживаем своих — 
тех бизнесменов, которые вкла-
дываются в наш регион. А пер-

спективные международные ин-
вестпроекты сосредоточены в 
строительстве жилья, транспор-
тно-логистическом комплексе, 
производстве бутилированной 
воды, туризме. В 2015 году с по-
мощью местного инвестора и 
японской компании Mitsui уда-
лось оздоровить и модернизиро-
вать едва не остановившийся в 
моногороде Селенгинск целлю-
лозно-картонный комбинат. За-
пустили новое оборудование, 

резко увеличили производство и 
качество тарного картона, во-
стребованного на рынке. Теперь 
Селенгинск будет развиваться. 
Но инвестпроекты, причем до-
вольно крупные, реализуют и 
местные предприниматели. Так, 
компания «Буян» инвестирует 
средства в производство «мра-

морной» говядины и молочной 
продукции, планируется полу-
чать 4,4 тысячи тонн мяса и 2,9 
тысячи тонн молока в год. В даль-
нейшем можно будет выходить и 
на соседние регионы.

Эти проекты реализуют в основ-
ном крупные предприятия, а на-
шел ли свою нишу малый и сред-
ний бизнес? 
ВЯЧЕСЛАВ НАГОВИЦЫН: Система го-
споддержки позволила добиться 

некоторых успехов. За 8 лет в ре-
спублике создано 8 тысяч малых 
предприятий, в основном в АПК, 
в переработке сельхозпродук-
ции, туризме, малом инноваци-
онном бизнесе. Но трудности 
есть, как и во многих регионах. В 
начале сентября в Улан-Удэ побы-
вал премьер-министр Дмитрий 
Медведев. На встрече с предпри-
нимателями обсуждались си-
стемные проблемы: «платный» 
вход в торговые сети, недоста-
точная доступность кредитных 
ресурсов, проверки, число кото-
рых почти не уменьшается. Пред-
ставители бурятского бизнеса 
даже попросили составить некий 
единый перечень требований — 
утвердить его и работать согла-
сно этому перечню. Но в нашей 
республике есть и свои, специфи-
ческие проблемы. К примеру, до-
рогая по сравнению с соседней 
Иркутской областью электроэ-
нергия. Поэтому с 2009 года мы 
последовательно добиваемся 
снижения энерготарифов. В ми-
нувшем феврале президент Рос-
сии дал поручение поддержать 
предложенные нами решения — 
включить регион в перечень осо-
бых зон оптового рынка электро-
энергии. Основной довод для вы-

равнивания тарифов — Байкал. 
Республика несет ответствен-
ность за озеро и вправе рассчи-
тывать на некоторые преферен-
ции, ведь предприятия испыты-
вают дополнительную нагрузку 
по снижению выбросов вредных 
веществ. Мы смогли существенно 
снизить стоимость электроэнер-
гии на оптовом рынке — с 2,55 ру-
бля за киловатт/час в феврале 
этого года до 1,83 рубля в июле, 
или на 29 процентов. Кроме того, 
во втором полугодии удалось 
снизить тариф на передачу элек-
троэнергии для прочих потреби-
телей на 3 процента. А в начале 
августа ФАС приняла решение о 
снижении тарифов для населе-
ния на 6 процентов, в результате 
новый тариф с 1 июля составил 
2,87 рубля за киловатт/час. Но 
это все еще значительно выше, 
чем в Приангарье. В дальнейшем 
мы планируем снижение сетевой 
составляющей тарифа, уже есть 
предварительные договоренно-
сти с компанией «Россети». 
Председатель правительства РФ 

дал дополнительное поручение в 
этой сфере. Помимо этого, для 
поддержки малого и среднего 
бизнеса мы предусматриваем го-
споддержку, ее более 20 видов. 
Наиболее востребованные связа-
ны с организацией бизнеса: по-
мощь при приобретении обору-
дования, сертификация продук-
ции, техприсоединении. В 2015 
году на малый и средний бизнес 
по всем направлениям выделено 
более 217 миллионов рублей. В 
планах — вырастить свои иннова-
ционные предприятия, которые 
будут завязаны с восточной ме-
дициной, IT-технологиями. 

Столица Бурятии отмечает свое 
350-летие, прошли праздничные 
мероприятия с множеством го-
стей. А каким вы видите будущее 
Улан-Удэ?
ВЯЧЕСЛАВ НАГОВИЦЫН: Уверен, что и 
горожанам, и гостям Улан-Удэ, как 
и мне, приятно видеть, что столи-
ца республики преображается. Ра-
дует обновленное лицо города — 
построенные и отремонтирован-
ные театры, площади, завершив-
шиеся долгострои, на которые за 8 
последних лет удалось привлечь 
миллиарды рублей из федераль-
ного бюджета. Радуют новострой-
ки — за последние годы мы вышли 
на доперестроечные объемы вво-
да жилья. Есть чем гордиться и в 
системе здравоохранения: по-
строили детскую республикан-
скую клиническую больницу, 
центр восточной медицины, кото-
рый стал местом притяжения лю-
дей из многих уголков России, ряд 
других объектов. До конца года по 
распоряжению президента Рос-
сии должны закончить современ-
нейший перинатальный центр. Ра-
дует, средняя продолжительность 
жизни жителей республики выро-
сла с 64,3 года в 2007 году до 69,4 
года в прошлом году, улучшилось 
качество жизни. 

Важно, что большого разви-
тия удалось достичь в промыш-
ленности, которая дает работу 
десяткам тысяч горожан. Акцен-
тирую внимание только на одной 
цифре: за 8 лет в Улан-Удэ объем 
промышленного производства 
вырос в 3,3 раза, причем в сопо-
ставимых ценах. Что касается 
перспектив, исхожу из факта, что 
в создании новых больших про-

изводств мы ограничены — как я 
упоминал, Бурятия вынуждена 
нести экологические издержки. 
Для конкурентоспособности на 
макрорегиональном и нацио-
нальном уровнях основное вни-
мание будем уделять инноваци-
онному развитию, развивать тех-
нологическое направление, вкла-
дываться в экологически чистые 
предприятия, учитывать восточ-
ный вектор Бурятии. Я уверен, 
что многонациональный и мно-
гоконфессиональный Улан-Удэ 
сохранит самобытность, особый 
колорит, будет городом с устой-
чиво функционирующей тури-
стической инфраструктурой и 
инвестиционным потенциалом. 

Что планируется построить в го-
роде в ближайшее время?
ВЯЧЕСЛАВ НАГОВИЦЫН: Пожалуй, один 
из значимых объектов — луко-
дром. Мы очень рады серебряной 
медали нашей Инны Степановой 
на Олимпиаде в Рио. Своим ре-
зультатом она буквально подтол-
кнула к этому решению — постро-
ить лукодром в 2017—18 годах. Из 
федеральной казны получим 200 
миллионов рублей, будем софи-
нансировать из республиканско-
го бюджета. Так что к Олимпиаде в 
Токио бурятские лучники смогут 
готовиться в прекрасных услови-
ях. Замечу, что стрельба из лука 
любима нашим народом — ей за-
нимаются почти 3 тысячи детей. 
Начнем также строить третий 
мост через Уду. Теперь у многих 
горожан появились автомобили, 
и это привело к тому, что два мо-
ста не справляются даже после 
строительства развязок и 100 ки-
лометров новых дорог. Председа-
тель правительства РФ принял 
наше предложение. Но даже если 
не получится привлечь значи-
тельные ресурсы из федерального 
бюджета в ближайшее время, на-
чнем проект своими силами. 

Закончим также полную ре-
конструкцию школы №2 в цен-
тре города. Всего за 10 лет плани-
руем реконструировать и по-
строить 162 школы, в том числе 
65 совершенно новых. Будем воз-
водить пристрой к национальной 
библиотеке, дом культуры в Му-
хоршибири — месте компактного 
проживания старообрядцев За-
байкалья — и другие объекты.

Генеральный директор корпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов (слева) и 
глава Республики Бурятия Вячеслав 
Наговицын в цехах Улан-Удэнского 
авиационного завода.

Акцент

 Мы заинтересованы в том, 
чтобы и сохранить нынешних 
партнеров, и привлечь новых
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Светлана Усольцева

П
очти 80 лет на территории 
города Улан-Удэ работает 
крупнейшее промышлен-

ное предприятие республики — 
Улан-Удэнский авиационный за-
вод. Вокруг него образованы и раз-
виваются поселки общей числен-
ностью более 60 тысяч человек. 
Предприятие обеспечивает масш-
табные налоговые отчисления. В 
2015 году, например, в бюджеты 
всех уровней было направлено бо-
лее 6,7 млрд рублей. Более 1 млрд 
рублей в 2015 году составили от-
числения в социальные фонды.

В авангарде современного 
вертолетостроения

В настоящее время АО «У-УАЗ» 
занимается производством верто-
летов типа Ми-8/171, ремонтом и 
модификацией вертолетов типа 
Ми-8/171, поставкой запчастей и 
наземного оборудования для про-
изводимой авиатехники, а также 
предоставляет полный комплекс 
сервисного обслуживания авиа-
техники (включая сопровождение 
жизненного цикла от изготовле-
ния до утилизации). Среди при-
оритетных направлений деятель-
ности также — модернизация авиа-
техники и обучение летного и ин-
женерно-технического состава 
эксплуатантов вертолетов.

Доля завода в общем объеме 
промышленного производства Рес-
публики Бурятия в денежном выра-
жении за 2015 год составила более 
35%. 

АО «У-УАЗ» — крупнейший экс-
портер Республики Бурятия. По 
итогам 2015 года доля АО «У-УАЗ» в 
общем объеме экспорта республи-
ки составила 54,4%. Сумма поступ-
лений в РФ валютной выручки за 
2015 год составила более 536 млн 
долл. США и 8 млн евро. 

С 2007 года ОАО «Улан-Удэнс-
кий авиационный завод» входит в 
холдинг «Вертолеты России», кото-
рый является единственным разра-
ботчиком и производителем верто-
летов в нашей стране, занимая око-
ло 94% российского рынка и 10% 
всех мировых продаж вертолетов. 

За 2006—2016 годы Заказчикам 
поставлено более 700 вертолетов, 
среди них и уникальные вертолеты 
Ми-8АМТШ-ВА, подготовленные к 
эксплуатации в условиях арктичес-
кого климата. 

Предприятие активно сотруд-
ничает в рамках программ коопе-
рации с авиастроительными пред-
приятиями РФ — заводами холдинга 
«Вертолеты России», ОАК, ОАО 
«Иркут», в том числе производит 
агрегаты самолетов Бе-200, Як-130, 
Як-152, Су-25.

Здесь изготавливаются также 
опытные образцы нового вертоле-

та Ми-171А2, в котором применя-
ются современные разработки и 
материалы. Будущее предприятия 
связано с этим перспективным из-
делием. Этот проект призван стать 
для предприятия локомотивом ин-
новаций, очередной страницей ис-
тории, продолжением и подтверж-
дением умения быстро осваивать 
производство новых типов авиа-
техники, которым так гордились 
отцы и деды нынешних его работ-
ников.

Пожелания заказчика — 
закон

Транспортные, пассажирские, 
поисково-спасательные, противо-
пожарные, санитарные, VIP-вари-
анты вертолета Ми-171 служат се-
годня людям. Кроме того, в отли-
чие от одного «лица» вертолета со-
ветских времен, каждый клиент 
имеет свои собственные специфи-
ческие требования. Для удовлет-
ворения требований потребителя 
каждый вертолет изготавливается 
в необходимой комплектации. 

Основные заказчики вертолет-
ной техники как в России, так и за 
рубежом сегодня: министерства 
обороны, внутренних дел, чрезвы-
чайных ситуаций, таможенная 
служба, противопожарные депар-
таменты, службы лесного хозяйс-
тва, авиакомпании, предприятия, 
занимающиеся добычей полезных 

ископаемых, геологоразведкой, 
сельским хозяйством, строительс-
твом, энергетикой. Благодаря вы-
сокой надежности, неприхотли-
вости в обслуживании и способ-
ности работать в диапазоне темпе-
ратур от –50 до +50ºС вертолеты, 
выпущенные в Бурятии, прекрас-
но справляются с поставленными 
задачами.

В стране и во всем мире винток-
рылые машины Ми-8/Ми-171, 
«вертушки», как любовно называ-
ют их эксплуатанты, используют-
ся повсеместно и надежно работа-
ют в самых тяжелых условиях экс-
плуатации. Особенно ярко надеж-
ность и безотказность винтокры-
лов проявляется в экстремальных 
условиях. Они всегда там, где труд-
но: наводнение, землетрясение, 
техногенная катастрофа. Об этом 
свидетельствуют отзывы благо-
дарных эксплуатантов.

Модернизация  
идет по плану

В условиях конкуренции на ми-
ровом рынке только современный 
качественный продукт может обес-
печить расширение рынков сбыта, 
привлечение новых и сохранение 
постоянных клиентов. И это накла-
дывает на предприятие серьезные 
обязательства, прежде всего по ор-
ганизации производственного про-
цесса, совершенствованию работы 
с поставщиками.

Несколько лет назад Улан-Удэн-
ский авиационный завод запустил 
программу модернизации произ-
водства. В основе инвестиционных 
проектов предприятия — общие 
принципы модернизации: переход 
к высокоскоростной механообра-
ботке, разработка управляющих 
программ на основе математичес-
ких моделей, автоматизация про-
цессов и многое другое. Все это не-
обходимо как для совершенствова-
ния выпускаемого сейчас продук-
та, так и для перспективных проек-
тов, которые в настоящее время 
разрабатывает холдинг «Вертоле-
ты России».

При изготовлении ряда агрега-
тов вертолета Ми-171А2 заводу 
уже пришлось работать по конс-
трукторской документации в элек-
тронном виде. На сегодня сформи-
рована и опробована идеология 

цифровых технологий в области 
проектирования, изготовления и 
монтажа сборочной оснастки. 

Для совершенствования систе-
мы входного контроля покупных 
комплектующих изделий, а также 
сервисного обслуживания авиа-
техники на У-УАЗ внедрена в экс-
плуатацию наземная автоматизи-
рованная система контроля и диа-
гностики — НАСКД-200 — универ-
сальная тестирующая станция, 
способная проверять бортовое 
оборудование гражданской и воен-
ной авиатехники как российского, 
так и иностранного производства. 
Трудо— и временные затраты при 
этом по сравнению с проведением 
тестирования без этого комплекса 
снижаются на 30%, автоматизация 
процесса исключает возможность 
ошибок обслуживающего персона-
ла. 

Целью всех проводимых на 
предприятии преобразований яв-
ляется существенное сокращение 
доли ручного труда при производс-
тве авиатехники, снижение трудо-
емкости, сокращение цикла и по-
вышение качества изготавливае-
мой продукции. 

Техническое перевооружение — 
это не просто приобретение обору-
дования и его установка. Это и ор-
ганизация труда, количество смен, 
периодичность, интенсивность, 
организация работы станка. Это 
актуально не только для новой тех-
ники, но и для старого оборудова-
ния. 

В системную модернизацию 
предприятия до 2020 года плани-
руется вложить порядка 20 млрд 
рублей, что позволит АО «У-УАЗ» 
достойно ответить на производс-
твенные вызовы XXI века.

На протяжении нескольких 
лет на АО «У-УАЗ» системно реа-
лизуется производственная сис-
тема Тотальной оптимизации 
производства авиационного за-
вода (ТОПАЗ), основанная на 
принципах бережливого произ-
водства и ЛИН-технологий. Ее 
цель — сократить время выполне-
ния заказа от момента подписа-
ния договора до передачи заказ-
чику продукции. Ее основной 
принцип — осуществить постав-
ленные задачи путем минималь-
но затратных организационных 

преобразований. Сегодня береж-
ливое производство уже проник-
ло во все сферы деятельности. 
Произошли и глобальные изме-
нения, касающиеся производс-
твенной цепочки с начала до кон-
ца, реализованы и конкретные 
локальные проекты. 

Отвечая  
вызовам времени

Среди заказчиков 2016 года — 
компания «Роснефть», покупате-
ли из Китая, Казахстана, Бангла-
деш. Также в портфеле заказов за-
вода долгосрочный государстве-
ный контракт с Минобороны Рос-
сии до 2021 года.

Завод участвует в федеральной 
программе реализации дополни-
тельных мероприятий в сфере за-
нятости населения, направленных 
на снижение напряженности на 
рынке труда. Данная программа 
предусматривает дополнитель-
ную занятость работников, пере-
веденных на режим неполного ра-
бочего времени, частичное возме-
щение предприятию расходов на 

оплату их труда; а также частич-
ное возмещение оплаты труда мо-
лодых специалистов, принятых на 
стажировку. В рамках этой про-
граммы на завод уже приняты 20 
молодых специалистов. 

По результатам 2015 года  
АО «У-УАЗ» назван лидером среди 
предприятий ВПК Сибири по про-
изводительности труда. Согласно 
данным исследования, завод явля-
ется наиболее производительным 
в СФО (6-е место в РФ). На 1 рабо-
тающего здесь приходится 5,88 
млн рублей годовой выработки. За 
ним следует корпорация «Иркут» 
(12-е место в РФ), каждый сотруд-
ник которой вырабатывает около 
4,38 млн рублей в год.

И по-другому сегодня нельзя. 
Иначе у завода не будет будущего. 
Трудные времена — еще один повод 
проявить свой профессионализм, 
проверить все необходимые авиа-
строителю качества, совершить, 
порой, невозможное. Завод имеет 
современный производственный 
и технологический потенциал. Се-
годня нужны нестандартные под-

ходы, четкие действия, «прорыв-
ные» решения. 

Предприятие работает над все 
новыми и новыми продуктами. На 
АО «МВЗ им. Миля» был отправ-
лен пятый опытный образец (ОП-
5) вертолёта Ми-171А2, где он бу-
дет дооборудован и пройдет оче-
редной этап сертификационных 
испытаний. Это позволит завер-
шить весь комплекс запланиро-
ванных сертификационных работ. 
В планах холдинга «Вертолеты 
России» — сертифицировать сред-
ний многоцелевой вертолет Ми-
171А2 в первом квартале 2017 г. 
Интерес к вертолету уже проявил 
целый ряд заказчиков, в том числе 
стратегические партнеры АО 
«Вертолеты России» — компании 
нефтегазового сектора. 

К другим проектам относится 
участие АО «У-УАЗ» в програм-
ме создания перспективного 
скоростного вертолета и разви-
тие кооперационных связей с 
Иркутским авиационным заво-
дом по выпуску самолетов Як-
130 и Як-152.Сегодня в серийном производстве — Ми-8АМТШ-В, новая версия легендарного вертолета.

Салон VIP-варианта вертолета Ми-171 делают, исходя из индивидуальных требований покупателя.

АВИАПРОМ За свою историю предприятием произведено более 10 тысяч самолетов и вертолетов военного и гражданского 
назначения

Испытание временем
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Наталия Ячменникова 

Г
оскорпорация «Роскос-
мос» выделит почти 2,5 
миллиарда рублей на со-
здание роботов для рабо-
ты в открытом космосе. 

Какие «механические космонав-
ты» нужны за бортом космиче-
ской станции? Через какие испы-
тания проходят «киберы» пре-
жде чем получить допуск на ор-
биту? Какой российский робот-
геолог спроектирован для Мар-
са? Об этом «РГ» рассказывает 
начальник лаборатории косми-
ческой робототехники Централь-
ного научно-исследовательского 
института машиностроения 
(ЦНИИмаш) Александр Гребен-
щиков.

Александр Владимирович, так 
какие роботы требуются для ра-
боты в открытом космосе?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: Это на пер-
вых порах роботы для операци-
онной поддержки внекорабель-
ной деятельности космонавтов. 
То есть помощники. А затем ро-
боты, которые будут «самостоя-
тельно» выполнять обслужива-
ние оборудования и узлов на 
внешних поверхностях станции. 
Например, визуальную инспек-
цию, технологические и ремон-
тные операции, обслуживание 
научных приборов и т.д.

Основные требования, которые 
предъявляются к киберкосмо-
навтам?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: Главное — 
обеспечить безопасность нахо-
дящихся рядом людей и самого 
объекта — станции или корабля. 
То есть действия роботов не 
должны привести к аварийным 
или нештатным ситуациям. Вто-
рое — это эффективный функцио-
нал робота. И третье — его высо-
кая надежность и стойкость к 
вредным факторам космоса.

А какие преимущества они от-
крывают?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: Два неоспо-
римых: снижение рисков для 
жизни и здоровья экипажа при 
работе в открытом космосе, а 
также сокращение затрат. Могу 
сказать, что каждый час работы 
космонавтов за бортом обходит-
ся, по разным оценкам, от 2 до 4 
млн долларов. Цифры говорят 
сами за себя. Кроме того, исполь-
зование в будущем роботов для 
выполнения рутинных операций 
на обитаемых станциях позволит 
высвободить дополнительное 
время экипажа для отдыха или 
решения других актуальных за-
дач.

Насколько я знаю, в России уже 
разработана первая робосисте-
ма, которая будет помогать кос-
монавтам в открытом космосе? 
Или, точнее, прототип?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: Да, проек-
тные разработки ведутся уже три 
года. По исходным данным ЦНИ-
Имаша предприятие «Андроид-
ная техника» изготовило назем-
ный прототип космического ро-
бота-андроида SAR-401. В конце 
2014 года в ЦПК им. Ю.А. Гагари-
на были проведены его функцио-

нальные испытания. Робот в ди-
станционном режиме под управ-
лением оператора успешно вы-
полнял типовые операции: пере-
ключал тумблеры, захватывал 
инструменты, работал с механи-
ческими замками, электриче-
скими разъемами, инспектиро-
вал поверхность с помощью те-
лекамер, подсвечивал рабочую 
зону космонавтов, опускал и 
поднимал забрало шлема ска-
фандра, протирал стекла иллю-
минатора. 

Позже были разработаны 
эскизные проекты робототехни-
ческой транспортно-манипуля-
ционной системы для поддержки 
внекорабельной деятельности, а 
также антропоморфного робота 
«Андронавт». Разработаны ма-
кетные образцы, проведены их 
лабораторные испытания.

Как выглядит российский кос-
мический робонавт? Через ка-
кие испытания он должен прой-
ти прежде чем отправиться на 
орбиту?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: Что ка-
сается робота SAR-401, то он 
напоминает человека. Но пока 
без ног: перемещать его вдоль 
космической станции целесоо-
бразнее с помощью транспор-
тного манипулятора. Его «руки» 
и «пальцы» имеют такие же раз-
меры и степени подвижности, как 
у человека, а управление осу-
ществляется с помощью экзоске-
лета, надеваемого на оператора. 
Робот в точности повторяет все 
движения оператора, который 
дистанционно контролирует ра-
боту с помощью шлема виртуаль-
ной реальности в стереоизобра-
жении. Оно транслируется теле-
камерами, размещенными вну-
три «головы» робота. 

Прежде чем отправиться на 
орбиту робот должен пройти це-
лый ряд серьезных испытаний: 
термовакуумные, на вибропроч-
ность и радиационную стой-
кость, электромагнитную совме-
стимость и многие другие.

Единство формы и содержания 
тут важны? В каком направле-
нии движется конструкторская 
мысль?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: Что касает-
ся андроидного робота, то несом-
ненно. Конструктивно он должен 
быть полностью кинематически 
подобен человеку. Только тогда 
он сможет выполнять «тонкие» 
операции, свойственные мото-
рике рук и пальцев человека. 
Кроме того, человекоподобный 
вид робота больше подходит и 
для выполнения функции психо-
логической поддержки космо-
навтов.

Космические роботы-пауки, ро-
боты-змеи, роботы-обезьяны и 
т.д. — это полет фантазии кон-
структоров? Или такие формы 
обусловлены необходимостью?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: В ряде слу-
чаев такие формы обусловлены 
необходимостью. Например, для 
лазанья по крутым и сыпучим 
склонам кратеров больше подхо-
дят паукообразные роботы. Они 
более устойчивы и могут выйти с 
помощью ног-манипуляторов 
даже из перевернутого положе-

ния. А вот для движения внутри 
узких лабиринтов или труб — 
змееобразные.

Какие материалы разрабатыва-
ются для защиты роботов от ра-
диации, микрочастиц и микро-
метеоритов?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: Электрон-

ную «начинку» робота от 
микрочастиц защищает 
его корпус. Он изготав-
ливается из традицион-
ных космических мате-
риалов: алюминиевых 
сплавов, титана, компо-
зитов. В составе мехатрон-
ных и электронных систем 
робота будут использоваться 
радиационно-стойкие компо-
ненты и электрорадиоизделия, 
а также применяться методы ре-
зервирования критичных узлов 
и систем.

Многие ученые утверждают: в 
космосе должны работать толь-
ко автоматы, совершенно неза-
чем рисковать человеком. Но вот 
один из космонавтов как-то рас-
сказал: «При выходе в открытый 
космос требовалось что-то заме-
нить. ЦУП говорит: «Возьми 
ключ на 14». Я взял, а когда подо-
шел к системе, понял: ключ дру-
гой должен быть. Робот выпол-
нил бы мое задание с ключом на 
14? Нет. А я выполнил». Получа-
ется, роботы могут не все?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: Действи-
тельно, пока не могут быть со-
зданы роботы с разви-
тым искусствен-

ным интеллектом, полностью за-
меняющие человека во всех ситу-
ациях в космосе. Да и не только 
там. Тем не менее во многих слу-
чаях роботам в космосе нет аль-
тернативы. Это касается выпол-
нения таких опасных и трудоем-
ких работ, как, например, обслу-
живание в ближайшем будущем 
космических ядерных энергоу-
становок, выполнение строи-
тельно-монтажных работ по со-
зданию лунных и напланетных 
баз, исследования астероидов и 
удаленных планет. Но при этом 
роботы будут управляться или 
контролироваться человеком. 
Поэтому сейчас ведутся актив-
ные работы в направлении совер-
шенствования интерфейсов «ро-
бот—человек», а также адаптив-
ного автономного поведения ро-
ботов, группового взаимодейст-
вия роботов между собой.

Какое космическое будущее 
ждет роботов-аватаров? Трудно 
ими управлять?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: Роботы-ава-
тары, т.е. человекоподобные ро-
боты (андроиды), управляемые 
человеком и копирующие его 
движения, будут в перспективе 
наиболее универсальными ма-
шинами для выполнения слож-
ных операций на космических 
объектах в околоземном космо-
се, на Луне и других планетах. 
Методы управления андроидами 
сейчас активно развиваются. И 
управление андроидами, конеч-
но же, требует определенной 

подготовки.

Почему ученые говорят, что 
аватары смогут работать 

только вблизи Земли. 
Например, на Луне 

или космических станциях? Из-
за задержки в сигнале?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: Это общая 
проблема удаленного телеопера-
торного управления. При задер-
жке сигналов обратной связи бо-
лее двух секунд может произой-
ти рассогласование в действиях 
человека-оператора и робота. А 
это срыв задания. Вблизи Земли 
(при условии прямой радиовиди-
мости)  задержки сигна лов 
управления относительно неве-
лики — менее 0,2 секунды. 

Что касается Луны, том там 
суммарная задержка (туда и 
обратно) составляет уже более 
2,5 секунды. Это вызывало, на-
пример, трудности в управлении 
советским луноходом. Поэтому 
аватарами на Луне лучше управ-
лять с окололунной орбитальной 
станции или из гермоотсеков 
лунной базы. А также использо-
вать методы супервизорного 
управления с элементами искус-
ственного интеллекта, включая 
распознавание образов, авто-
номную навигацию и принятие 
решений.

Что сейчас с российскими робо-
тами SAR-401 и «Андронавт»? 
Когда они могут отправиться на 
работу в космос?
А Л Е К СА Н Д Р  Г Р Е Б Е Н Щ И К О В :  На базе 
SAR-401 в рамках космического 
эксперимента «Теледроид» будет 
изготовлен летный образец, ко-
торый в 2020 году доставят на 
МКС. На новом научно-энергети-
ческом модуле российского сег-
мента он под управлением космо-
навта будет выполнять операции 
внекорабельной деятельности. 
Что касается «Андронавта», то 
эта система, скорее всего, будет 
развиваться в качестве средства 
психологической и информаци-
онной поддержки космонавта 

внутри орбитальной стан-
ции. Наподобие японского 

гуманоидного робота 
Kirobo.

А какие роботы 
сейчас находят-

ся на МКС?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: На внешней 
поверхности МКС — космиче-
ский манипулятор Canadarm2 с 
«насадкой» Dextre, японский 
манипулятор JEMRMS для об-
служивания негерметичной 
платформы EF модуля «Кибо», 
два российских механических 
грузовых манипулятора «Стре-
ла». Внутри МКС находятся аме-
р и к а н с к и й  р о б от- а н д р о и д 
Robonaut R2 и японский «робот-
кукла» Kirobo.

Американцы пророчат большое 
будущее паукообразным робо-
там SpiderFab, которые займут-
ся постройкой космических до-
мов. Что это за система?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: SpiderFab 
будет использоваться для по-
стройки космических сооруже-
ний. Тут две основные техноло-
гии. Прежде всего устройство 
под названием Trusselator, кото-
рое сейчас успешно проходит 
испытания в лаборатории: это 
своеобразный синтез 3D-при-
нтера и вязальной машины. На 
одной стороне цилиндрическо-
го корпуса расположена катуш-
ка с нитью (в качестве сырья 
устройство использует углево-
локно), а на другом находится 
экструдер, через который вы-
давливаются три основные тру-
бы будущей фермы. Ферма уси-
ливается путем обмотки нитью. 
В итоге устройство длиной око-
ло метра может создать ферму 
длиной в десятки метров.

Далее устройство под назва-
нием робот-Trusselator с помо-
щью манипулятора и специаль-
ного сварочного аппарата смо-
жет соединять исходные фермы в 
большие сложные конструкции и 
покрывать их солнечными пане-
лями, светоотражающей плен-
кой и выполнять другие опера-

ции в зависимости от це-
лей миссии.

Вообще технология SpiderFab 
позволит перейти к изготовле-
нию комических конструкций 
длиной в километры! В настоя-
щее время конструкции, кото-
рые отправляются в космос, име-
ют огромный избыточный запас 
прочности для того, чтобы вы-
держать перегрузки при старте. 
Обычно в космосе такие сверх-
прочные конструкции не нужны, 
зато нужен очень большой раз-
мер, например для телескопов-
интерферометров. Аппараты 
SpiderFab позволят строить 
именно такие конструкции: лег-
кие, крупногабаритные и с низ-
кой стоимостью жизненного ци-
кла.

Надо сказать, что идея созда-
ния в космосе крупногабарит-
ных ферм большой длины про-
рабатывалась советскими уче-
ными еще в конце 80-х годов 
прошлого века.  Для этого в 
ЦНИИмаш предполагалось ис-
пользовать фермосборочный 
агрегат на базе космического 
аппарата с двумя программны-
ми манипуляторами, который 
собирал бы в программном ре-
жиме ферму из типовых угле-
пластиковых стержней, стыкуя 
их к узловым элементам. Стер-
жни и элементы доставались из 
кассетного хранилища на борту 
аппарата. Каждый стержень 
снабжен с обоих концов специ-
ально разработанными магни-
томеханическими самозатяги-
вающимися безлюфтовыми за-

мками. Теми же манипулятора-
ми после сборки каждой секции 
вся ферма по роликовым на-
правляющим задвигалась на-
зад, внутрь полого фермосбо-
рочного агрегата, освобождая 
пространство для наращивания 
следующей секции фермы. 

Были изготовлены магнито-
механические замки, стержне-
вые элементы, узлы, и отработа-
ны на масштабных макетах про-
цессы роботизированной сбор-
ки секций фермы с помощью со-
ветских промышленных робо-
тов РМ-01. Как видим, техноло-
гия SpiderFab — это фактически 
возрождение известной идеи на 
новом технологическом уровне 
с использованием 3D-печати.

А что за космическую роботизи-
рованную перчатку разработа-
ли американцы? У нас что-то по-
добное есть?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: Перчатка 
RoboGlove предназначалась для 
увеличения силы захвата чело-
века в космосе. При ее создании 
использовались технологии, 
применяемые в разработке че-
л о в е к о п о д о б н о г о  р о б о т а 
Robonaut. НАСА заявляло, что 
при использовании такой пер-
чатки можно снизить нагрузку 
на мышцы человека более чем в 
два раза. В России подобные 

перчатки в отдельности не раз-

рабатывались, а в проводимых 
исследованиях внимание уделя-
лось силовому экзоскелету.

Недавно видела видео: будущий 
уборщик космического мусора, 
разрабатываемый ЕКА, учится 
ловить дроны. Интересно. А что 
предлагают для решения этой 
проблемы российские робото-
техники?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: В России 
сейчас проводятся научно-ис-
следовательские работы, посвя-
щенные проблемам обслужива-
ния космических объектов, 
включая проблему утилизации 
космического мусора. Ведутся 
проектно-поисковые исследова-
ния, в том числе по разработке 
космических аппаратов с мани-
пуляторами для захвата отрабо-
тавших спутников, их фрагмен-
тов, и последующего увода их на 
специальную так называемую 
орбиту захоронения или в атмос-
феру Земли, где они будут сго-
рать при падении.

Робот по ремонту спутников — 
это фантастика или реальность?
А Л Е К СА Н Д Р  Г Р Е Б Е Н Щ И К О В : Сегодня 
это уже не фантастика, но пока 
еще и не реальность. И за рубе-
жом, и у нас идут научно-иссле-
довательские работы, направ-
ленные на решение этой акту-
альной проблемы. Ремонт в кос-
мосе дорогостоящих спутников 
позволит увеличить срок их ак-
тивного существования, сокра-
тив тем самым затраты на под-
держание необходимого соста-
ва спутниковых группировок. 
Но для этого надо менять идео-
логию создания самих спутни-
ков и космических аппаратов, 
делать их ремонтопригодными 
хотя бы на уровне замены типо-
вых унифицированных элемен-
тов и блоков. И эта задача долж-
на решаться конструкторами 
новых перспективных спутни-
ков и космических аппаратов.

Есть ли в планах российских 
конструкторов разработка но-
вых роверов для Марса? Ска-
жем, американцы тут делают 
ставку на «Валькирии», кото-
рые, как утверждается, по своим 
возможностям гораздо более 
продвинуты, чем «Кьюриоси-
ти». А что у нас?
АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНЩИКОВ: В России 
разработан проектный облик 
универсальной самоходной 
платформы «Робот-геолог». Она 
будет оснащена манипулято-
ром, каротажно-буровой уста-
новкой и всем комплексом на-
учных приборов, которые необ-
ходимы для проведения геоло-
гических и геофизических ис-
следований на поверхности 
Луны и Марса. Включая сеймо-
разведку с  помощью серии 
взрывов, забор и доставку стра-
тифицированных колонок грун-
та с глубины до 3 м на маршруте 
длиной до 400 км и др. Разработ-
ка позволяет вплотную перейти 
к опытно-конструкторским ра-
ботам по созданию такого рове-
ра, по своему функцио-
налу не уступающего 
«Кьюриосити».

От первого лица Космос ждет нашествие уникальных роботов

Аватар, я тебя знаю!

Акцент

 Робот по ремонту спутников — 
это сегодня уже 
не фантастика, но пока еще 
и не реальность 

Акцент

 Роботы-аватары будут наибо-
лее универсальными машина-
ми для сложных операций 
на Луне и других планетах 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Гребенщиков Александр Владимиро-

вич, родился в 1958 году. Образова-

ние высшее, в 1981 году окончил ради-

отехнический факультет Московско-

го энергетического института. Кос-

мической робототехникой професси-

онально занимается с 1986 года, ра-

ботая в головном научном институте 

Роскосмоса ФГУП ЦНИИмаш. На-

чальник лаборатории космической 

робототехники ФГУП ЦНИИмаш, эк-

сперт Экспертного совета Нацио-

нального центра развития технологий 

и базовых элементов робототехники 

Фонда Перспективных Исследова-

ний Российской Федерации.П
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 Робот в точности повторяет движения оператора, который жонглирует теннисным мячиком. Сейчас внутри МКС находится американский робот-андроид Robonaut R2. Российский робот-геолог будет проводить сейcморазведку, забор и доставку грунта с глубины до 3 метров.  
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Аватарами 
на Луне лучше 
управлять с око-
лолунной орби-
тальной станции 
или из гермоотсе-
ков лунной базы. 
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ТЕННИС Победитель 
US Open Стэн Вавринка
выступит в городе на Неве

Чемпион заехал 
в Питер

Анна Козина

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ проходит международный тен-
нисный турнир St. Petersburg Open c призовым фондом 
более 920 тысяч долларов. Главной звездой соревнова-
ний можно смело назвать третью ракетку мира, швей-
царца Стэна Вавринку, для которого это будет первый 
старт после триумфа на Открытом чемпионате США.

Победив серба Новака Джоковича на US Open, Вав-
ринка выиграл 11-й финал подряд и не собирается сбав-
лять обороты.

— Я действительно побеждал многих игроков, кото-
рые были первыми ракетками, и очень доволен своим 
результатом. Надеюсь, что продолжу эту прекрасную 
статистику. Хотя для начала нужно выйти в этот 12-й фи-
нал, а там посмотрим. Тем более уже во втором круге 
меня ждет сильный соперник, чех Лукаш Росол, — отме-
тил Вавринка на пресс-конференции. — Я уже был в 
Санкт-Петербурге на «челленджере» лет 12 назад. Тут 
внимательно относятся к игрокам. Хочется успешно вы-
ступить и на этот раз.

Помимо Вавринки на St. Petersburg Open приехали 
финалист Уимблдона-2016 канадец Милош Раонич (6-е 
место в рейтинге ATP), финалист Уимблдона-2010 чех 
Томаш Бердых (9-е), испанец Роберто Баутиста Агут (16-
е), представитель Германии Александр Зверев (27-е), 
сер — Андрей Кузнецов (47-е), Михаил Южный (54-е) и 
Евгений Донской (90-е) — также примут участие в тур-
нире.

Однако Южному, который выиграл титул в 2004 году, 
не повезло с жеребьевкой. Его сегодняшний оппонент 
серб Янко Типсаревич — не самый удобный соперник. А 
Южный к тому же находится не в лучшей форме. Напом-
ним, что на US Open он не смог закончить матч третьего 
круга против Джоковича из-за травмы.

— Легкой сетки не могло быть по определению, судя по 
составу игроков, — отметил Михаил. — Не могу сказать, 
что я полностью готов, прошлую неделю не тренировал-
ся. Без тяжелых нагрузок нога не болит, надеюсь, что к 
первому матчу буду готов на сто процентов.

НАГРАДА France Football 
изменил правила
определения лучшего 
игрока мира 

Мяч вернулся 
к журналистам

Илья Трисвятский

АВТОРИТЕТНОЕ французское издание France Football 
обнародовало новые правила определения лучшего фут-
болиста мира. Теперь обладателя главной индивидуаль-
ной награды года будут называть только журналисты. 

France Football по инициативе бывшего главного ре-
дактора Габриэля Ано с 1956 года вручал приз сильней-
шему футболисту Европы. Правила изменились в 1995-
м, когда на награду смогли претендовать и те игроки с 
других континентов, кто защищал цвета своего клуба в 
любом из национальных чемпионатов стран Старого 
Света. При новом регламенте «Золотой мяч» сразу же до-
стался африканцу — либерийцу Джорджу Веа.

В 2010 году Международная федерация футбола 
(ФИФА) и France Football заключили долгосрочный кон-
тракт, награда фран-
цузского издания и 
вручаемый с 1991-го 
приз «Игрок года 
ФИФА» были объе-
динены. «Золотой 
мяч ФИФА» получа-
ли только двое. Че-
тырежды лауреатом 
становился аргенти-
нец Лионель Месси 
из испанской «Бар-
селоны», дважды — 
португальский фор-
вард мадридского 
«Реала» Криштиану 
Роналду. 

В голосовании участвовали главные тренеры, капита-
ны национальных сборных и журналисты из разных 
стран. За эти шесть сезонов определялись лауреаты и в 
других номинациях — «Лучший игрок в женском футбо-
ле», «Лучшие тренеры мужских и женских команд», 
«Лучший гол года — премия имени Ференца Пушкаша», 
также называлась символическая сборная.

Но теперь партнерство между France Football и ФИФА 
завершено, договор решено не продлевать. А француз-
ское издание, продолжая начатое 60 лет назад дело, при-
няло решение существенно изменить правила определе-
ния обладателя «Золотого мяча». Голосовать отныне бу-
дут только представители СМИ, главные тренеры и капи-
таны национальных сборных из этого процесса исклю-
чены. Расширенный список кандидатов на награду уве-
личивается с 23 до 30 игроков. Отменяется промежуточ-
ный этап, когда сначала публиковался шорт-лист из трех 
лучших футболистов, а лауреат назывался уже непосред-
ственно на церемонии награждения. Победитель голосо-
вания и полные итоги опроса будут объявляться строго 
до конца календарного года. Напомним, что «Золотой 
мяч ФИФА» вручался на гала-вечерах организации в 
швейцарском Цюрихе в начале января.

ФУТБОЛ   Фавориты начнут путь в Кубке страны с далеких путешествий

Грандов тянет на Восток
Илья Соболев

С
егодня и завтра состоятся 
матчи 1/16 финала Кубка 
России. Для команд из низ-

ших дивизионов это шанс зая-
вить о себе. А для представителей 
Премьер-лиги, которые вступают 
в борьбу с этой стадии и свои мат-
чи поголовно проведут на выезде 
— скорее лишняя головная боль. 

Среди тех, кому особо не по-
везло, лидер российского чемпи-
оната столичный «Спартак». Ему 
второй год подряд по жребию вы-
пала поездка на берега Амура, на 
этот раз в гости к «СКА-Хабаров-
ску». В прошлом сезоне «красно-
белые» больше десяти часов ле-
тели в Комсомольск-на-Амуре, а 
дорога в Хабаровск занимает 
«всего» восемь. На Дальний Вос-
ток спартаковский наставник 
Массимо Каррера всех игроков 
основного состава не взял. В Мо-
скве остались Глушаков, Мельга-
рехо, Ещенко.

Действующему чемпиону 
России ЦСКА предстоит вояж в 

Красноярск к еще одному делега-
ту ФНЛ, «Енисею». Армейцы с 
красноярцами уже встречались в  
2013 году, в четвертьфинале 
Кубка. Тогда  ЦСКА одержал лег-
кую победу — 3:0, а затем выиг-
рал и весь турнир. У красноярцев 
как минимум для одного челове-
ка встреча с армейцами будет 
иметь принципиальный харак-
тер. Речь о нынешнем главном 
тренере «Енисея» Андрее Тихо-
нове, который сделал себе имя в 
московском «Спартаке». И к 
«красно-синим» по определе-
нию должен питать особенные 
чувства.

«Зенит», замыкающий трой-
ку лидеров элитного дивизио-
на, ждут в Тамбове. В руковод-
стве у местного клуба более за-
метные фигуры, нежели в соста-
ве. Так, должность генерального 
директора занимает Георгий Яр-
цев, тренирует команду Андрей 
Талалаев. Он неплохо потрудил-
ся в нижегородской «Волге», но 
клуб прекратил существование и 
Андрей на время вернулся к про-
фессии футбольного эксперта. 
«Разложить по полочкам» любой 
матч Талалаев умеет блестя-
ще. Но на этот раз под софи-
тами телекамер он пребы-
вал недолго, приняв пред-
ложение из Тамбова.

Большая редкость, 
что на этой стадии 
Кубка России один 
из матчей пройдет в 
Москве. Спасибо 

столичному «Динамо», которое 
по итогам прошлого сезона выле-
тело в ФНЛ. На «Арене-Химки» 
подопечные Юрия Калитвинцева 
будут принимать «Ростов». Исхо-
дя из чисто игровых соображе-
ний, дончанам не повезло боль-
ше всего: «Динамо» в хорошей 
форме. «Бело-голубые» уверенно 
идут к возвращению в элиту.

В заключение добавим, что до 
1/16 финала дошло и несколько 
представителей второго дивизи-

она, третьего по рангу в про-
фессиональ-
ном россий-
ском футболе. 
Это «Чита», 
ульяновская 
«Волга», «Че-

лябинск» и белгородский «Энер-
гомаш». «Чита» и «Челябинск» 
уже преодолевали в своей исто-
рии раунд 1/16 финала. На этот 
раз им достались «Рубин» и 
«Урал» соответственно, так что 
шансы побороться тоже есть. 
«Энергомаш» добрался до этой 
стадии впервые и сыграет теперь 
с «Уфой». Остальные пары 1/16 
финала выглядят так: «Сибирь» 
— «Томь», «Спартак-Нальчик» — 
«Краснодар», «Волга» — «Ам-
кар», «Волгарь» — «Оренбург», 
«Тосно» — «Арсенал», «Мордо-
вия» — «Анжи», «Факел» — «Те-
рек», «Химки» — «Локомотив», 

«Шинник» — «Крылья Со-
ветов». 

Хоккей  Блестящая игра Сергея Бобровского помогла сборной России 
одержать первую победу на Кубке мира

Закрыли Америку

Илья Зубко 

Р
оссийские хоккеисты по-
бедили на Кубке мира в 
Торонто сборную Север-
ной Америки, составлен-
ную из игроков Канады и 

США в возрасте до 23 лет. Один из 
самых ярких матчей на турнире 
закончился со счетом 4:3. 

Главный тренер нашей сбор-
ной Олег Знарок принял важное 
кадровое решение, серьезно из-
менив стартовый состав коман-
ды. Перестановки произошли аб-
солютно во всех звеньях. И, что 
примечательно, в итоге смогли 
отличиться именно те люди, ко-
торых они затронули. 

Ключевым оказался эпизод с 
участием Владислава Наместни-
кова, который в стартовой встрече 
вообще не попал в состав, а теперь 
получил шанс поиграть в четвер-
том звене — в запас отправился Ва-
дим Шипачев. Настырность На-
местникова на пятачке привела к 
тому, что шайба от штанги попала 
в конек распластавшемуся на льду 
Мэтью Мюррею. Фактически это 
был автогол, записанный на моло-
дого российского форварда. 

— Первый гол, который забил 
Наместников, помог нам психо-
логически, — признался после 
игры капитан сборной России 
Александр Овечкин. Этот момент 
действительно стал переломным. 
Мюррей откровенно расстроил-
ся и «поплыл», а наши ребята 
поймали кураж и за семь минут 
успели забросить четыре шайбы 
— также отличились Кучеров, 
Кузнецов и Тарасенко. Лишь по-
сле замены вратаря американцы 
пришли в себя, сократили отста-
вание до минимума и затерзали 
нашу сборную в концовке. Перед 
сиреной несколько минут росси-
яне провели в своей зоне, отчаян-
но отбиваясь. А до того полторы 

минуты защищались втроем про-
тив пятерых соперников.

Итоговая статистика впечат-
ляет — по воротам Сергея Бобров-
ского американцы нанесли 46 
бросков, из которых цели дости-
гли лишь три. Главным героем 
матча, и тут вряд ли может быть 
иное мнение, был признан Боб-
ровский. Он получил звание пер-
вой звезды встречи, и даже ску-
пой на публичные похвалы Олег 
Знарок по поводу игры Сергея 
сказал следующее: «Он отыграл 
очень здорово. Боб — красавец».

Игроки нашей сборной в уни-
сон пели дифирамбы своему вра-
тарю. «Большое спасибо Бобров-
скому за эту победу. Если бы не 

он, счет был бы другим», — сказал 
нападающий Артемий Панарин. 
Согласился с коллегой и Овеч-
кин: «Он был просто невероятен. 
Благодаря его действиям мы 
остались в игре».

Сам Бобровский, как и поло-
жено настоящему герою, скром-
ничал: «Хочу, в свою очередь, 
тоже сказать спасибо партнерам. 
Вышли как на последний бой, би-
лись друг за друга».

Впрочем, впадать в эйфорию 
повода нет никакого. Победа над 
Северной Америкой получилась 
яркой, но означает она лишь одно 
— сборная России сохранила шан-
сы выйти из группы. А чтобы вы-
полнить задачу-минимум и по-
пасть в полуфинал, нужно обяза-
тельно побеждать в четверг фин-
нов. Команду крайне для нас неу-
добную. И к моменту встречи с 
Суоми надо решить очевидные 
игровые проблемы. К примеру, 
что-то делать с игрой в большин-
стве, которая просто провалена. 
Из четырех попыток в игре с мо-
лодыми американцами россий-
ская сборная не использовала ни 
одной. Более того, дважды подряд 
наши игроки даже не смогли на-

нести по чужим воротам ни еди-
ного броска.

— Очень важный матч для нас. 
Готовимся. В первую очередь нам 
нужно подтянуть игру в боль-
шинстве, она хромает. У нас есть 
два дня, будем работать над этим, 
— так обозначил ближайшие зада-
чи Олег Знарок.

Напомним, что финны свой 
первый матч на турнире проиг-
рали как раз Северной Амери-
ке — 1:4. Вчера вечером, уже по-
сле подписания этого номера 
«РГ» в печать, команда Суоми 
встречалась со Швецией. Игра 
Россия — Финляндия состоится 
22 сентября в 22.00 по москов-
скому времени. Ну а в параллель-
ной группе А накануне вторую 
подряд победу одержала сборная 
Европы, одолевшая в овертайме 
Чехию — 4:3.

Тренерам сборной Северной 
Америки пришлось заменить 
вратаря Мюррея (номер 30).

Акцент

 Все четыре шайбы наши
забили за семь минут.
Но впадать в эйфорию
пока рано

За время существования общего приза ФИФА и France 
Football Лионель Месси получил четыре «Золотых мяча».

НОВОСТИ

Прервалась
10-матчевая
победная
серия ЦСКА 

ОПАСНЫЙ 
«БАРЫС» 

Илья Соболев

КАЗАХСТАНСКИЙ «Барыс» 
вчера на своем льду всухую раз-
громил московский ЦСКА со 
счетом 4:0 и тем самым прервал 
10-матчевую победную серию 
команды Дмитрия Квартально-
ва в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной 
лиги.  

«Это серьезная пощечина. 
Нам надо поискать себя», — кон-
статировал наставник «красно-
синих». До этого единственное 
поражение московские армейцы 
потерпели в первом матче «регу-
лярки», уступив магнитогорско-
му «Металлургу» Кубок Откры-
тия — 2:3.

Между тем ЦСКА близок к 
тому, чтобы осуществить одну 
из самых громких сделок на 
старте сезона. Клуб подтвердил 
договоренность о двухлетнем 
контракте с 21-летним Валерием 
Ничушкиным, который три по-
следних сезона провел в НХЛ за 
«Даллас», но толком там себя не 
проявил. По неофициальной ин-
формации, Ничушкин будет за-
рабатывать в КХЛ около 80 мил-
лионов рублей в год.

Американский
спринтер
решил уйти 
в бобслей

ОСВОБОДИЛ 
ДОРОЖКУ

Сергей Сокольский

ИЗВЕСТНЫЙ американский 
спринтер Тайсон Гэй решил по-
пробовать себя в новом качест-
ве. Сообщается, что 34-летний 
легкоатлет заявился на соревно-
вания, по итогам которых будет 
произведен отбор разгоняющих 
в сборную США. 

Всего в турнире, который 
пройдет 21 сентября в Калгари, 
примут участие 56 спортсменов.

Звездным часом Тайсона Гэя 
стал чемпионат мира-2007 в 
японской Осаке, где он завоевал 
три золотые медали: на 100 и 
200 метрах, а также в эстафете 
4х100. Личный рекорд амери-
канца на стометровке составля-
ет 9,69 секунды и был установ-
лен бегуном в 2009 году в Шан-
хае. Карьера Гэя пошла на убыль 
после того, как в 2013 году он 
был дисквалифицирован на год 
за употребление стероидов.

Тайсон Гэй далеко не первый 
американский спринтер, решив-
ший попробовать себя в бобслее. 
Так, на Играх-2014 в Сочи «сере-
бро» в двойках завоевала Лау-
рин Уильямс, олимпийская чем-
пионка Лондона-2012 в эстафете 
4х100.

Волейболисты
с Кубы
оказались 
за решеткой

ПОЛУЧИЛИ 
СРОК

Илья Трисвятский

СУД финской области Пиркан-
маа, в которой находится город 
Тампере, приговорил пятерых 
волейболистов сборной Кубы к 
тюремному наказанию за изна-
силование, совершенное в июле, 
когда команда с Острова свобо-
ды проводила матчи предвари-
тельного этапа второго дивизио-
на Мировой лиги.  

Абрахам Альфонсо, Роландо 
Сепеда, Рикардо Кальво и Осма-
ни Уриарте приговорены к пяти 
годам пребывания за решеткой. 
Три с половиной года наказания 
получил Луис Соса.

Преступление было соверше-
но в начале июля в одном из от-
елей Тампере, где проживали 
участники турнира. Сначала 
были задержаны восемь спор-
тсменов сборной Кубы, затем 
трое были отпущены. 

В ослабленном составе ку-
бинская команда неудачно вы-
ступила на Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро, заняв последнее место 
в своей группе. В дальнейшем 
Международная федерация во-
лейбола исключила Кубу из чи-
сла участников розыгрыша Ми-
ровой лиги 2017 года.

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5739

Последние новости, 
фото, расписание игр 
и турнирная таблица — 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/hockeycup2016
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Игрокам московского «Спартака» придется совершить 
восьмичасовой перелет в Хабаровск на матч 1/16 финала 
Кубка России.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 сентября, среда 
Матч ТВ
12.00 «СКА-Хабаровск» — «Спартак» — 

прямая трансляция

15.00 «Енисей» — ЦСКА — 

прямая трансляция

20.00 «Локомотив» — «Химки» — 

прямая трансляция

Наш футбол
14.00 «Динамо» — «Ростов» — 

прямая трансляция

22 сентября, четверг
Наш футбол
14.30 «Тамбов» — «Зенит» — 

прямая трансляция

18.30 «Шинник» — «Крылья Советов  — 

прямая трансляция

По новому регла-
менту France 
Football расширен-
ный список претен-
дентов на «Золотой 
мяч» увеличивается 
с 23 до 30 игроков
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